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ПЕРЕВОРОТ 
СУРОВИКИНА

Почти десять дней на Украину проли-
вался огненный дождь. И вот выходит автор-
исполнитель решения Верховного главноко-
мандующего генерал Суровикин. Публика 
подспудно ждет, что он расскажет: то раз-
бомбили, се вырубили, вперед, мы ломим... 
А он говорит: обстановка напряженная, ВСУ 
подтягивают все резервы, не исключено при-
нятие непростых решений по Херсону.

Вообще не о победах. И это переворот. 
Причем — в нормальное положение, с головы 
на ноги.

Помните отход от Киева? Уход со Зме-
иного? Обмены Тайры и прочих Редисов с 
Волынами? А оставление Харьковской об-
ласти? Новости об этом — это были тяжелые, 
полновесные удары по моральному состоянию 
общества.

Но ведь изначально же были, принима-
лись «непростые решения». Только почему-то 
считалось, что нам знать о них не положено. 
Азия-с, не поймут-с. Не доросло общество.

Но вот все изменилось.
Впервые с начала военных действий мы 

узнаем о возможных непростых решениях до 
того, как они будут приняты.

Впервые мы узнаем об этом не из неофи-
циальных, но «аффилированных» телеграм-
каналов, а публично, от командующего 
СВО.

И что? Мир не треснул пополам, небо не 
обрушилось, Россия как стояла, так и стоит. 
Азия-с, не поймут-с? Наоборот.

Едва ли не впервые власть заговорила 
с обществом не как с малыми детьми, не как 
с подданными, а как с гражданами. И поэто-
му — нет паники. Есть злое, но спокойное 
сплочение.

Потому что понятно: да, будет трудно, 
будут поражения, тяжелые решения. Но те-
перь мы видим: наше командование знает, 
что будет непросто, адекватно оценивает 
ситуацию, не заметает проблемы под ковер, 
готово ко всему. Власть — доверяет обществу, 
не боится опереться на общество.

Удивительный, еще совсем недавно ка-
завшийся невозможным переворот в устрой-
стве нашей жизни — это ведь результат СВО. 
Прямо по пословице: не было бы счастья, да 
несчастье помогло.

СМЕРТЬ НА ВЗДОХЕ
Среди погибших в Ейске — семья из семи человек

Ейск продолжает опла-
кивать погибших в страшной 
авиакатастрофе. Люди погиб-
ли во время пожара, начавше-
гося после того, как «Су-34» 
упал во двор девятиэтажки.

Среди жертв трагедии 
— большая семья Ищенко из 
семи человек. Знакомые рас-
сказали о них и о других не-
счастных горожанах.

Читайте 2-ю стр.
Наталья 
Ищенко.
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С ВАЛЮТОЙ НА ВЫХОД
Запрет на вывоз за рубеж сумм свыше 

10 тысяч долларов сняли, но разрешения не дали
Несколько дней назад власти 

заявили, что ограничения на вы-
воз долларов, евро и других ино-
странных денег в бумажной форме 
за границу будут сняты. Президент 
Путин дал Центробанку полномо-
чия выдавать разрешения на вывоз 
наличной валюты свыше $10 тыс. 
Однако при ближайшем рассмотре-
нии оказалось, что де-факто ниче-
го не изменилось. Как отмечено в 

документе, опубликованном на пор-
тале правовой информации, выдача 
разрешений «осуществляется в слу-
чаях и в порядке, которые установ-
лены советом директоров» Банка 
России. Регулятор также получил 
право давать официальные разъ-
яснения по вопросам выполнения 
данного указа. Однако их до сих пор 
не последовало. 

Читайте 4-ю стр.

АНИ ЛОРАК НЕ СМОГЛА УСИДЕТЬ 
НА ДВУХ СТУЛЬЯХ
В Европе «пролетела» как украинская 
певица, а в России потеряла бизнес
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Донецкая обл.

Харьков

Херсонская обл.

Запорожская обл.

Луганская обл.

Азовское море

Территории, временно оккупированные Украиной

Линия боевого соприкосновения ВСУ и ВС РФ

ЧЕТЫРЕ РЕГИОНА, В КОТОРЫХ 
УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА ВВЕДЕНО 

ВОЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

ДЛЯ СЦИНКОВ МОСКВУ 
ПРЕВРАТИЛИ В НОВУЮ ГВИНЕЮ
В террариуме Москов-

ского зоопарка появился 
на свет гигантский цеп-
кохвостый сцинк. Рож-
дение малыша стало 
возможным благодаря 
стараниям зоологов, ко-
торым удалось создать 
идеальные условия для 
размножения пары ред-
ких ящериц.

Как сообщили «МК» в 
столичном зоопарке, два 
гигантских цепкохвостых 
сцинка попали туда после 
конфискации от недобро-
совестных владельцев. 
В течение последних че-
тырех лет специалисты 
работали над созданием 
условий, в которых питом-
цы чувствовали бы себя 
комфортно для продол-
жения рода. Размножение 
сцинков в зоопарках — до-
вольно редкое явление. 
Основные сложности в 
том, что это животные 
— территориальные и 
моногамные. То есть им 
необходимо чувствовать 
себя безопасно и ком-
фортно в месте обитания, 
которое они охраняют от 
врагов. А для создания 
пары очень важно, чтобы 
оба партнера подходили 
друг другу. 

Цепкохвостый сцинк 
— это эндемик Соломо-
новых островов и Новой 
Гвинеи, т.е. он живет на 
ограниченной территории 
и не встречается больше 
нигде в мире. Сегодня 
этот вид находится под 
угрозой из-за браконье-
ров, которые массово от-
лавливают ящериц, чтобы 
потом продать в качестве 
домашних питомцев. Так 
что зоопарки по всему 
миру выступают в роли 

хранителей генетическо-
го фонда популяции.

Столичные зоологи про-
делали огромную работу: 
мониторили погоду в Мо-
скве и на Соломоновых 
островах, варьировали 
температуру по одному 
градусу, учитывали раз-
ницу дневной и ночной 
температуры, считали 
количество дождливых 
и сухих дней, учитывали 
график изменения тем-
пературы и влажности в 
течение месяца. Все это 
делалось для того, чтобы 
максимально воссоздать 
в террариуме условия, 
приближенные к природ-
ным. Эти усилия привели 
к отличному результату 
— рождению у пары сцин-
ков детеныша. К слову, 
этот вид живородящий. 
В течение года детеныш 
будет находиться под ма-
теринской опекой, а после 
будет способен сформи-
ровать свою семью.

Кстати, последний раз 
детеныш сцинка появлял-
ся на свет в Московском 
зоопарке около тридцати 
лет назад. Причем тогда 
у родителей родилась 
двойня, что огромная 
редкость в мировой прак-
тике.

БЫВШИЙ УЧЕНИК ПОЛУЧИЛ 
18 ЛЕТ КОЛОНИИ ЗА СОЖЖЕНИЕ 

УЧИТЕЛЬНИЦЫ

Двоих отморозков, на 
совести которых сожже-
ние пожилой учительницы 
музыки, надолго отправил 
за решетку судья Москов-
ского городского суда. 
Ради наркотиков прияте-
ли пошли на страшное 
преступление: задушили 
пенсионерку, связали и 
заперли ее престарелого 
брата, после чего подпа-
лили дом.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», дикая история 
произошла в СНТ «Крас-
ная Пахра» в Новой Мо-
скве в августе 2021 года. 
Там в частном доме сво-
его старшего брата про-
живала 75-летняя препо-
давательница, у которой 
когда-то брал уроки игры 
на скрипке теперь уже 28-
летний Алексей Алексеев. 
За эти годы бывший уче-
ник успел пристрастить-
ся к наркотикам, как и его 
знакомый, 48-летний ра-
нее судимый за убийство 
Виктор Коростелев. По-
скольку денег на зелье 
не хватало, неудавшийся 
скрипач решил ограбить 
учительницу. Сначала от-
морозки следили за ней в 
Москве, но потом решили 
совершить нападение на 
загородный дом.

Летним вечером друзья 
ворвались в дом и стали 
избивать пожилых брата и 
сестру, требуя деньги. Не 
выдержав угроз, женщина 
перевела внушительную 

сумму на кредитную кар-
точку одного из бандитов. 
Затем преступники заду-
шили учительницу, свя-
зали ее брата скотчем, 
заперли дверь снаружи и 
подожгли дом. Каким-то 
чудом 77-летнему пенси-
онеру удалось выбраться 
из горящего здания. По-
лицейским он повторил 
имя, которое успела на-
звать перед смертью учи-
тельница, — это было имя 
одного из нападавших. В 
течение недели бандитов 
удалось поймать.

В ходе расследования 
вскрылся еще один жут-
кий факт. Коростелев 
заявил следователям, 
что еще до нападения на 
дом учительницы Алек-
сей изнасиловал его не-
совершеннолетнюю дочь. 
В итоге убийцу обвинили 
еще и в насильственных 
действиях сексуального 
характера. Хотя адвокат 
Алексеева утверждал, что 
таким образом подельник 
мстил его клиенту. Ведь 
Алексей сначала брал на 
себя всю вину за убийство 
учительницы, а потом из-
менил показания. 

Оба злодея получили 
одинаковый срок — 18 лет 
лишения свободы с огра-
ничением на два года. Но 
поскольку у Алексеева 
еще и «сексуальная» ста-
тья, он будет отбывать на-
казание в колонии особого 
режима. 

РОДИТЕЛИ 
БОЯТСЯ, ЧТО 

МАТКАПИТАЛ 
НЕ ДОЖИВЕТ 

ДО РЕПЕТИТОРОВ
Расширить образова-

тельные возможности 
детей, родители которых 
получили материнский 
капитал, решили в Пра-
вительстве Российской 
Федерации. Оплачивать 
«родительским пособием» 
образовательные услуги 
теперь можно будет у ин-
дивидуальных предпри-
нимателей (ИП).

Как стало известно «МК», 
новые правила позволят 
родителям заплатить ма-
теринским капиталом за 
воспитание в частном дет-
саду, учебу в частной шко-
ле, а также за занятия с ре-
петитором. Главное, чтобы 
у индивидуального пред-
принимателя была лицен-
зия на образовательную 
деятельность. Для оплаты 
нужно предоставить в Пен-
сионный фонд заявление 
и договор с ИП, в котором 
указана стоимость оказы-
ваемой услуги.

Чтобы выяснить, на-
сколько полезным может 
стать нововведение, «МК» 
спросил об этом недавно 
получившую выплату из 
бюджета молодую мать 
Ирину Кустовую.

— Думаю, поправка не 
имеет особенного значе-
ния, — считает женщина. 
— С рождением малыша 
семья несет очень боль-
шие затраты, так что наде-
яться, что капитал сохра-
нится до момента, когда 
ребенок достигнет воз-
раста, в котором ему по-
требуется репетитор, как 
правило, не приходится. 
Пожалуй, единственное 
исключение — это част-
ные детсады, но, думаю, 
их услугами пользуются 
немногие. Мы, например, 
собираемся отдать дочь 
в обычный садик, хотя и 
об этом нам думать пока 
рано.

МОСКВИЧИ ПОЛЮБИЛИ 
ЖЕНИТЬСЯ ВО ДВОРЦАХ

Москвичи стали чаще 
жениться во Дворцах бра-
косочетаний. С начала 
2022 года количество пар, 
которые выбрали именно 
такой формат официаль-
ного оформления отноше-
ний, возросло на 20% по 
сравнению с аналогичным 
периодом в 2021 году.

Как узнал «МК», в сто-
лице с начала года во 
Дворцах бракосочетаний 
прошло более 26 тысяч 
торжественных цере-
моний. Главное отличие 
дворца от отдела ЗАГС в 
том, что регистрации се-
мейных отношений в тор-
жественной обстановке 
там проводятся ежеднев-
но, а не только по пятни-
цам и субботам.

С начала года по режиму 
Дворцов бракосочетаний 

начали работать два заг-
са — Шипиловский и Ку-
тузовский. Количество 
торжественных регистра-
ций в Кутузовском отделе 
ЗАГС выросло на 30% по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года. По-
пулярность Дворца брако-
сочетаний №1 (Грибоедов-
ский загс) возросла на 10%, 
дворец №5 принял на 13% 
больше женихов и невест, 
чем в прошлом году, а во 
дворце на ВДНХ в пышной 
обстановке поженилось на 
7% больше пар.

Также в 2022 году пла-
нируется открытие нового 
Дворца бракосочетаний в 
Южном Бутове, на улице 
Брусилова. В здании обо-
рудовано два просторных 
зала для торжественной 
регистрации брака.

ШКОЛЬНИК РАНИЛ НОЖОМ 
БРАТА-БЛИЗНЕЦА В БОЮ ЗА МЕСТО 

У КОМПЬЮТЕРА
14-летний школьник 

ударил брата-двойняшку 
ножом в шею за то, что тот 
не хотел уступать ему ком-
пьютер. Отношения между 
подростками начали пор-
титься более года назад 
— скандалы возникали по 
любому поводу.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент, едва не 
закончившийся трагеди-
ей, случился 18 октября на 
севере Москвы. Вечером 
два брата-двойняшки Иван 
и Семен (все имена изме-
нены) находились дома 
вместе с бабушкой. Около 
19.30 Ваня сидел на кухне 
и играл в компьютерную 
игру, когда к нему подо-
шел брат и попросил усту-
пить ему компьютер. Сло-
во за слово, и разгорелся 
конфликт. Ваня, привста-
вая со стула, пообещал, 
что сейчас сильно ударит 
брата. Чтобы остудить 
пыл близкого малолетне-
го родственника, Семен 
схватил со стола кухонный 

нож и, когда Ваня ринулся 
на него, махнул ножом в 
его сторону. Острое лез-
вие ножа воткнулось брату 
в шею. Обескураженный 
школьник вскрикнул, схва-
тился за кровоточащую 
рану и побежал к бабуш-
ке. Пенсионерка вызвала 
«скорую помощь». Медики 
госпитализировали Ивана 
с проникающей колото-
резаной раной шеи. 

Брат пострадавшего 
рассказал, что их отно-
шения с Иваном начали 
портиться более года 
назад. Конфликты могли 
вспыхивать из-за любо-
го пустяка. Первые семь 
школьных лет братья учи-
лись в одном классе, но 
потом их пути разошлись 
— Семен выбрал мате-
матический уклон. Про-
живают братья вместе с 
75-летней бабушкой и 
46-летним отцом. Мама 
подростков оставила их, 
когда им было по 5 лет, а 
в 2020 году умерла.

ДОМРАБОТНИЦА УБРАЛА ИЗ ДОМА 
АКТРИСЫ ВЕРЫ ГЛАГОЛЕВОЙ 

ДАЖЕ ШАЙБУ ОВЕЧКИНА
Загородный дом попу-

лярной актрисы Веры Гла-
голевой, скончавшейся 
четыре года назад, огра-
била наглая домработни-
ца. Жертвой преступления 
стала дочь Глаголевой и ее 
первого мужа, режиссера 
Родиона Нахапетова.

Как стало известно 
«МК», уборщица устрои-
лась на подработку в дом 
балерины и актрисы Анны 
Нахапетовой в престиж-
ном поселке Николина 
Гора несколько месяцев 
назад. Кражу она совер-
шила в несколько прие-
мов. Не так давно хозяй-
ка стала замечать, что из 
дома пропадают личные 

вещи и предметы гарде-
роба. Стражи порядка 
быстро установили подо-
зреваемую. Собственно, 
воровка оставила следы 
в Интернете. Часть похи-
щенных вещей женщина 
выставила на продажу на 
популярном сайте объяв-
лений, привязав аккаунт к 
своему телефону.

Всего воровка призна-
лась в шести случаях во-
ровства. Среди похищен-
ных вещей сумка «Гуччи» 
стоимостью около 18 ты-
сяч рублей и коллекци-
онная шайба звезды НХЛ 
Александра Овечкина (ле-
гендарный спортсмен — 
зять Веры Глаголевой).  

СНИМАТЬ СЕРИАЛЫ СТАНЕТ 
ВЫГОДНЕЕ, 

ЧЕМ КОРОТКОМЕТРАЖКУ
Скорректировать дей-

ствующие правила выде-
ления денег на производ-
ство кино и мультфильмов 
планирует Министерство 
культуры России. 

Как стало известно 
«МК», изменения коснут-
ся, в частности, финан-
сирования съемок пол-
нометражных дебютных 
фильмов, режиссеры-
постановщики которых — 
выпускники профильных 
вузов, причем претендо-
вать на субсидию начи-
нающие творцы смогут 
в течение пяти лет после 
получения диплома. Их 
фильмы будут профинан-
сированы полностью при 
условии, что смета не пре-
высит 60 миллионов ру-
блей. Также государство 
выделит до 100 миллио-
нов рублей на финанси-
рование 70% расходов на 
съемки обычных игровых 
полнометражных фильмо-
ве, это правило действует 
и сейчас. А вот затраты на 
производство сериалов 
увеличатся — если в про-
шлом году на покрытие 

70% расходов государ-
ство выделяло максимум 
70 миллионов рублей, то 
сейчас — 100 миллионов. 
На производстве мультсе-
риалов также решили не 
экономить — со следую-
щего года на деньги мож-
но будет рассчитывать в 
течение всего периода 
съемок. Компенсировать, 
как и в 2022 году, будут 
только 70% расходов.

Более удачно сложится 
год и для производителей 
полнометражных неигро-
вых фильмов: если в про-
шлом году государство 
оплачивало до 70% затрат, 
то в этом году кинодеяте-
ли смогут рассчитывать на 
полную компенсацию из-
держек. А вот неигровые 
короткометражки снимать 
будет невыгодно — если 
в этом году максималь-
ная выплата составляет 
3,5 млн, которыми можно 
покрыть 70% затрат, то в 
следующем — только 3 
млн, правда, если сумма 
окажется меньше, про-
финансирован будет весь 
фильм.

telegram:@mk_srochno
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Владимир Путин, выступая на Сов-
безе, объявил военное положение в 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях, восемь приграничных ре-
гионов переведены президентом в 
состояние среднего уровня реаги-
рования на угрозу агрессии, а еще 

18, включая Москву, — в режим по-
вышенной готовности. Как изменит-
ся жизнь россиян, проживающих 
на этих территориях, в ближайшее 
время определят губернаторы. «Си-
туация в разных регионах разная, 
и объемы принимаемых мер также 

должны быть разными», — заявил 
Путин. Вместе с тем в его указе есть 
пункт, позволяющий вводить любые 
элементы военного положения в лю-
бом регионе страны.

Читайте 2-ю стр.
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Эксперты оценили работу 
губернаторов в условиях 
военного положения
Владимир Путин ввел военное положе-
ние в четырех новых регионах России. 
В прифронтовых областях объявлен 
средний уровень реагирования, а на 
остальных территориях юга и центра 
страны — в том числе и в Москве — 
уровень повышенной готовности. Что 
все это значит? Какие ограничения 
будут введены в регионах, как в новых 
условиях поведут себя губернаторы и 
чем может быть полезен опыт панде-
мии — «МК» узнал у экспертов.

19 октября было озвучено, возможно, 
то самое «непростое решение», которое 
накануне анонсировал генерал Суровикин. 
Владимир Путин объявил о введении воен-
ного положения в четырех присоединенных 
регионах — ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областях. 

В Крыму, Севастополе, Белгородской, 
Курской, Брянской, Воронежской областях, а 
также в Краснодарском крае введен средний 
уровень реагирования — режим чуть более 
мягкий, чем военное положение.

Уровень повышенной готовности вво-
дится на остальных территориях Южной и 
Центральной частей России — в том числе и 
в столице. В остальных регионах страны на 
данный момент режим готовности остается 
базовым. 

Военный эксперт Василий Дандыкин 
предположил, что жители новых регионов 
России едва ли ощутят на себе какие-либо 
изменения, связанные с введением военного 
положения:

— Военное положение — это очень се-
рьезная мера, расширяющая права военных. 
Конечно, они будут согласовывать свои дей-
ствия с гражданскими администрациями, 
но военные займут главенствующую роль. 
Будет многократно усилен контроль на этих 
территориях, введены ограничения на пе-
редвижение, комендантские часы. Все это 
необходимо для обнаружения и ликвида-
ции диверсионно-разведывательных групп 
противника. В Херсонской и Запорожской 
областях ДРГ обнаруживаются постоянно. 
По большому счету для жителей этих регио-
нов мало что изменится, все ограничения, 
присущие военному положению, по факту 
там уже действуют, — рассказал Василий 
Дандыкин.

Эксперт подчеркнул, что для Москвы 

повышение уровня готовности силовиков 
будет означать минимальные изменения в 
привычном укладе жизни горожан. Возможно, 
станет больше проверок и досмотров. А вот 
особый режим для прифронтовой зоны ста-
нет серьезным подспорьем и облегчением 
жизни военных.

— Это точно поможет нашим Вооружен-
ным силам. История показывает, что спасени-
ем мирных жителей и раздачей гуманитарной 
помощи не должны заниматься военные. Так-
же надо решать вопросы отселения жителей 
из опасных районов, чтобы не получилось 
как в Купянске и Изюме. Всем этим будут 
заниматься соответствующие спецслужбы. 
Вообще нужна будет структура по аналогии 
со СМЕРШем, — отметил Дандыкин.

В свою очередь, политолог Алексей 
Макаркин спрогнозировал серьезный рост 
личной ответственности губернаторов в ре-
гионах, которые затронул указ Путина. При 
этом эксперт тоже считает, что для простых 
людей, живущих в наиболее «горячих» регио-
нах, ситуация не изменится:

— Сейчас де-юре закрепляется то, что 
уже существует де-факто. Например, военное 
положение предусматривает запрет на про-
ведение митингов. Я слабо себе представляю, 
чтобы в той же Херсонской области сейчас 
кто-то решил провести митинг какой-то оп-
позиционной партии. Ограничительные меры 
уже в той или иной степени реализуются, — 
подчеркнул Макаркин.

Вместе с тем в остальных регионах по-
требуется точечная настройка необходимых 
ограничительных мер — в зависимости от тя-
жести ситуации. Здесь хорошим подспорьем 
может оказаться опыт пандемии. Похоже, что 
и руководство страны это понимает: вдогон-
ку к указу президента появилась информа-
ция о создании координационного центра 
во главе с Сергеем Собяниным и Михаилом 
Мишустиным. А в регионах, перечисленных 
в президентском указе, создаются опершта-
бы — один этот факт уже создает эффект 
«ковидного» дежавю.

Что касается режима ручного управления 
и тонких настроек, то, похоже, они уже нача-
ли действовать. Так, губернаторы Курской, 
Воронежской областей и Краснодарского 
края заявили, что дополнительных мер и 
ограничений в их регионах вводить не пла-
нируется: всего и так хватает. А в Москве не 
будут вводить комендантский час. По мнению 
Алексея Макаркина, все это говорит о том, 
что в каждом регионе будет применяться 
индивидуальный подход:

— В регионах могут быть приняты диф-
ференциированные решения. Где-то мягче, 
где-то жестче. В Белгородской области людей 
уже отселяют, а в Краснодарском крае такого 
даже близко нет. Губернаторы будут отвечать 
за адекватность принятых решений. По сути 
они сейчас находятся между двух огней. Надо 
суметь не недожать и не пережать. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Вслед за частичной мобилиза-
цией в России объявлено ча-
стичное военное положение. 
Специального обращения Вла-

димира Путина к гражданам для этого не 
понадобилось — президент воспользовался 
плановым заседанием Совета безопасности. 
Прежде чем перейти к текущей повестке, ВВП 
предложил собравшимся у экранов чинов-
никам затронуть «один исключительно важ-
ный вопрос». «В ДНР, ЛНР, а также в Херсон-
ской и Запорожской областях до их вступления 
в состав России действовал режим военного 
положения. И сейчас нам необходимо офор-
мить этот режим уже в рамках российского 
законодательства. Поэтому мной подписан 
указ о введении военного положения в этих 
четырех субъектах РФ», — заявил Путин, уточ-
нив, что документ немедленно отправляется 
на утверждение в Совфед.

Примечательно, что два пункта этого ука-
за действительно имеют отношение только к 
присоединенным 30 сентября территориям. 
Один устанавливает время начала действия 
военного режима (с ноля часов 20 октября 
2022 года). Второй предписывает кабмину по 
предложению Минобороны, МЧС, МВД, ФСБ, 
Росгвардии в трехдневный срок представить 
предложения о мерах, применяемых на этих 
территориях. А вот третий, по всей видимости, 
касается всех регионов без исключения. «При 
необходимости в Российской Федерации в 
период действия военного положения могут 
применяться иные меры, предусмотренные 
федеральным конституционным законом «О 
военном положении», — говорится в нем. 
Какие это могут быть меры? Открываем упо-
мянутый документ и среди прочего читаем: 
эвакуация объектов и жителей, ограничение 
въезда и выезда, приостановление деятель-
ности политических партий, изъятие необхо-
димого для нужд обороны имущества, за-
прещение или ограничение выбора места 
жительства, комендантский час, введение 
военной цензуры и т.д. Пока необходимости 
в таких мерах, похоже, нет. Но возможность 
для их применения на всякий случай уже 
предусматривается.

Путин сообщил, что еще один подпи-
санный им указ предусматривает «несколько 
уровней реагирования на возникающие ри-
ски» и наделяет дополнительными полномо-
чиями губернаторов. Максимальный уровень 
реагирования вводится в ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях. Средний уровень 
— в Крыму, Севастополе, Краснодарском 

крае, Белгородской, Брянской, Воронежской, 
Курской и Ростовской областях. Власти этих 
регионов, согласно указу, получают полно-
мочия вводить особый режим въезда и вы-
езда, ограничивать свободу передвижения, 
эвакуировать жителей, проводить мобили-
зационные мероприятия в сфере экономики, 
использовать отдельные объекты для нужд 
обороны и т.д. Фактически от максимального 

уровня реагирования средний уровень от-
личает только одна формулировка. В ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонских областях 
«ведется территориальная оборона», а в 
других 8 регионах — осуществляются «от-
дельные мероприятия по территориальной 
обороне». Остальной набор мер, которые 
смогут задействовать губернаторы, полно-
стью совпадает.

В остальных регионах ЦФО, включая Мо-
скву, Подмосковье и ЮФО, указом вводится 
режим повышенной готовности, который так-
же наделяет губернаторов полномочиями 
по проведению «отдельных мероприятий по 
территориальной и гражданской обороне», но 
при этом не подразумевает особого режима 
въезда-выезда, ограничения свободы пере-
движений, переселения граждан и т.д. В этих 
субъектах Федерации допускается «огра-
ничение движения транспортных средств и 
осуществление их досмотра», а также ис-
пользование для нужд обороны «объектов, 
обеспечивающих функционирование транс-
порта, коммуникаций и связи, типографий, 
вычислительных и автоматизированных цен-
тров». На остальной территории РФ указом 
президента устанавливается режим «базовой 
готовности».

«Для координации работы главы регио-
нов получают полномочия создавать соот-
ветствующие штабы. Поручаю правительству, 
Минобороны и другим ведомствам оказывать 
им все необходимое содействие», — заявил на 
заседании Совбеза Путин. На штабах, соглас-
но указу, губернаторы должны определить 
конкретные меры, которые будут использо-
ваться на вверенных им территориях, сроки 
их действия и особенности применения. На 
момент подписания номера большинство 
глав, включая Сергея Собянина, объявили, что 
пока никаких ограничений «обычного ритма 
жизни» не предполагается.

Региональные штабы станут основой 
новой системы безопасности, которая на-
чинает выстраиваться в РФ с 20 октября. Над 
этим базисом будет две надстройки — комис-
сия Госсовета под руководством Собянина, 
задача которой координировать действия 
губернаторов и обеспечивать их взаимодей-
ствие с федеральным центром, а еще выше 
— Координационный совет по обеспечению 
потребностей СВО (а фактически по перево-
ду экономики на мобилизационные рельсы) 
во главе с премьер-министром Михаилом 
Мишустиным. По сути это «калька» схемы 
управления времен пандемии, когда Собянин 
курировал губернаторов, а Мишустин воз-
главлял Координационный совет по борьбе 
с коронавирусной инфекцией. Аналогично 
тому, как в 2020–2021 гг. правительству по-
ручалось обеспечить своевременные выплаты 
и доплаты врачам, сейчас поставлен вопрос о 
поддержке мобилизованных. «Мной подписа-
но поручение о неукоснительном соблюдении 
установленных сроков и размеров выплат. Они 
должны составлять 195 тыс. руб. за кален-
дарный месяц, включая период подготовки и 
обучения личного состава», — заявил Путин. 
Мишустин уже поручил министру финансов 
Антону Силуанову взять эту ситуацию под 
личный контроль.

Елена ЕГОРОВА.

СМЕРТЬ НА ВЗДОХЕ
c 1-й стр.

Всего в скорбном списке — шесть 
человек с фамилией Ищенко: 
Галина (49 лет), Александр (50 
лет), Наталья (26 лет), Антон (20 

лет), Николай (5 лет), Иван (9 лет).
— На самом деле не шесть человек из 

одной семьи погибли, а семь. Еще одного 
ребенка нет в вашем списке. Это девочка, 
около 8 лет ей было, — рассказывает знако-
мый погибших. — Ищенко в момент пожара 
находились вместе в одной квартире на 7-м 
этаже. Супруги Галина и Александр. Их дети 
— Антон, инвалид детства, и Наталья. И трое 
внуков. Галина работала кастеляншей, отвеча-
ла за белье в коррекционной школе-интернате 
№1 города Ейска. Ее сын учился при этом 
интернате. Могу сказать, что Галя была очень 
доброй и порядочной женщиной.

По словам знакомых Ищенко, семья по-
гибла не сразу.

— Когда в доме начался пожар, они еще 
были живы, — вспоминает еще один собе-
седник. — С главой семьи, Александром, 
связались близкие. Он сказал, что они живы, 
пытаются выйти, но им не хватает воздуха, 
задыхаются. Выбраться самостоятельно из 
дома они не смогли — там отсутствовали лест-
ничные проемы, видимо, их выбило взрывной 
волной. Когда родственники снова позвонили 
им, трубку уже никто не брал, хотя гудок шел. 
Скорее всего, они задохнулись.

Родные Ищенко всю ночь искали 
близких.

— До 4 утра объезжали все больницы и 
морги, но никого не нашли, поэтому надежда 
теплилась: вдруг они живы, находятся под 
завалами, — добавляет друг покойных. — А 
в 9 утра их близким сообщили о гибели се-
мьи. На опознание поехал брат Александра. 
Родственников сейчас лучше не трогать. Они 
еще беспокоятся, как прабабушка погибших 
внуков, которой больше 70 лет, перенесет эту 
трагедию. О похоронах пока тоже ничего не 
знаем. Надеемся, что администрация Ейска 
об этом позаботится.

Среди погибших жильцов дома в Ейске, 
куда упал военный самолет, оказалась и 79-

летняя Антонина Владимировна Токарева. В 
день трагедии ее сын с супругой и детьми на-
ходился в отпуске в другом городе. Когда слу-
чился пожар, с родственниками пенсионерки 
связался сосед и сообщил о случившемся.

Антонина Владимировна жила вместе с 
семьей сына. В тот день сын пенсионерки, не-
вестка и внуки уехали отдыхать в Адыгею.

— Моя бабушка была самой лучшей, 
— говорит внучка погибшей Дарья. — Она 
все для нас делала, всегда помогала. Всю 
жизнь отпахала на заводе, пока не вышла 
на пенсию.

Мои родители жили вместе с ней в одной 
квартире, на 5-м этаже. Я тоже там жила, 
пока не переехала учиться в Таганрог. В день 
трагедии мы с родителями уехали отдыхать. 
Выехали в 6 утра. Бабушка осталась одна. 
Вечером нам позвонили и сказали, что наша 
квартира сгорела. Спасти бабушку не удалось. 
В комнату залетел двигатель, и квартира сразу 
загорелась. У бабушки осталось двое сыновей 
и пятеро внуков.

Как я поняла, наше жилье выгорело пол-
ностью. Деньги, ценные вещи, драгоценности 
— все пропало. Но это неважно, когда теряешь 
близкого человека. Это чудо, что мои роди-
тели и сестра остались живы только потому, 
что уехали. Если бы не запланированный от-
пуск, то вся моя семья могла бы погибнуть. 
И я осталась бы совсем одна.

Сейчас говорят, что дом планируют вос-
станавливать. И люди как ни в чем не бывало 
снова смогут жить в своих квартирах. Для 
меня такое решение — дикость. Не понимаю, 
как можно жить там, где погибли дорогие для 
тебя люди.

Ирина БОБРОВА.
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Можно ли исключить 
попадание пернатых 
в двигатели самолетов
Первые результаты расследования 
крушения военного самолета Су-34 
в Ейске, которое произошло в поне-
дельник вечером и унесло жизни 15 
жителей, говорят о том, что двига-
тель самолета загорелся на взлете 
из-за попавшей в него птицы. Есть 
ли в случившемся вина аэродром-
ных служб? Возможно ли в принципе 
раз и навсегда решить проблему 
защиты самолетов и аэродромов от 
пернатых? Об этом «МК» рассказал 
авиационный эксперт, руководитель 
интернет-портала AVIA.RU Network 
Роман Гусаров.

— Абсолютно на всех аэродромах, как 
военных, так и гражданских, работают ор-
нитологические службы, — говорит эксперт. 
— Так было всегда, потому что проблема птиц 
существовала с самого зарождения авиации. 
До сих пор решить ее на 100% никому ни в 
одной стране мира так и не удалось. Особен-
но нередки случаи столкновения самолетов 
с птицами во время сезона перелетов. Это 
период весна–осень. Как раз как сейчас, 
когда происходит миграция птиц.

По словам Гусарова, на аэродромах 
существуют различные технические сред-
ства борьбы с птицами. В первую очередь 
для этого используются особые устройства, 
которые на частотах, воспринимаемых пер-
натыми, передают сигналы тревоги. То есть 
орнитологи специально записывают голоса 
различных птиц, сигналы, которые они пода-
ют друг другу, предупреждая об опасности. 
Трансляция этих звуков по громкоговорите-
лю отпугивает пернатых от аэродрома.

Правда, в этом деле у неопытных воен-
ных орнитологов случались и казусы. Расска-
зывают, что один военный синоптик, который 
в авиаполку отвечает и за орнитологическую 
обстановку в районе аэродрома, решил про-
явить инициативу. Аэродром облюбовали 

стаи ворон. Одна из них была поймана каким-
то хитрым способом, ей начали драть пе-
рья, а возмущенные крики — записывать 
на магнитофон. Но когда эту запись через 
усилители начали транслировать на всю 
округу за полчаса до летной смены, эффект 
получился прямо противоположный ожидае-
мому: сотни ворон прилетели на аэродром 
спасать попавшую в беду подругу…

Так что все надо делать по орнитоло-
гической науке. Сегодня на гражданских и 
военных аэродромах акустический способ 
борьбы с пернатыми — один из основных, 
так как он является наиболее эффективным. 
Хотя не забыты еще и чучела в виде челове-
ка, установленные на летном поле, а также 
различные ветряные трещотки.

Что касается катастрофы Су-34 в Ейске, 
то Роман Гусаров считает, что попадание 
птицы в двигатель, скорее всего, произошло 
уже не над территорией аэродрома.

— Одно дело распугать птиц на поле 
аэродрома, и совсем другое — закрыть для 
них все воздушное пространство вокруг, 
— говорит эксперт. — Сеткой или каким-то 
куполом его не закроешь. Так что полностью 
избежать подобной ситуации невозможно 
— разве что навсегда избавиться от птиц 
как от части фауны. Вероятность столкнове-
ния с птицей всегда существует. Правда, не 
всегда это приводит к аварийной ситуации. 
В большинстве случаев все заканчивается 
благополучно. Но иногда все-таки может 
приводить к трагическим последствиям, как 
это случилось сейчас.

Главная проблема здесь — это застрой-
ка близлежащих к аэродрому территорий. 
Часто она происходит незаконно. Затем ря-
дом с домами возникают мусорки, стихийные 
свалки. Они привлекают птиц, в том числе 
перелетных. Особенно интенсивно пернатые 
летают в вечерние и утренние часы, когда 
птицы начинают перемещаться стаями. А 
потому, чтобы с высокой вероятностью из-
бежать подобных ситуаций, нужно в первую 
очередь сделать так, чтобы городские за-
стройки не приближались к аэродромам.

Ольга БОЖЬЕВА.

Антонина 
Токарева.

Галина 
Ищенко.
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Военное положение
(в четырех регионах — 
Донецкая и Луганская 

народные республики, 
Запорожская и Херсонская 
области). 

Средний уровень 
реагирования

(Республика Крым, 
Краснодарский край, 
Белгородская, Брянская, 
Воронежская, Курская, 
Ростовская области 
и г. Севастополь).

Уровень повышенной 
готовности 

(все регионы Центрального 
и Южного федеральных округов, 
кроме перечисленных 
в предыдущем пункте).

Уровень базовой готовности 
(все остальные регионы РФ).

ТРИ РЕЖИМА ДЛЯ СТРАНЫ

«ГЛАВНОЕ — НЕ ПЕРЕЖАТЬ»
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Такие данные по итогам 
сентября 2022 года привел 
Банк России. На фоне вве-
дения частичной мобилиза-
ции показатель вырос на 930 
млрд по сравнению с преды-
дущим месяцем. Это второй 

результат за всю историю на-
блюдений. Ранее рекордный 
объем наличных в обращении 
ЦБ зафиксировал по итогам 
февраля нынешнего года 
после начала спецоперации 
— 15,8 трлн рублей. Эксперты 

связывают взлет спроса насе-
ления на наличные с тем, что 
граждане желают финансово 
подстраховаться в условиях 
возросшей геополитической 
и экономической неопреде-
ленности.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Многие поклонники уличного 
искусства под названием 

граффити хорошо знакомы с работами ху-
дожника Пьеро, который творит под псев-
донимом Scaf. Его 3D-стрит-арт настолько 
невероятен, что порой сбивает с толку или 
даже пугает прохожих своей реалистично-
стью. Что делает граффити Скафа уникаль-
ным, так это его игривый подход к своим 
творениям. Он позирует со своими готовы-
ми работами, делая фотографии похожими 
на маленькие отрывки из разных кинос-
цен.

составляет объем наличных 
денег в обращении в России15,1 трлн руб.

КАДР

ЦИФРА

ДЕБОШ

НОУ-ХАУ

ИСКУССТВО

РЕКОРД

ТУРИЗМ

ЛУГАНСКИЙ «ТАРЗАН» ОСЕДЛАЛ МЕТАЛЛУРГОВ НОРИЛЬСКА

В КРЫМУ НАУЧИЛИСЬ СПАСАТЬ ВИНОГРАД ОТ ВРЕДНЫХ БАБОЧЕК

БРАЗИЛЕЦ ВЫПУЧИЛ ГЛАЗА КРУЧЕ ВСЕХ

ПУТЕШЕСТВЕННИКИ ВНЕЗАПНО ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
СОЧИ И ЕКАТЕРИНБУРГОМ

В ночь с 18 на 19 октября голый по 
пояс мужчина в Норильске влез на 
скульптурную группу «Металлургам 
Норильска». По сообщениям очевид-
цев, мужчина был пьян и выкрикивал, 
что он шахтер-вахтовик из Луганска, 
признавался в любви к своей работе и 
целовал скульптуры. А также назы-
вал свои фамилию, имя и отчество. В 
выкриках хулигана, обильно пересы-
панных матом, было и рациональное 
содержание: мужчина требовал давно 
заработанный отгул. Получит дебошир 
день отдыха дома или в «обезьяннике», 
пока неизвестно: в краевом управле-
нии МВД о происшествии уже знают, 
но «Тарзана» (а он, подобно киноге-
рою, бил себя кулаками в грудь) еще не 
задержали. 

Сотрудники Крымского 
федерального универси-
тета придумали, как без 
применения пестицидов 
бороться с бабочками 
(пестрянками вино-
градными), вредящими 
виноградникам — ученые 
предложили использо-
вать молекулы, которые 
имитируют запах самок 
этих насекомых и направ-
ляют самцов по ложному 
следу прямо в ловушку. 
Обычно с этими бабочками 

борются ядовитыми для 
человека пестицидами, 
но такой вариант плохо 
подходит для обработки 
винограда — нам все-таки 
еще крымские вина пить... 
Задумка специалистов 
— это липкая ловушка с 
приманкой внутри. Сам-
цы попадают в ловушки, и 
самки остаются неоплодот-
воренными. Так ухудшение 
демографической ситуации 
в мире бабочек может спа-
сти виноград. 

Юная дизайнер из Виль-
нюса Тома Скабейките 
прославилась в Сети как 
автор необычных макия-
жей. 26-летняя выпускница 
Вильнюсского колледжа 
дизайна начала свою карье-
ру в качестве визажиста, 
поскольку поняла, что ее 
настоящей страстью являют-
ся визуальные эффекты и 
создание иллюзий. По ее 
словам, макияж — это ее 
страсть и один из лучших 
способов выразить себя и 
показать свое творчество 
другим.

Поняв, что самым лучшим 
холстом для нее являет-
ся ее собственное тело, 
литовская художница начала 

создавать удивительные 
образы и иллюзии, пере-
воплощаясь в невероятных 
персонажей.

Сидней де Карвалью Мескита из Брази-
лии, известный как Тио Чико, поставил 
новый мировой рекорд по самому даль-
нему выпучиванию глазного яблока сре-
ди мужчин. Он продемонстрировал умение 
выпучивать глаза на 18,22 мм, благодаря 
чему попал в Книгу рекордов Гиннесса.
Свой талант Тио Чико обнаружил в возрасти 
девяти лет. Ему нравилось корчить глупые 
рожи перед зеркалом, и как-то он понял, что 
способен выпучить глаза гораздо интен-
сивнее, чем его сверстники. Его друзья и 
родные были впечатлены.
Офтальмолог успокоил родителей Тио Чико, 
которые начали подозревать у ребенка 
какое-то заболевание, что это всего лишь 
редкий дар. Которым он сегодня даже за-
рабатывает на жизнь. 

Впереди у россиян три 
праздничных ноябрь-
ских дня — возможность 
устроить себе небольшие 
каникулы. Затевать путе-
шествие за границу на столь 
короткий срок в нынешних 
условиях бессмысленно, а 
вот осмотреть незнакомый 
российский город можно. 
Эксперты одного из по-

пулярных сервисов брони-
рования отелей провели 
исследование и обнаружили 
всплеск интереса туристов к 
Екатеринбургу и Сочи.
«Больше всего выросли 
бронирования в Екатерин-
бурге ― в 20 раз и в Сочи 
― в 14 раз», ― сказано в 
сообщении. Сравнивают 
с аналогичным периодом 

прошлого года.
В топ-10 популярных на-
правлений для путешествий 
на ноябрьские праздни-
ки вошли также Санкт-
Петербург, Кисловодск, 
Москва, Казань, Нижний 
Новгород, Калининград и 
Ярославль. Единственный 
зарубежный город в топ-10 
— Минск. 

ИСКУССТВООО

Юная дизайнер из Виль-
нюса Тома Скабейките 
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«Будут обстрелы — 
будем рыть окопы»
В среду утром начался очередной этап 
«битвы за Херсон». Как сообщили к 
полудню местные власти, все атаки 
ВСУ были отбиты, но это еще явно 
не конец... На этом фоне в регионе 
полным ходом идет эвакуация жите-
лей. Мирных граждан с правобереж-
ной части города перевозят на левый 
берег Днепра. Выезжают в том числе и 
работники бюджетных организаций — 
учителя, врачи, работники госсектора. 
Причина спешной «миграции» — угроза 
затопления, которая может произойти 
в том случае, если ВСУ решат раз-
рушить Каховскую ГЭС. «МК» узнал о 
том, как выглядит массовый отъезд 
жителей Херсона.

«Уважаемые жители! Срочно эвакуируй-
тесь. Будут обстрелы жилых кварталов ВСУ. 
С 7.00 автобусы от Речного порта пойдут на 
Левый берег» — такими СМС-сообщениями 
Херсонщина встретила утро. В городе функ-
ционирует сборный пункт. Поскольку людей 
очень много, то процедура идет без лишней 
возни. Эвакуирующийся человек проходит 
регистрацию, он должен помнить свое место 
в автобусе и время посадки, а сразу же после 
команды на убытие — оперативно загрузиться. 
Оставляемые квартиры перед уходом советуют 
обесточить, отключить от водоснабжения и 
газа, а также закрыть все форточки и входные 
двери на замки.

Для всех желающих функционирует «го-
рячая линия», но дозвониться на нее непросто. 

Однако по всем соцсетям разосланы мето-
дички, что эвакуирующийся должен взять с 
собой. Во-первых, это паспорт и самые важные 
документы — полис, военный билет, аттестат, 
свидетельство о рождении. Их рекомендуют 
упаковать в водонепроницаемую упаковку — 
на случай переправы через Днепр. Во-вторых 
— денежные средства. При себе лучше иметь 
как наличные, так и кредитные карты, ведь 
неизвестно, уцелеют ли они в городе во время 
военных действий. Ну и, само собой, мобиль-
ный телефон для связи, ноутбук, ценные вещи. 
Пригодится теплая одежда: в России через 
полтора месяца начинается зима. Заранее 
лучше запастись едой и водой на несколько 
дней вперед, а также медикаментами — на 
всякий случай. Чтобы личные вещи не были 
потеряны, как подчеркивают на «горячей ли-
нии», лучше прикрепить к сумкам и чемода-
нам ярлыки со своими инициалами и номером 
телефона. Многие жители вспомнили и старый 
армейский метод — поставить клеймо на свои 
вещи. Однако, что важно, вес багажа не должен 
превышать пятьдесят килограммов.

Людей для начала вывезут на другой 
берег Днепра, где организованы пункты вре-
менного размещения, есть горячее питание и 
можно передохнуть. А дальше есть возмож-
ность поехать в другие регионы Российской 
Федерации, где херсонцев распределяют по 
гостиницам, пансионатам, социальным учреж-
дениям. «Все в порядке, доехали, разместили 
в одном из домов отдыха в Краснодарском 
крае», — рассказала одна из эвакуировавшихся 
девушек. «Расселили в Анапе, в санатории, все 
хорошо», — пишет другая. «Идет постепенная 
эвакуация людей, все планомерно, спокойно, 
все тихо, — рассказывает молодой мужчина. 

— Все организовано через школу, у меня жена 
учитель. Из школы позвонили, чтобы сегодня 
пришли на пункт сбора». 

Многих горожан беспокоит вопрос, как 
быть с пожилыми родственниками, которые не 
могут ходить самостоятельно. У кого-то есть 
близкие, которые, например, не могут даже 
сидеть. В растерянности и родители детей 
с синдромом ДЦП. Попытались разобрать-
ся с этими вопросами с помощью «горячей 
линии»…

— Если человек маломобильный, какие 
должны быть действия?

— Как правило, маломобильным гражда-
нам мы оказываем содействие. Вы можете оста-
вить заявку через этот номер, описав ситуацию 
и рассказав, какая именно помощь нужна. По 
возможности будет прислан транспорт. Мы 
фиксируем информацию, чтобы знали о людях, 

чтобы они не потерялись, решаем вопросы.
— Нужно ли брать с собой теплую 

одежду?
— Обязательно нужны теплые вещи, на 

одежде детей школьного возраста должны 
быть ярлыки, а все документы должны быть 
упакованы в целлофановый пакет.

Но есть в Херсоне и те, кто не хочет уезжать 
даже при явной угрозе. «Это наша родина, мы 
родились тут и все выдержим. Все будет хоро-
шо», — подбадривают люди друг друга.

— На днях получила российский паспорт, 
но уезжать не хочу, — поделилась мнением с 
«МК» пенсионерка Оксана. — Все мои знакомые 
остаются тут.

— Какой настрой у людей в городе?
— Не пойму, что за паника. Если будет об-

стрел — будем рыть окопы. Благо место есть.
Владимир МИХАЙЛОВ.

ХЕРСОНСКИЙ 
ШАНС ВСУ
Какой будет битва за новый 
российский регион
Вечером 18 октября командующий 
российскими силами в зоне спецопе-
рации генерал армии Суровикин на-
звал сложной обстановку вокруг Хер-
сона. А утром на другой день замглавы 
областной администрации Кирилл 
Стремоусов сообщил о том, что ВСУ 
силами двух батальонов перешли в 
наступление под Херсоном в направ-
лении Новая Каменка — Берислав.

По свидетельству с передовой со стороны 
ВСУ в бой пошли порядка тысячи человек при 
поддержке артиллерии и множества беспилот-
ников. К обеду появились сообщения, что ата-
ки противника отражены, Вооруженные силы 
России удерживают оборону. Также известно, 
что глубокой ночью ВСУ пытались подорвать 
плотину Каховской ГЭС, выпустив шесть ракет 
HIMARS. Все они были перехвачены.

Военный эксперт, полковник в запасе Ана-
толий Матвийчук убежден, что Российская 
армия способна отразить контрнаступление 
противника на Херсонском направлении, если 
Киев не решится на крайние меры.

— Наши войска, которые сейчас сосре-
доточены возле Херсона, имеют очень мощ-
ную артиллерийскую систему огня, а также 
мощную авиационную поддержку. На мой 
взгляд, Российская армия полностью готова 
к отражению контратак со стороны ВСУ, если 
не вмешается какой-то непредвиденный фак-
тор. Такой, например, как подрыв Каховской 
ГЭС и затопление города. Тогда, вероятнее 
всего, нам придется оставить Херсон. Для 
этого, собственно говоря, мы сейчас и пере-
мещаем мирное население с правого берега 
Днепра на левый.

Площадь, которая может пострадать от 
подрыва Каховской ГЭС, если, не дай бог, ки-
евские власти примут такое решение, можно 
сравнить по величине с Москвой. Вода за-
топит улицы на полтора-два метра. Если это 
произойдет, то ни наша армия, ни армия Украи-
ны не смогут совершать какие-либо маневры 
на этой территории — как минимум пока не 
спадет вода.

— Почему именно сейчас ВСУ реши-
лись на попытку контрнаступления?

— Ранее нанесенные нами мощные удары 
по инфраструктуре Украины привели к тому, 
что ВСУ сейчас испытывают серьезные логи-
стические проблемы с переброской лично-
го состава и вооружения железнодорожным 
транспортом. Им попросту не на чем их возить. 

Следовательно, сейчас им необходимо срочно 
использовать те силы, которые удалось нако-
пить ранее, потому что подкрепления ждать 
неоткуда, а риск, что в ближайшие недели наши 
войска уничтожат сконцентрированную на этом 
направлении группировку, велик. Проще гово-
ря, у ВСУ последний шанс попробовать при-
менить солдат по назначению, прежде чем они 
будут разбиты. Отсюда и спешка. Если наши 
силы смогут отразить этот удар, то можно счи-
тать, что нам удастся полностью предотвратить 
контратаки на Херсонском направлении.

— Существует ли вероятность, что ВСУ 
все-таки смогут войти в город, и какие это 
повлечет за собой последствия?

— Я думаю, что войти в город они смогут 
только в одном случае — в случае подрыва 
ГЭС. И если это произойдет, то над мирным 
населением Херсона нависнет смертельная 
угроза. Будет очередная эсэсовская опера-
ция по уничтожению людей. Все помнят, что 
происходило с пророссийски настроенными 
гражданами в Изюме и Купянске… 

— Генерал армии Сергей Суровикин 
сказал: «Будем действовать осознанно, 
своевременно, не исключая и принятия 
непростых решений». О каких решениях 
может идти речь?

— Я думаю, что сейчас мы должны здра-
во, без лишних эмоций и паники понимать, 
что, возможно, нам придется временно оста-
вить город ради сохранения жизней наших 
военнослужащих и гражданского населения 
Херсона.

В свою очередь военный разведчик, Герой 
России Рустем Клупов считает, что срочная 

эвакуация гражданского населения из Херсона 
и заявление генерала Сергея Суровикина о 
принятии неких «непростых решений» говорят о 
ближайшей битве на этом направлении, которая 
может стать одной из ключевых в специальной 
военной операции. По его мнению, боевые 
действия могут дойти до Херсона. Тем не менее, 
несмотря на численное превосходство против-
ника, у российской армии есть козырь.

— Рустем Максович, каковы ландшафт-
ные особенности Херсонского направле-
ния? И кому они на руку — обороняющейся 
или наступающей стороне? 

— Там в основном равнинная местность, 
которая испещрена несколькими барьерными 
рубежами. Главный барьерный рубеж — это 
речка Ингулец и ответвление от Днепра. Осо-
бых лесов там нет. Равнина не дает преиму-
щества ни обороняющейся, ни наступающей 
стороне.

— Генерал Сергей Суровикин накануне 
заявил о серьезной ситуации на фронте. 
С чем оно может быть связано?

— Жесткое заявление Суровикина связано 
с тем, что противник имеет серьезное превос-
ходство в живой силе. Техника и вооружение 
тоже туда стягиваются. Это один из основных 
элементов расчетов, которые мы делаем, когда 
готовимся к бою — неважно, к наступлению 
или обороне. Соотношение должно быть один 
к трем в пользу наступающей стороны. Недели 
три назад соотношение было один к четырем 
по всей полосе. Это позволяет противнику на 
избранных направлениях увеличивать соот-
ношение, например, до один к восьми.

— Численность ВСУ действительно 

немаленькая. Чем мы тогда сможем 
ответить?

— Эффективно противостоять могут 
помочь сетецентрический принцип ведения 
боевых действий и уничтожение противника 
на дальних подступах. Чтобы до переднего 
края, до «стрелкотни», доходили одни ошметки 
противника. Если это будет сделано — а это 
мы умеем делать, — то, соответственно, по-
ложение ВСУ безнадежно.

Кроме того, на нашей стороне — пре-
восходство в воздухе. Мы сейчас осторожно 
применяем свою авиацию, чтобы не нести 
потери. Но уже сейчас нанесено серьезное 
поражение группировке войск ПВО против-
ника, поэтому мы будем действовать и в этом 
направлении.

— Объявлена и идет полным ходом 
эвакуация мирного населения. Это может 
быть связано с тем, что нас ждут ожесто-
ченные бои? 

— Один из немаловажных вопросов — это 
мирное население. Если до недавнего вре-
мени, образно говоря, это было население 
украинской стороны, то сейчас де-юре это наше 
население. Они проголосовали, чтобы войти в 
состав России, и мы отвечаем за каждого как за 
своего. Предложение к переселению выглядит 
вполне разумно. Оно необходимо, чтобы спасти 
население и освободить территорию, чтобы у 
солдат были развязаны руки, и не нужно было 
переживать из-за того, что гибнут мирные люди. 
Как видите, то, что мы делаем, — это полная 
противоположность тому, что делали нацики в 
Мариуполе. Они защищались за счет населения 
— мы вытаскиваем людей, чтобы принять бой. 
Это в традициях русского воинства.

Я думаю, что боевые действия дойдут до 
Херсона. Прогнозировать, отдадим мы его или 
нет, я не буду. Я не знаю так глубоко истинного 
положения дел, и у меня нет расчетов, чтобы 
об этом говорить.

— Чем важен Херсон с военной точки 
зрения? 

— Херсон — это одна из ключевых точек, 
на рубеже которой можно закрепиться. И на-
селенный пункт, насыщенный крупными строе-
ниями. Освобождение от населения позволит 
нам действовать в городе. 

— Эвакуация может говорить о том, что 
мы будем применять какое-то особенное 
оружие? Мы это можем?

— Технически можем. Решение за коман-
дующим. Но я сейчас не говорю о тактическом 
ядерном оружии ни в коем случае. Поводов для 
его применения нет.

В то же время есть очень много экзем-
пляров в опытной эксплуатации, которые мы 
до сих пор не применяли, но испытывали на-
кануне спецоперации. Будут его применять 
или нет — не знаю. Но скажу так: тенденция 
идет к увеличению калибров и могущества 
каждого из боеприпасов. Все идет по нарас-
тающей. В целом это наступление говорит 
о том, что наступательный пыл у противника 
еще окончательно не перебит.

Дарья ФЕДОТОВА,
Лина КОРСАК. 

В первой половине 2022 года Европа и 
США столкнулись с существенным увеличе-
нием количества компьютерных преступле-
ний — существенным даже по сравнению 
с рекордным 2021-м. Так, в Америке за-
регистрировано увеличение киберпресту-
плений на 62%, а в Великобритании — на 
40%. При этом исследователи отметили, 
что сложность киберпреступлений суще-
ственно уменьшилась. А вот количество 
финансовых преступлений, в том числе с 
использованием компьютерной техники, 
напротив, значительно увеличилось. В част-
ности, количество финансовых пирамид 
разного рода упало по сравнению с 2021 
годом на 21% — это самый низкий показа-
тель с 2008 года.

Впрочем, проблемы западной крими-
нальной активности, наверное, в текущей 
ситуации не должны слишком волновать 
россиян. От западных финансовых инстру-
ментов мы в основном отключены — нет 
смысла предлагать «выгодные финансовые 
инвестиции». Я бы, например, даже не обра-
тил внимания на эти факты изменения про-
филя международного криминала, если бы 
не следующий феномен: в России локаль-
но наблюдаются прямо противоположные 
тенденции. Количество киберпреступле-
ний в нашей стране за последние полгода 
снизилось на 8% (по данным МВД), а вот 
количество финансовых пирамид возросло 
кратно — в 6,5 раза, по данным ЦБ РФ. И это 
при том, что в 2021 году количество финан-
совых пирамид уже увеличилось в 4 раза! 
Это явление неожиданное, так как обучению 
финансовой грамотности населения так же 
уделялось в последнее время повышенное 
внимание. Не претендуя на истину в послед-
ней инстанции, попробуем разобраться, что 
могло привести к таким последствиям, и 
выдвинуть некоторые гипотезы.

Финансовые пирамиды известны очень 
давно — по крайней мере с конца 18-го века. 
Суть одноуровневой пирамиды проста: это 
инвестиционная схема с обещанием боль-
ших процентов возврата, но финансирова-
ние этих процентов осуществляется за счет 
привлечения все новых и новых вкладчиков. 
Такая схема обогащает небольшое количе-
ство людей, стоящих у вершины пирамиды, 
но разоряет большинство (85–90%) вклад-
чиков у основания. Даже Чарльз Диккенс 
описывал схемы таких пирамид в своих про-
изведениях — романах «Крошка Доррит» и 
«Мартин Чезлвит».

А в 1919 году Чарльз Понци прославился 
на первый взгляд довольно изощренной 
пирамидой, сделавшей в США название 
«Понци-схема» именем нарицательным. 
Обещание больших прибылей в схеме Понци 
объяснялось торговлей международными 
почтовыми купонами, которые по согла-
шениям, заключенным до Первой мировой 
войны, принимались почтовыми ведомства-
ми 60 стран по номиналу, но фактически 
после окончания войны имели совершенно 
разный реальный курс в странах Европы и 
США. Условно, купив в Италии купон за цент, 
его в теории можно было обменять в США на 
марки стоимостью 6 центов. Одновременная 
покупка и продажа актива на разных рынках 
с целью получения прибыли от разницы 
стоимости актива на этих рынках называется 
«арбитраж». Это легальная практика — но 
всегда вспоминайте о «Понци-схеме», когда 
вам предлагают в соцсетях заняться арби-
тражем. Так как сами почтовые купоны были 
достаточно бесполезной вещью в повсед-
невной жизни простого человека, на деньги 
впрямую они не обменивались — только на 
почтовые марки: инвесторам предлагалась 
вторичная ценная бумага схемы — про-
центный вексель с выплатой прибыли 50% 
номинала в течение 45 дней и 100% прибыли 
в течение 90 дней. Схема быстро приобрела 
бешеную популярность — через полгода она 
привлекала 250 тысяч долларов в день, над 
привлечением новых клиентов работали 
специальные агенты за щедрую комиссию. 
Большинство клиентов схемы даже никогда 
не обращались за выплатами, обменивая 
всю «прибыль» на новые векселя.

Схема прожила недолго. Довольно бы-
стро журналисты Wall Street Journal посчита-
ли, что для поддержания схемы требовалось 
бы покупать и продавать 160 миллионов 
купонов, тогда как во всем мире на тот мо-
мент их было выпущено только 27 тысяч. 
Расследование показало, что на самом 
деле Понци никуда ничего не вкладывал, 
а просто тратил деньги и выплачивал про-
центы первым обратившимся, то есть схема 
была простой пирамидой. Чарльз Понци 
был не слишком удачным мошенником, но 
он первый придумал достаточно логичное 
для искушенного инвестора объяснение 
будущих прибылей. С тех пор почти все 
пирамиды используют в основе сложные 
финансовые инструменты для объяснения 
своей «деятельности». 

Казалось бы, пирамиды известны сот-
ни лет, их признаки описаны в учебниках, 
а практика борьбы с ними насчитывает 
не меньшее время. Если в 90-е годы рас-
пространение схем на постсоциалистиче-
ском пространстве можно было объяснить 
наивностью населения, неразвитостью 
финансового рынка и отсутствием зако-
нодательства, то теперь эти объяснения 

повисают в воздухе. В нашей новейшей 
истории было «МММ», крах которого при-
вел к значительному беспокойству и по-
требовал вмешательства правительства 
и изменению законов. Есть пример целой 
Албанской гражданской войны, когда вы-
яснилось, что большая часть национальной 
экономики страны была задействована в 
нескольких пирамидах, крах которых привел 
к значительным вооруженным столкнове-
ниям, гибели 2000 человек и разграблении 
национального казначейства.

Но объяснения эти не слишком хороши. 
Мы имеем пример аферы Берни Мэдоф-
фа, который устроил пирамиду, просуще-
ствовавшую 48 лет в Соединенных Штатах, 
обманув 3 миллиона весьма искушенных 
инвесторов, включая голливудских звезд, 
сенаторов, глав инвестиционных фондов 
и украв беспрецедентные 64 миллиарда 
долларов. Несмотря на предупреждения 
аудиторов и регуляторов, репутация Мэ-
доффа была безупречной фактически до 
самого ареста. 

Так почему же люди до сих пор про-
должают участвовать в пирамидах? Ведь 
признаки пирамиды очевидны: доходность 
существенно выше банковских депозитов, 
обещание гарантированной доходности, 
сложные объяснения способов получения 
прибыли типа «офшорные инвестиции в 
криптовалютные секьюризированные 
хэдж-фонды», отсутствие регистрации как 
участника финансового рынка, сложные 
схемы вывода «прибыли». И тем не менее 
профессиональные инвесторы попадают 
в пирамиды точно так же, как и наивные 
пенсионеры.

Наука объясняет этот феномен тем, что 
реальный человек, в отличие от описанного 
в экономической теории, редко поступает 
рационально, поскольку его решения всегда 
подвержены когнитивным искажениям. На 
этих искажениях обычно и играют мошен-
ники. И Мэдофф, и Понци использовали, 
в частности, схему с «ошибкой выборки». 
Мэдофф был известный меценат, тративший 
миллионы на благотворительность, и глубо-
ко религиозный человек. Среди его друзей, 
заработавших на инвестиции в компанию 
Мэдоффа, был сам Стивен Спилберг. Суть 
искажения восприятия выборки — в том, что 
если мы посмотрим на звездное небо, то 
увидим преимущественно звезды-гиганты, 
сделав неправильный вывод, что все звезды 
огромны и ярки, при том, что большинство 
звезд во Вселенной — карлики, и мы их 
просто не видим. Привлечение звезд, ко-
торые еще больше разбогатели на схеме, 
убеждает нас в верности выбора. Первыми 
клиентами, разбогатевшими в схеме Понци, 
были бедные итальянские мигранты, что 
привлекло к схеме огромное количество 
мигрантов из других диаспор.

Второе важное искажение — люди плохо 
считают вероятности наступления событий, 
они для человека контринтуитивны. С риска-
ми мы тоже разбираемся плохо. Решения, 
в том числе инвестиционные, почти всегда 
принимаются на основании оптимизма и 
уверенности в собственных силах.

Следующий важный фактор — предвзя-
тость подтверждения. Большинство людей 
склонно искать подтверждение своей точки 
зрения, убеждений, гипотез, при этом от-
брасывая информацию, которая не укла-
дывается в их видение мира. Несмотря на 
то что все ведущие экономисты, централь-
ные банки и регулирующие органы всегда 
предупреждали инвесторов об опасности 
криптовалют как финансового инструмен-
та — более того, рынок криптовалют уже 
обрушивался не единожды, разорив сотни 
тысяч людей, — количество верящих в свет-
лое криптовалютное будущее не убывает. 
И, наконец, существует эффект фреймин-
га. Информация может быть подана (и, как 
правило, подается) в виде, влияющем на 
восприятие этой информации в нужном по-
дающему ключе. На этом эффекте основана 
современная пропаганда. Информация о по-
терях может быть подана как приобретение; 
информация о выигрыше может быть подана 
как потеря. Фрейминг — мощное средство 
мошенников и используется всегда, влияя 
на принятие решения инвесторами. 

Конечно, причины роста пирамид за 
последние годы в нашей стране требуют де-
тального научного исследования, но позволю 
себе выдвинуть ряд гипотез. Во-первых, 
постепенное выдавливание профессиональ-
ных российских инвестиционных игроков с 
международного рынка заставили их искать 
высокоприбыльные инструменты на внутрен-
ней арене. При этом отечественный рынок, 
в свою очередь, не мог по большому счету 
предложить эти инструменты, в отличие от 
готовых сделать подобные предложения 
мошенников. Во-вторых, новая интернет-
реальность породила «звезд» соцсетей, в 
значительной степени случайным образом 
дав деньги и влияние людям, которые были 
к этому не готовы, чем воспользовались 
многочисленные мошенники, сделав новых 
«звезд» когда жертвами, а когда и соучаст-
никами схем. И, наконец, общая негативная 
информационная повестка последних лет 
невротизирует общество, создает кризис 
доверия, увеличивая количество неверных, 
в том числе финансовых, решений. 

РОССИЯ — СТРАНА ПИРАМИД
Почему растет число финансовых мошенничеств
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Евгений Сатановский: 
«Россия, поддерживая 
отношения с Ираном, интересы 
Тель-Авива учитывает»
Тель-Авив отменил телефонный раз-
говор между министром обороны Бени 
Ганцем и его украинским коллегой 
Алексеем Резниковым. Об этом со-
общает Haaretz. Резников якобы на-
меревался пообщаться с израильским 
министром на тему военного сотруд-
ничества. Ранее министр иностранных 
дел Украины Дмитрий Кулеба сообщил 
о намерении Киева направить ноту 
Израилю с просьбой предоставить 
системы ПВО. Оживление украинской 
дипломатии на израильском направ-
лении вызвано использованием РФ 
БПЛА «Герань».

Киев считает, что эти беспилотники России 
поставляет Иран. Керосинчику в костер плесну-
ла и газета Washington Post, которая 16 октября 
сообщила, что Иран собирается поставить РФ 
баллистические ракеты малой дальности Fateh-
110 и Zolfaghar, способные поражать цели на 
расстоянии 300 и 700 км.

На публикацию тут же отреагировал ми-
нистр по делам диаспоры Израиля Нахман 
Шай, который в Твиттере призвал правитель-
ство в ответ начать оказывать Украине военную 
помощь. До сих пор Израиль ограничивался 

гуманитарной и медицинской помощью украин-
цам. Оружие и военные технологии Украине не 
передавались. Хотя Зеленский ранее озвучивал 
просьбу предоставить Киеву современные и 
эффективные системы ПВО и помочь создать 
«воздушный щит». Заместитель председа-
теля Совбеза Дмитрий Медведев предупре-
дил, что военная помощь Киеву разрушит все 
межгосударственные отношения между РФ и 
Израилем.

О непростой ситуации, возникшей в 

отношениях Тель-Авива и Москвы, мы пого-
ворили с президентом Института Ближнего 
Востока Евгением Сатановским.

— Как предположительное военное 
сотрудничество между Ираном и РФ, о ко-
тором пишет Washington Post, может ска-
заться на отношениях России и Израиля? 
И есть ли оно? 

— Никак. Это первое. Второе. Тема, есть ли 
сотрудничество между Россией и какой угодно 
страной — Ираном или Буркина-Фасо, на мой 
взгляд, не является предметом для обсуж-
дения в прессе. Здесь, как любят говорить в 
таких случаях американцы, no comments. Что 
бы я по этому поводу ни знал, я вам все равно 
не скажу. Если израильтяне считают, что есть 
какая-то информация, которая их беспокоит, то 
у них есть прямая линия связи с Владимиром 
Владимировичем Путиным, который никогда не 
отказывался от общения с любым израильским 
правительством. 

— В интересах ли Израиля ссориться 
с Москвой?

— Пока что РФ разводит в разные сто-
роны на сирийской территории израильтян и 
иранцев. Никаких атак на Израиль с сирийской 
стороны не происходит, в том числе благо-
даря России. Есть определенные договорен-
ности. Вот и все, достаточно простая схема. 
Россия, поддерживая отношения с Ираном, 
интересы Израиля учитывает. А что касается 
всего остального — есть много разных спеку-
ляций, истерик со стороны проамериканских 
кругов. Дело в том, что израильские политики 
не обязательно должны быть ориентированы 
исключительно на вопросы безопасности Из-
раиля. Многие из них вполне искренне верят, 
что надо держаться поближе к американцам, 

и будет им счастье. Безусловно, Лапид, ны-
нешний премьер-министр, относится к таким 
людям. Но более умные политики полагают, 
что это не так. Интересы Израиля российское 
руководство учитывает, его фобии по пово-
ду Ирана имеют полное право на жизнь, но у 
России свои интересы. 

— Зеленский недавно возмущался 
по поводу того, что Израиль не передает 
Украине системы ПВО…

— Вы меня вынуждаете говорить невеж-
ливо о президенте Украины. Зеленский меня 
не интересует. Пусть возмущается. Он, может 
быть, хочет, чтобы Израиль с РФ воевал. Но 
этого же не происходит. Израиль не поставляет 
Украине ПВО, оружие и много чего еще, ис-
ходя из того, что он придерживается позиции 
нейтралитета. Нейтралитет предполагает не-
влезание в чужие войны, особенно если это 
может плохо закончиться.

— В чем в нынешней ситуации состоят 
интересы Израиля?

— Интересы Израиля состоят в том, чтобы 
поддерживать нормальные отношения со все-
ми, в том числе и с Россией. Может быть, и в 
первую очередь с Россией, учитывая ее роль в 
Сирии. А вот в чем состоят интересы чижиков, 
которые могут трындеть от имени Израиля 
по какому угодно поводу, это отдельная тема. 
Тот же самый министр по делам диаспоры. Я 
посмотрел его биографию, спросил людей 
знающих, кто он такой. Мне сказали: «Он ни-
кто». Безответственное трепло. Он решил в 
данном случае прогнуться перед кем-то, кто, 
как он считает, ему нужен. Может, перед своими 
американскими спонсорами, может, еще перед 
кем-то. Ну хорошо, прогиб засчитан. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ТРЕТИЙ В КОНФЛИКТЕ — ЛИШНИЙ

БОЛЬШОЕ ДНЕПРОВСКОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ

Премьер-министр Израиля Яир 
Лапид намерен в четверг лично 
обсудить с главой МИД Украины 
Дмитрием Кулебой поставки 
средств ПВО.

Утром в Херсоне на правом берегу была 
организована посадка эвакуирующихся 
в автобусы и на паромы.
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СЕГО ДНЯ

Заседания Госдумы стали полуоткры-
тыми не только для широкой публики, 
но и для журналистов. Заранее по-
нять, в какой именно части они будут 
открытыми, а в какой — закрытыми, 
невозможно. При этом Совет Федера-
ции продолжает работать в прежнем 
режиме… 

17 октября после заседания Совета Думы 
стало известно, что 18 октября на пленарное 
заседание придет вице-премьер Марат Хус-
нуллин и в закрытом режиме расскажет об 
обеспечении жильем жителей Херсонской и 
Запорожской областей, пожелавших переехать 
в более спокойные регионы России. В проекте 
повестки заседания 18 октября рядом с фа-
милией г-на Хуснуллина так и было указано: «в 
режиме закрытого заседания». Но трансляции 
не было с самого начала пленарного заседания 
не только на думском сайте, но и в пресс-зале, 
где работают парламентские журналисты, хотя 
до выступления вице-премьера еще предстоя-
ло обсудить проект повестки дня и утвердить 
ее голосованием. 

Журналистам объявили, что впредь на 
«внешний контур», то есть в Интернете, думские 
заседания вообще больше транслироваться 
не будут, но трансляция в кабинетах депутатов 
и в пресс-зале в здании на Охотном Ряду со-
хранится. «Источник» объяснил невиданное за 
последние как минимум десять лет решение 
так: «Оно принято прежде всего потому, что 
значительная часть повестки заседаний свя-
зана с обсуждением мер поддержки солдат 
и офицеров, выполняющих задачи СВО, и с 

обсуждением всех вопросов, которые связаны 
с законодательным обеспечением спецопера-
ции». Некоторые депутаты в кулуарах объясня-
ли, что иногда кто-то что-то лишнее сболтнет в 
зале, а враг, мол, не дремлет и т.д. и т.п.

Сначала пошли слухи, что аналогично бу-
дет работать и Совет Федерации, но позднее 
они были опровергнуты, и 19 октября заседа-
ние СФ транслировалось и внутри здания, и в 
Интернете. А в Госдуме и в этот день повестка 
обсуждалась в абсолютно закрытом режиме, 
экраны мониторов в пресс-зале загорелись 
лишь тогда, когда на трибуну поднялся при-
шедший на правительственный час министр 
внутренних дел Владимир Колокольцев. 

Казалось бы, какая ерунда — порядок ра-
боты! Но 18 октября из-за отсутствия транс-
ляции в начале заседания лишь случайно 
журналисты узнали, что законопроект об от-
мене запрета на мобилизацию осужденных 
за тяжкие преступления перенесли на другой 

день, и в соцсетях уже пошли слухи, что на 
самом деле его приняли втайне, потому что 
чем больше закрытости во власти, тем более 
представительной, — тем больше подозрений 
и недоверия в обществе… 

А 19 октября о том, что на 16.00 перенесено 
обсуждение законопроекта об организации 
физической подготовки военнослужащих и 
лиц, проходящих спецслужбу, и будет оно за-
крытым, стало известно лишь после того, как 
глава Комитета по молодежной политике Артем 
Метелев («ЕР») в своем телеграм-канале со-
общил: «Сегодня пленарное заседание Думы 
начали с обсуждения проблемы мобилизации 
многодетных отцов. Согласно указаниям Ген-
штаба, о которых я писал, если в семье есть 
трое несовершеннолетних детей до 16 лет, 
то отцу предоставляется отсрочка. На деле 
военкоматы действуют по-разному, часто не 
следуя указаниям. Вячеслав Володин поручил 
Комитету по обороне до конца заседания пред-
ставить согласованное с Минобороны решение 
проблемы. Будет закрытое обсуждение. Об 
итогах напишу».

При чем тут законопроект о физической 
подготовке сотрудников спецслужб и воен-
нослужащих? А при том, что докладчиком по 
нему заявлен замглавы Минобороны Николай 
Панков. Статс-секретарь, официальный пред-
ставитель ведомства. Оба вопроса сразу и 
доложит.

Между тем вопрос об отцах троих детей 
обсуждался на пленарном заседании и на-
кануне, в открытом режиме, когда принимали 
закон об отсрочке в пять рабочих дней для 
мобилизованных бизнесменов. Поправка про 
многодетные семьи тогда поддержана боль-
шинством не была…

Статья 100 Конституции гласит: заседания 
обеих палат Федерального собрания «являются 
открытыми», а «в случаях, предусмотренных 

регламентом палаты, она вправе проводить 
закрытые заседания». 

А думский регламент уточняет, что палата 
может принять и решение о проведении закры-
того заседания — по предложению спикера, 
Совета Думы, президента страны, премьер-
министра, какого-то комитета или фракции 
— «большинством голосов». Сведения, со-
ставляющие гостайну или иную охраняемую 
законом тайну, которые были озвучены в ходе 
такого заседания, депутатам оглашать запре-
щено. (Кстати: если обсуждение повестки 19 
октября проходило в закрытом для прессы 
режиме, почему г-н Метелев обнародовал его 
содержание?) Стенограмма закрытых заседа-
ний не публикуется. 

Ранее в думской истории частично за-
крытые пленарные заседания случались чаще 
всего по причине прихода министров обороны. 
Бывало, что закрывалось и обсуждение пер-
сональных вопросов — например, в прошлом 
созыве Госдума в закрытом режиме давала 
согласие на привлечение к уголовной ответ-
ственности Вадима Белоусова («СР»). И уж 
точно никогда не закрывалось обсуждение 
повестки дня.

Ссылки на военную спецоперацию и во-
енное положение тут могут быть приняты лишь 
отчасти. Федеральный конституционный закон 
«О военном положении» допускает введение в 
органах госвласти, одним из которых является 
и парламент, иных государственных органах, 
органах местного самоуправления и органи-
зациях «дополнительных мер, направленных 
на усиление режима секретности». Их работа 
при этом не прекращается. Но если в Госдуме 
случилось такое усиление, то почему только в 
Госдуме? Что, депутаты, в отличие от сенаторов, 
настолько безответственные люди? 

Пока все выглядит именно так.
Марина ОЗЕРОВА.
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Час мрачных прогнозов — так мож-
но охарактеризовать выступление 
Владимира Колокольцева в Госдуме 
19 октября. «Наступит момент, когда 
граждане сами будут вершить право-
судие на лестничной площадке и в 
собственных квартирах», — заявил ми-
нистр МВД, выступая перед думцами 
в формате правительственного часа. 
Низкие зарплаты, ожидание очереди 
на жилье длиною в жизнь, необходи-
мость поддержать безопасность во 
внутреннем контуре страны и психиа-
тры, не выдающие стражам порядка 
информацию о школьных стрелках, 
— глава силового ведомства прошелся 
по всем бедам российской полиции. 

Владимир Колокольцев в среду держал 
ответ перед депутатами в рамках правитель-
ственного часа. Хотя со стороны казалось, что 
он не отчитывается, а, напротив, отчитывает 
думцев. В первую очередь за низкие зарплаты 
полицейских.

Впрочем, парламентарии и сами пре-
красно все понимают, все-таки именно они 
утверждают бюджет. Незадолго до выступле-
ния Колокольцева о зарплатах сотрудников 
полиции резко высказался депутат от КПРФ 
Николай Коломейцев:

«Зарплата полицейских не поднималась с 
момента принятия закона «О полиции». Капитан 
полиции в Москве получает меньше, чем мед-
сестра. Как вы будете бороться с коррупцией, 
если каждый прохожий может дать ему копейку 
и таким образом поднять ему зарплату? Чело-
век с наганом и погонами не должен нуждаться 
в деньгах».

По словам Колокольцева, из-за финан-
совых и жилищных неурядиц в рядах стражей 
порядка уже не просто наметилась брешь. Там 
зияет дыра. 

«У нас некомплект следователей и участ-
ковых в среднем 20%. Например, на Дальнем 
Востоке некомплект 30%. Нагрузки, низкая 
зарплата. Они сами увольняются. Наступит 

такой момент, когда граждане сами будут вер-
шить правосудие на лестничной площадке и в 
собственных квартирах. Мне бы этого очень не 
хотелось», — заверил народных избранников 
министр и добил депутатов еще одним фактом: 
участковые, имеющие право получить жилье 
из специализированного жилфонда, в очереди 
вынуждены стоять... по 100–200 лет. 

При этом фон для работы правоохраните-
лей сейчас, мягко говоря, далек от спокойного. 
Как подчеркнул Колокольцев, среди новых вы-
зовов агрессивная политика коллективного 
Запада и откровенно провокационный и тер-
рористический характер действий правяще-
го киевского режима. «Личный состав ряда 
территорий переведен в усиленный режим. 
Особое внимание оказывается приграничным 
с Украиной территориям», — доложил парла-
ментариям глава МВД. 

Кстати, о личном составе на новых терри-
ториях. С численностью уже определились: по-
лицейских в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорож-
ской областях должно быть в идеале 52 тысячи 
человек. Это финальная численность, дойдут 
до нее не сразу. Для начала план — набрать 40 

тысяч полицейских для обеспечения порядка 
в новых регионах страны. 

Но сначала не помешает подтянуть стра-
жам порядка зарплаты. Вячеслав Володин обе-
щал в этом вопросе посодействовать:

«Давайте подумаем, как помочь министер-
ству. Когда мы видим, что это проблема в том 
числе и наша, Госдумы, и Минфина, Минэка 
— надо помочь. 20% некомплект! Это вопрос 
не министра, а Госдумы, которая принимает 
бюджет, и кабмина, который вносит бюджет. 
Давайте вместе с вами выделим темы, которые 
требуют парламентского контроля и сопрово-
ждения», — призвал коллег по нижней палате 
Володин. 

С зарплатно-жилищной темы депутаты 
решили увести министра в сторону — к про-
блеме школьных стрелков. Депутат от СР Яна 
Лантратова потребовала от главы МВД объ-
яснить: почему после Керчи, Казани и Перми 
случился Ижевск и не проще ли работать на 
профилактику, чем расследовать уже свер-
шившиеся трагедии? Колокольцев решил пар-
ламентариев удивить. И удивил: рассказал 
о созданной в ведомстве новой структуре, 

работа которой — вылавливать в соцсетях 
и на просторах других интернет-площадок 
информационную «запрещенку». 

«Удивлю! С 2017-го на стадии приготовле-
ния мы пресекли 40 случаев (школьной стрель-
бы. — «МК»). Но мы не сможем вооруженные 
отряды поставить около каждого учебного заве-
дения. Поэтому основной упор должен делаться 
на профилактику», — рассказал министр. 

Тут, как водится, есть нюанс. Правоохра-
нители могут сутками жить в Сети, но не имеют 
доступа к медицинской документации врачей-
психиатров. Те ссылаются на врачебную тайну. 
Так что, с прискорбием констатировал Коло-
кольцев, вся надежда на бдительных соседей 
потенциальных школьных стрелков. 

«Личности в стадии острого психоза — они 
же сами по себе ниоткуда не берутся. Соседи 
слышат, видят. Ну позвоните в 112, сходите к 
участковому. Скажите: мой сосед ведет себя 
неадекватно. Он же не прилетел из космоса, он 
живет среди нас, работает, учится в каком-то 
коллективе», — негодовал министр. 

Что еще сказал министр в Госдуме:
— Возбуждено более 100 уголовных дел по 

статье о дискредитации ВС РФ, пресечено 4,5 
тысячи административных правонарушений.

— В центральном аппарате МВД введены 
должности специалистов по робототехнике 
и БПЛА.

— Число ложных сообщений о терактах в 
этом году выросло в восемь раз, резкий скачок 
зафиксирован после начала СВО.

— С начала года ущерб от IT-преступлений 
в России увеличился на 20% и составил 65 
миллиардов рублей.

— На предложение депутата Олега Нилова 
призывать по мобилизации стритрейсеров и 
охотников-нелегалов в первоочередном по-
рядке: «Закон не позволяет делить призывников 
на хулиганов и законопослушных граждан. Но 
за подсказку спасибо».

Татьяна АНТОНОВА.

С 26 по 28 октября пройдет XIII Мо-
сковский международный форум 
«Религия и мир», в ходе которого спе-
циалисты обсудят поддержки благо-
творческих инициатив верующих. Как 
рассказал глава Департамента нацио-
нальной политики и межрегиональ-
ных связей столицы Виталий Сучков, 
на этот раз ожидается более тысячи 
участников. 

«Форум проводится ежегодно с 2013 года. 
Тема нынешнего года — «Социальное служение 
на пути к миру». Ожидаем, что в очном формате 
в форуме примут участие около 1000 чело-
век: представители органов государственной 
власти, российские и зарубежные эксперты, 
общественные и религиозные деятели из РФ 
и 11 зарубежных стран», — отметил Виталий 
Сучков.

Открытие форума состоится 26 октября 
на площадке храма Христа Спасителя. В рам-
ках мероприятия будут проведены дискуссии 
о гуманитарном сотрудничестве, миротвор-
ческих образованиях, медицине как форме 
социального служения и информационных 
войнах. Первой темой дискуссии станет «Обще-
ственная дипломатия и межкультурный диа-
лог». В следующие дни форума мероприятия 
пройдут на нескольких площадках — в МПГУ, 
музее истории медицины, ТАСС.

В форуме примут участие российские и 
зарубежные эксперты, в том числе религиозные 
деятели из Сирии, Ливана, Армении, Сербии, 
Греции, Израиля, Узбекистана и других стран. 
Организатор мероприятия — Союз за содей-
ствие сохранению традиционных духовных 
ценностей «Христианский мир». 

Как подчеркнул протоиерей, председатель 
отдела социального служения Московской 
епархии Русской православной церкви Михаил 
Потокин, социальное служение на фоне проис-
ходящих в мире событий особенно важно. Его 
цель для церкви — помощь страждущим.

«Служение увеличивает количество добра, 
а помощь другим постепенно приближает че-
ловека к Богу. Мы желаем, чтобы это служение 
продолжалось: оно меняет и самих дающих, и 
обстановку в обществе, снижает градус нена-
висти, неприязни, зависти и обид. Мы должны 

стремиться к гуманному, человечному отноше-
нию. Это залог благополучия общественного, 
которое основано далеко не на материальном 
богатстве», — уверен представитель Москов-
ской епархии.

Важнейшей темой для обсуждения на 
грядущем форуме станет помощь жителям 
Донецкой и Луганской народных республик, 
пострадавшим в ходе боевых действий. Под-
держка нуждающихся — это одна из главных 
ценностей христианства.

Как рассказал пресс-секретарь Синодаль-
ного отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению Московского патри-
архата Русской православной церкви Василий 
Рулинский, на сегодняшний день церковь со-
брала, закупила и передала более 2,5 тысячи 
тонн гуманитарной помощи, более 1500 тонн 
отправили в зоны конфликта на территории 
Украины. 

«Штабы работают в том числе в Москве, 
туда обращаются каждый день более 100 бе-
женцев», — сказал представитель Московского 
патриархата РПЦ. По его словам, миссия со-
циального служения реализуется благодаря 
работе добровольцев больницы Святителя 
Алексия. Врачи помогают тяжелобольным, 
эвакуируют пациентов в Москву и ухаживают 
за пострадавшими, также церковь передает 
нуждающимся оборудование, пищу и воду.

Сегодня в Москве работает 1158 религи-
озных организаций, которые становятся цен-
трами социальной помощи. Также Рулинский 
добавил, что в Москве более тысячи человек 
записались на курсы по уходу за ранеными, 
действующие добровольцы выезжают в том 
числе в больницы Мариуполя. По его словам, 
сегодня церковь стала институтом, который 
стал близок к самым нуждающимся. Особенно 
важна его поддержка в региональных и област-
ных центрах, поскольку в мегаполисах открыто 
множество благотворительных организаций. 
Социальные центры при религиозных учреж-
дениях позволяют помочь большому количе-
ству людей, в целом же церковь инициирует 
уникальные и передовые социальные проекты. 
Большое внимание уделяется помощи семьям 
мобилизованных.

Евгения НИКИТСКАЯ.

В МОСКВЕ ПРОЙДЕТ 
РЕЛИГИОЗНЫЙ ФОРУМ
Участники приедут из Сирии, Армении, Сербии, Казахстана, 
Узбекистана, Израиля, Греции и других стран

С просьбами об отсрочке частич-
ной мобилизации для тех или иных 
категорий граждан, которые при-
несут больше пользы на гражданке, 
чем на передовой, с начала всего 
этого процесса выступают самые 
разные профессиональные сообще-
ства. Пришла очередь просить и за 
мужчин-воспитателей в детдомах и 
интернатах. Очевидно, что эти орга-
низации еще больше, чем обычные 
школы, нуждаются в сохранении в 
их штатах «мужского авторитета», 
ведь речь чаще всего идет о трудных 
подростках и детях с отклонениями в 
развитии.

С таким предложением в три ведом-
ства (к министру обороны Сергею Шойгу, 
министру просвещения Сергею Кравцову 
и министру труда Антону Котякову) обрати-
лась первый заместитель главы Комитета по 
просвещению Госдумы Яна Лантратова. Она 
пояснила, что ей поступают многочисленные 
обращения граждан и организаций о необ-
ходимости ввести такую меру для педагогов 
и воспитателей детских домов, интернатов 
и социально-реабилитационных центров. 
Она заявила об «очевидной практической 
пользе» социальных педагогов мужского пола 
в таких организациях, делая упор на том, 
что «с трудными подростками или детьми-
инвалидами непросто женщинам справиться 
в одиночку».

Педагог дополнительного образования 
Борис Растворов восемь лет работает в Иркут-
ском детском доме №2. Воспитанники — дети 
с умственной отсталостью разных степеней. 
Борис занимается со своими «особенными» 
детьми (от 8-летнего возраста и старше) во-
калом, физическим становлением — в общем, 
развивает их во всех отношениях. 

— Если сейчас на каком-то этапе пре-
рвать их обучение или заменить педагога, 
к которому они привыкли, — а учитывая их 
особенности, они сложно привыкают к новым 
взрослым, — то это плохо скажется на их 
развитии, и те подвижки, которые я уже на-
блюдаю, затормозятся, — говорит Борис. 

Но это только одна из причин. Педагог 
утверждает, что довольно часто в процессе 
общения с воспитанниками требуется эле-
ментарная физическая сила. 

— К сожалению, поскольку у нас дети 
с особенностями ментального развития, у 
них бывают вспышки агрессии на ровном 
месте. Приходится их успокаивать до при-
хода медиков, как-то изолировать от других 
детей. А ведь воспитанники у нас самой раз-
ной физической формы, есть и достаточно 
сильные 15-летние подростки. Бывает, что 
и двоим мужчинам-работникам их не удер-
жать. Хрупкие воспитатели-женщины с ними 
не справятся. 

На вопрос, приходили ли его знакомым 
воспитателям-мужчинам повестки, Борис 
ответил отрицательно, добавив, что «пока 
нет, видимо, понимают значимость мужчин 
в таких учреждениях»:

— Если сейчас убрать мужчин из таких 
детских учреждений, как наше, то элемен-
тарно у мальчиков не будет перед глазами 
примера мужского поведения. Это негативно 
скажется на воспитании характера у них, тем 
более, что речь идет о периоде формирова-
ния ребенка.

— В нашем детдоме работают всего 
четыре мужчины: два воспитателя и два ра-
ботника по зданию, — рассказала «МК» в 
свою очередь Мария, воспитатель детского 
дома из Владимирской области. — В на-
шем детском доме очень много мальчиков. 
И зачастую именно мужчины-воспитатели 
находят к ним свой, избранный подход. На-
пример, учат мальчишек играть в футбол, 
учат командному духу. Каждый вечер можно 
увидеть, как дети играют в футбол, прятки, 
какие-то подвижные игры с нашими мужчи-
нами… Конечно же, воспитатель не заменит 
ребенку папу, но все же есть ведь мужской 
взгляд на воспитание, другое обращение с 
ребенком, другой, мужской способ решения 
всяческих детских проблем. Да и слуша-
ются ребята лучше мужчину. Его слово для 
них весомее, они к нему прислушиваются. 
Разве можно обойтись детям без участия 
мужчин в их жизни, особенно детдомовским 
мальчикам? 

Напомним, ранее Минпросвещения 
РФ направило в правительство просьбу о 
предоставлении отсрочки от частичной мо-
билизации для школьных учителей. Кроме 
того, сейчас Комитет Госдумы по обороне 
совместно с Минобороны прорабатывает 
вопросы, связанные с отсрочкой для отцов 
детей-инвалидов. Как сообщила 18 октября 
та же Яна Лантратова, «Минобороны вместе 
с Минздравом уже определяют перечень 
соответствующих заболеваний».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
В течение сентября произошло 
несколько событий, которые 
стимулировали спрос на на-
личные деньги у граждан на-

шей страны. Во-первых, из-за опасений 
применения вторичных санкций со стороны 
США зарубежные банки начали отказывать-
ся от обслуживания карт российской пла-
тежной системы «Мир». Все туроператоры 
настоятельно советуют выезжающим за 
границу брать наличку и пользоваться об-
менниками в аэропортах и отелях. Ну а вла-
сти со своей стороны решили снять огра-
ничения с вывоза валюты. Во-вторых, 
многие граждане, пожелавшие уехать из 
России после объявления частичной моби-
лизации, захотели перевезти через границу 
больше положенного лимита в $10 тыс. Об 
этом косвенно могут свидетельствовать 
данные Федеральной таможенной службы, 
согласно которым с 20 по 30 сентября было 
выявлено 557 фактов нелегального пере-
мещения наличных денег через границу, 
что на 93% больше, чем за тот же период 
2021-го. 

Возможно, власти хотят поддержать 
выездной туризм и работающих за границей 
россиян. «Поскольку даже в странах ЕАЭС 
многие банки отказываются обслуживать 
карты «Мир», а картами платежных систем 
Mastercard и Visa россияне уже с весны 
текущего года за границей пользоваться 
не могут, наиболее приемлемым вариантом 
для выезжающих за границу является вы-
воз наличной валюты с собой», — говорит 
ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Эксперт уверена, что 
цели помочь состоятельным гражданам вы-
везти валюту за границу российские власти 
не ставили. Как правило, у этой категории, 
особенно у тех, кто имеет недвижимость 
или бизнес за рубежом, есть возможности 
хранить сбережения в иностранном банке 
и, соответственно, выпустить в нем карту, с 
которой без проблем можно путешествовать 
по всему миру. «Скорее, власти преследова-
ли иную цель: не допустить оттока средств 
богатых россиян на рынок криптовалют, — 
отметила Мильчакова. — Даже если этот 
рынок был бы легализован в России уже 

сегодня, государство все равно бы приняло 
такое решение, поскольку через криптова-
люты проще осуществлять нелегальные 
операции». 

Разрешая вывоз валюты, власти смяг-
чают ранее введенные ограничения, снижая 
градус напряжения. Кроме того, по мнению 
завкафедрой мировых финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ им. Плеханова Дениса 
Перепелицы, такое решение способствует 
дедолларизации национальной экономики, 
поскольку ввоз наличной валюты в Россию 
запрещен странами ЕС и США в рамках 
введенных антироссийских санкций. Со-
ответственно, снятие ограничений будет 
способствовать достижению одной из ранее 
озвученных целей властей.

Тем не менее если не сегодня, то завтра 
ЦБ все-таки свое положение о вывозе ва-
люты разработает и опубликует. Эксперты 
разошлись во мнениях о том, какие критерии 
будут основаниями для разрешения вывоза 
сумм свыше $10 тыс. «Можно предполо-
жить, что основаниями станут такие цели, 
как оплата обучения, лечения и покупки 
недвижимости, — полагает Перепелица. — 
Однако пока разрешения будут выдаваться 
отдельно взятым гражданам». По мнению 
международного финансового аналитика 
Андрея Плотникова, потребуются банков-
ские справки 3 НДФЛ, для того чтобы по-
казать, откуда были получены сбережения, 
где приобреталась валюта. Проще говоря, 
будет важно объяснить происхождение вы-
возимых за рубеж денежных средств. Сам 
Банк России — в смысле, его офис на Не-
глинной — не выдает никаких разрешений. 
«Я считаю, что этим будут заниматься го-
ловные управления ЦБ, которые находятся 
абсолютно в каждой области», — пояснил 
эксперт. 

Но есть и более пессимистичные про-
гнозы. Как указал главный аналитик TeleTrade 
Марк Гойхман, в условиях жестких санкций, 
когда предложение сжимается, а спрос на 
валюту по-прежнему высок, увеличивать 
ее вывоз из страны нелогично. Выдавать 
такие разрешения уполномочен сам ЦБ: 
вероятно, они будут касаться очень огра-
ниченных, чуть ли не единичных случаев, 
для которых государство готово сделать 
редкие исключения, не меняя общего по-
рядка. Каковы окажутся критерии, сложно 
предположить, поскольку не вполне понятны 
мотивы данного решения. Похоже, властям 
было важно просто предусмотреть в прин-
ципе такую возможность на всякий случай, 
подчеркнул аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

ТРУДНЫМ 
ДЕТЯМ НУЖНА 
ТВЕРДАЯ РУКА
В Госдуме попросили отсрочку 
для педагогов детдомов 
и интернатов

С ВАЛЮТОЙ 
НА ВЫХОД

«Тварь я дрожащая или право 
имею?..» Помнится, герой Достоев-
ского долго мучился этим вопросом. 
И к определенному ответу так и не 
пришел. Трудно сказать, насколько 
тяжелыми были раздумья на ту же 
тему помощника президента Вла-
димира Мединского. Но результат 
их известен. Его ответ — последний 
вариант. Ибо ничто так не отлича-
ет человека, «право имеющего», 
человека, свободного от уз замше-
лой морали, от «твари дрожащей», 
как способность называть тварями 
других.

Владимир Ростиславович не боится на-
зывать вещи своими именами — в соответ-
ствии, разумеется, со своими представле-
ниями о прекрасном и ужасном. «Журфак МГУ 
забит этими тварями из числа либеральных 
преподавателей», — рубанул Мединский, вы-
ступая на презентации книги члена научного 
совета Российского военно-исторического 
общества Владимира Кикнадзе (председа-
телем РВИО является сам Мединский).

Цитата приводится по РИА «Новости». 
Через некоторое время, правда, она была 
скорректирована и в исправленном виде 
звучит так: «Журфак МГУ забит этими тва-
рями, еще и из числа, так сказать, учеников 
либеральных преподавателей». Что можно 
понимать как расширение круга порицае-
мых президентским помощником «тварей»: 
к ним относятся не только преподаватели-
либералы, но и их студенты.

Поводом для высказывания послужило, 
во-первых, место: презентация проходила в 
здании, расположенном рядом с факульте-
том журналистики, буквально напротив него. 
Собственно, Мединский с этого и начал: «Мы 
находимся в самом центре нашей любимой 
столицы, где процент молодежи, плохо пони-
мающей (цели спецоперации. — А.В.), сильно 
выше среднего по стране. Через дорогу — 
журфак МГУ, где затравили парня».

Речь идет о происшествии, случившемся 
на факультете некоторое время назад: сту-
дент Степан Антропов пришел на занятия в 
футболке, украшенной буквой Z, и с флагом 
ЛНР, что было негативно воспринято рядом 
студентов. Руководство вуза, впрочем, полно-
стью поддержало в этом конфликте Степана: 
две студентки были отчислены, прочим обид-
чикам влепили выговор. На этом инцидент 
вроде был исчерпан. Больше скандалов того 
же рода на журфаке не было. Во всяком случае 
— о них ничего не было слышно.

Однако Владимир Ростиславович 
отчего-то по-прежнему сердится. То ли не-
доволен тем, что оставшиеся студенты и 
преподаватели-журфаковцы хотя и молчат, 
но молчат, что называется, без уважения. То 
ли считает, что обидчики Степана отделались 
слишком легко. То ли — и это, наверное, самое 
близкое к истине предположение — и первое, 
и второе вместе, в совокупности. 

Непонятно, правда, как должно было бы 
выглядеть соразмерное преступлению нака-
зание. Может, надо было устроить публичное 
побиение камнями у памятника Ломоносову, 
являющему доминантой факультетского дво-
рика? Но Мединскому как знатоку истории 
следовало бы помнить высказывание одного 
известного исторического деятеля: «Кто из 
вас без греха, пусть первый бросит на нее 
камень».

Насколько безгрешен сам Владимир Ро-
стиславович? Помощник президента задал 

столь высокую планку патриотизма, что со-
всем не грех уточнить, соответствует ли он 
сам этим строгим критериям. Не открывал ли 
он, к примеру, в городе, потерявшем миллион 
жителей в результате блокады, мемориаль-
ную доску человеку, эту блокаду как раз и 
устроившему — в числе прочих подельников 
и союзников Гитлера? 

«Да нет, — скажете вы. — Этого не мо-
жет быть, потому что не может быть никог-
да. Где Гитлер с его пособниками — и где 
патриот Владимир Мединский!» Не будем 
спорить и нервничать. Просто заглянем в 
архив новостей и найдем информационное 
сообщение от 16 июня 2016 года. Читаем: «В 
Санкт-Петербурге на фасаде здания Военной 
академии материально-технического обе-
спечения установили мемориальную доску в 
честь главнокомандующего финской армией 
барона Карла Маннергейма… В торжествен-
ной церемонии принял участие министр куль-
туры России Владимир Мединский».

Не худо бы также осведомиться, в каком 
полку служил, где отдавал долг родине чинов-
ник, яростно критикующий журфаковцев за 
«непатриотизм». Ах, не служили? Ну, бывает. 
А вот многие преподаватели и студенты жур-
фака служили. Многие даже участвовали в 
Великой Отечественной. И сражались они 
явно не за то, чтобы не нюхавший пороху лю-
битель Маннергейма призывал к чистке вуза 
от недостаточно лояльных, по его мнению, 
преподавателей и студентов, очевидным об-
разом косплея — употребим этот новомодное 
словечко — тех, против кого шла та война.

«Мне кажется, что очень должно быть 
стыдно человеку, который говорит так об 
МГУ, — заявил председатель Союза жур-
налистов Москвы Павел Гусев. — На мой 
взгляд, это абсолютное непонимание того, 
что происходит на самом деле на журфаке, 
где воспитаны тысячи великолепных журна-
листов, которые сейчас работают в главных 
СМИ страны — на телевидении, в печатных 
СМИ, в Интернете».

В любом случае чиновникам, занимаю-
щим столь важные и ответственные посты, 
необходимо быть осмотрительнее, осто-
рожнее на поворотах. В таком деликатном 
деле, как борьба с «тварями», главное — не 
выйти на самих себя. Ведь еще президент 
Путин сказал: «Кто как обзывается, тот так 
и называется».

Кирилл ИВАНОВ.

ВЫ ТВАРИ, ГОСПОДА
Помощник президента обвинил преподавателей и студентов 
журфака МГУ в недостаточном патриотизме

ДЕПУТАТЫ, ПОКРЫТЫЕ ТАЙНОЙ
В Госдуме засекретили часть заседаний, а в Совфеде — нет

Глава МВД 
потребовал срочно 
пересмотреть 
зарплаты 
полицейских

«НЕКОМПЛЕКТ УЧАСТКОВЫХ — 20 ПРОЦЕНТОВ»

Мединский 
открывает 
мемориальную 
доску в честь 
Маннергейма.
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Разведка — залог успеха. Такое крат-
кое, но емкое определение. Ни одна 
военная операция не проводится без 
тщательной разведки, ведь чем боль-
ше знаешь о противнике, тем проще с 
ним бороться. На днях довелось побы-
вать в расположении отдельного раз-
ведывательного батальона 2-го корпу-
са Народной милиции и расспросить 
про особенности работы разведчиков.

Командир батальона с позывным «Корсар» 
рассказывает, что основные задачи, с которы-
ми сталкивается его подразделение, — это, 
конечно же, разведка в зоне ответственности 
корпуса, вскрытие основных объектов против-
ника, корректировка огня артиллерии. 

Разведчики должны предоставить макси-
мум информации о противнике. В этом залог 
успешного продвижения основных сил.

— В большинстве случаев мы идем впе-
реди всех, — дополняет офицер. — Но бывают 
ситуации, когда приходится идти и вместе с 
первым эшелоном. Прописать четкий сценарий 
и следовать ему в бою не всегда возможно.

Офицер не без гордости отмечает, что 
работой своих бойцов доволен на все сто про-
центов. Батальон рабочий, все поставленные 
задачи выполняют, вперед идут без страха. 
Есть среди бойцов и те, кто воюет с 2014 года, 
есть и такие, кто пришел только с началом 
спецоперации. Более опытные военнослужа-
щие стараются научить молодых парней.

— Учатся быстро, — подмечает офицер. 
— Иногда приходится это делать в боевой об-
становке, но ничего, порой даже быстрее все 
схватывают.

Основная сложность в работе разведчиков, 
по словам комбата, — большое количество 
новых технологий. Таких, как беспилотные ле-
тательные аппараты, тепловизоры, различные 
системы обнаружения. Всем этим надо умело 
пользоваться.

— Какими главными качествами, на 
ваш взгляд, должен обладать разведчик? 
— интересуюсь у собеседника.

— Мобильность, целеустремленность. 
И, хотя страх у нормального человека должен 
присутствовать всегда, разведчики все же это 
люди поотважнее остальных.

Зачастую разведчикам приходится рабо-
тать без прикрытия, рассказывает «Корсар». 
А значит, надеяться можно только на себя и 
своих товарищей. В батальоне, к сожалению, 
есть безвозвратные потери, никуда от этого в 
боевых условиях не деться. Есть и такие бойцы, 
которые за почти восемь месяцев специальной 
военной операции были ранены, некоторые 
по два, а то и по три раза. Но все вернулись 
в строй.

— У вас жесткие критерии отбора в 
подразделение?

— Да, — не раздумывая отвечает коман-
дир. — Первоочередное требование — это 
«сухой закон». Предупреждаю еще на моменте 
знакомства: если замечу — сразу прощаемся. 
Человек с затуманенным разумом — угроза не 
только для самого себя, но и для тех, кто с ним 

рядом. Поэтому оправдания такому проступку 
для меня нет.

Второе, по словам офицера, на что обра-
щается особое внимание при подборе канди-
датов на службу, это физическая подготовка. 
Нагрузки все-таки у разведчиков немалые. 
Также предпочтительно, чтобы за спиной была 
служба в армии. Подготовить совершенно 
гражданского человека к боевым действиям 
за неделю-другую не получится. Хотя в этом 
вопросе бывают и исключения.

Прежде чем новичок выйдет на задание, 
ему предстоит не только многому научиться, 
но и влиться в коллектив. Разведчики работают 
группами, по пять-шесть человек, или под-
группами, по два человека. У каждого свои 
обязанности, которые он четко должен знать 
и уметь выполнить. Все нюансы разбираются 
до выхода. На задании уже не обсудишь и не 
уточнишь, ведь разведка должна двигаться 
незаметно, бесшумно, а значит, никаких пере-
говоров быть не должно. В случае необходи-
мости коммуникация происходит жестами и 
глазами, поясняет комбат. У каждой группы 
свой «язык», который понимают только они. 
Поэтому и группы, как правило, по составу 
неизменны.

— Группа — это как одна семья, и у 
каждой свой мир.

— Вы сказали про нагрузки. Сколько 
километров приходится проходить раз-
ведчикам и что берете с собой?

— Все зависит от задачи. Бывает, что в 
день проходят по тридцать километров в пол-
ной боевой экипировке, плюс с собой про-
довольствие минимум на трое суток. Вещи 
запасные, боеприпасы, одноразовые гранато-
меты. В общей сложности несколько десятков 
килограммов.

«Корсар» рассказывает, что его батальон 
прошел весь путь от Луганска до Лисичан-
ска, работали в районе Кременной. Самым 
сложным участком, признается офицер, ста-
ла Белогоровка. Там разведгруппы попали в 
окружение.

— Ситуация была крайне напряженная. 
Там врагу удалось немного обыграть нас. Но 
вышли все, без потерь.

По словам комбата, однозначно что-то 
сказать о противнике сложно. Он разный. Раз-
ведчикам довелось сталкиваться и с простыми 
вэсэушниками, уровень подготовки которых 
оставлял желать лучшего, и с настоящими 
спецами военного дела.

— Все зависит от направления, — уточняет 
он. — Где какая бригада стоит.

«Корсар» отмечает, что наемников на сто-
роне вооруженных формирований Украины 
сейчас воюет очень много. Их видно, что на-
зывается, по почерку.

— С ними тяжеловато, но решаемо.
Западное участие ощущается и в воору-

жении, и в тактике действий. Наемники и те, 
кого готовили иностранные инструкторы, ведут 
себя при непосредственном соприкосновении 
и боевых контактах совершенно иначе, нежели 
обыкновенные солдаты ВСУ.

— Сразу видно, что тактика не какая-то 
стандартная, — поясняет комбат. — К при-
меру, стрелковое оружие применяется не 
как в обычных группах. Могут одновременно 
использовать по три пулемета. Могут запу-
скать в «огневые мешки» и по очереди вести 
огонь, чтобы труднее было определить их 

местоположение.
Офицер вспоминает, что однажды им до-

велось лицом к лицу столкнуться с развед-
группой противника. Что перед ними, можно 
сказать, коллеги, поняли не сразу. Завязался 
встречный бой, после которого подразделения 
были вынуждены отойти. Как украинские, так и 
наши. Разведгруппе «Корсара» удалось найти 
тело убитого украинского разведчика, по до-
кументам и определили, что он из отдельного 
разведывательного батальона.

— Теперь знаем, что за подразделение ра-
ботает на том направлении, какое у них воору-
жение и, главное, увидели тактику действий.

— А женщины-разведчики у вас есть? 
— интересуюсь у командира.

— Нет, — улыбается он. — Женщин в раз-
ведчики мы не берем. И причина здесь даже 
не в физиологических особенностях (женщина 

все же слабее мужчины), а в мужской психо-
логии. Любой нормальный мужчина в случае 
опасности будет стараться защитить женщину, 
оградить ее. А это может поставить под угрозу 
выполнение задания. Поэтому каждый должен 
быть на своем месте...

■ ■ ■
То, что Запад активно снабжает Украину 

всевозможным вооружением, уже давно не 
новость. С разрекламированными Javelin и 
прочими заморскими штуками наши военнос-
лужащие знакомы с первых месяцев проведе-
ния специальной военной операции. Изучили и 
плюсы, и минусы. Часть рабочих трофеев пере-
ходит на вооружение силам Народной милиции, 
часть передается в музеи. В расположении 
развбата 2-го корпуса Народной милиции, 
можно сказать, филиал такого музея.

Командир разведроты с позывным «Кама», 
показывая разложенные на бетонном полу под-
вального помещения трофеи, рассказывает, что 
все они добыты в бою. С самого начала специ-
альной военной операции разведывательный 
батальон не только выполнял свои прямые 
обязанности — вел разведку, но и участвовал 
в штурмах укреппозиций, чтобы максимально 
без потерь завести за собой пехоту. Поэтому 
разведчики первые, кто сталкивался с «дру-
жеской» помощью Запада Украине.

По словам командира, находки были раз-
ные — не только оружие и технические сред-
ства. Доставалась разведчикам и вражеская 
техника. Которая, понятное дело, сразу же 
отправлялась по назначению.

— Все представленное вооружение ино-
странного производства, что в принципе уже 
давным-давно никого не удивляет, — поясняет 
командир. — Вот, к примеру, противопехотная 
магнитная мина натовского производства. Была 
установлена на неизвлекаемость. Особенность 
этой мины в том, что она может сработать, даже 
если человек просто идет рядом в бронежиле-
те. Магнитное поле реагирует на металл. Боец 
у меня был, заместитель командира группы, 
сейчас он в Москве, в госпитале после ранения, 
так вот чтобы обезвредить эту мину, он под-
ползал к ней совершенно без средств защиты. 
Снимал с себя практически все: бронежилет, 
ремень с металлической пряжкой, даже мелочь 
из карманов вытаскивал. Риск огромный, но 
молодец, справился.

В использовании проста, вставляется акку-
муляторная батарея, подключается — и мина сто-
ит, поджидая свою жертву. По мощности схожа с 
нашими противотанковыми минами ТМ. Броню 
прожигает легко. Присутствует и осколочный 
фактор для поражения пехоты. Подлая мина, 
короче. Способы установки различные. Все за-
висит от фантазии минера. Самый простой — это, 
конечно, в землю. Но встречались случаи, когда 
находили их подвешенными и направленными в 
сторону возможного появления противника.

Еще один интересный трофей — гра-
ната западного производства, имеющая 
сходство с отечественной Ф-1. Может при-
меняться в качестве как наступательной, так 
и оборонительной.

Особо командир акцентировал внимание 
на беспилотных летательных аппаратах. У 
разведчиков сейчас в наличии три трофейных 
дрона. Говорят, что за семь месяцев было го-
раздо больше, но смысла просто хранить их у 
себя нет. Поэтому отдают «куда надо».

В руках офицера маленькая оранжевая 
пластиковая коробочка с белыми «поджаты-
ми» лапками. С виду игрушка игрушкой. Даже 
самый простейший коптер Mavic выглядит 
серьезнее. Но обольщаться не стоит, говорит 
«Кама». «Птичка» на самом деле не так проста. 
Зенитчики ее просто не видят.

— Дрон работает на любой частоте, — 
продолжает разведчик, — и очень плохо 
глушится. Еще его плюс в том, что он может 
летать в плохую погоду. К примеру, этот мы по-
садили с помощью «дронобойки» в дождь.

По соседству с малышом расположился 
аппарат уже более серьезных размеров. По 
одному виду становится понятно, что встреча 
с ним бойцам на передовой ничего хорошего 
не сулит.

— А вот это как раз один из разновид-
ностей Mavic, — пояснят «Кама». — Только 
уже не разведчик, с которыми сталкиваем-
ся повсеместно, а ударный. К примеру, этот 
может нести 82-ю мину. Работает сброс на 
приличной высоте, поэтому аппарат почти не 
заметен и не слышен. Да и бьет, скажу честно, 
достаточно прицельно.

Командир рассказывает, что самым бо-
гатым на трофеи местом для разведчиков 
стала промзона Северодонецка.

— Чего там только не находили, — вспо-
минает «Кама». — И противотанковые NLAW, 
и различные другие западные противотанко-
вые управляемые ракеты. Оружия находи-
ли много как советского, так и украинского 
производства. Винтовка у них есть родного 
производства — так и называется: «Укроп». 
Напоминает американскую винтовку М-16 
(американская автоматическая винтовка ка-
либра 5,56 мм, разработанная и принятая на 
вооружение в 1960-х годах. — «МК»), но по 
техническим характеристикам уступает ей 
на порядок.

Офицер демонстрирует еще одну находку 
— американский миномет, излюбленное ору-
жие диверсионно-разведывательных групп 
ВСУ. Работает бесшумно, зато мощность раз-
рыва у него, как у нашего 82-мм миномета.

— Тоже подлая штука, — признается 
офицер. — Если обычную мину мы можем 
услышать в момент подлета и как-то среаги-
ровать, то здесь уже шансов нет.

Несмотря на разнообразие иностранного 
вооружения, которое использует противник, 
«Кама» отмечает, что за все время с начала 
спецоперации безвозвратных потерь среди 
его подчиненных всего один человек.

— А вообще, я своими парнями горжусь, 
они все профессионалы. Здраво риски оцени-
вают, работают слаженно всегда. И результаты 
у нас соответствующие.

Лина КОРСАК,
Москва — Донбасс — Москва.

 Митинги оппозиции в Кишиневе окон-
чились жестким разгоном. Лагерь, в 
котором уже месяц митингуют активи-
сты, протестующие против роста тари-
фов на газ и свет, снесен. «МК» разби-
рался в подоплеке протеста.

Союз нерушимый 
республик холодных

 На фоне трагических, странных и страш-
ных новостей последних дней эта выглядела 
даже забавной: «Румыния предоставит Респу-
блике Молдова помощь дровами в размере 130 
тысяч кубометров». Об этом в начале октября 
сообщил румынский премьер Николае Чукэ. 
Премьер-министр Молдовы Наталья Гаврилица 
поблагодарила правительство братской страны 
со словами: «Как всегда, друзья познаются в 
беде». Вскоре выяснилось, что г-жа Гаврилица 
немного погорячилась. «Братская помощь» 
предоставляется на платной основе. За дрова 
нужно будет заплатить — по 200 румынских 
леев за кубометр. Общая стоимость дров со-
ставит 26 миллионов румынских леев, то есть 
около пяти миллионов долларов (или около 
ста миллионов молдавских леев). Примерно 
такую же дружбу и братство в отношении сосед-
ней Молдавии проявляет Бухарест и в сфере 
электроэнергетики. А цену за «братство» опять 
заплатит молдавский потребитель: румынское 
электричество обойдется дороже, чем украин-
ское, и на треть дороже, чем плохое российское. 
Молдова сейчас закупает электроэнергию у 
Молдавской ГРЭС в Приднестровье (компания 
принадлежит российскому бизнесу) по $62,5 
за 1 мВт/ч, украинское стоило $77. С 1 октября 
тарифы для потребителей выросли сразу на 
1,43 лея — до 4,67 лея (около 15 рублей) за 
1 кВт/ч, включая НДС. Это уже третье повы-
шение за год. Власти призывают население 
экономить электричество и как можно реже 
включать стиралки и телевизоры. 

 Но главная боль Молдавии сегодня — 
это, конечно, газ. Вернее, его возможное от-
ключение. В начале текущего месяца Газпром 
предупредил, что может полностью остановить 
поставки газа в Молдавию, если Кишинев до 
20 октября не выполнит свои обязательства 
по его оплате. В октябре поставки газа уже 
сократились на 30% — с 8 до 5,7 млн кубоме-
тров в сутки. 

 — Речь идет о том, что до 1 октября мы 
должны были провести аудит по «историче-
скому долгу», — пояснил «МК» депутат мол-
давского парламента от Партии социалистов 
Республики Молдова (ПСРМ) Богдан Цырдя. 
— На самом деле мы должны были еще в сен-
тябре прошлого года начать переговоры по 
газу, потому что истекал контракт с Газпро-
мом. Однако Санду вместо того, чтобы идти 
на эти переговоры, участвовала в «Крымской 
платформе», тем самым не признавая террито-
риальную целостность РФ. Выступала с анти-
российскими заявлениями. Тем же занималась 
и премьер Наталья Гаврилица. Никто никаких 
переговоров с Газпромом не вел. И когда уже 
подходил срок, они заметались, отправили на 
переговоры вице-премьера Андрея Спыну. Тот 
предложил свою формулу расчета стоимости 
газа для Молдавии. Новый контракт был под-
писан. В результате цена на газ взлетела.

Как рассказал депутат, цена на газ только 
за текущий год выросла на 395%.

 — Представляете, какая это катастро-
фа для рядового гражданина — крестьянина, 
фермера, бизнесмена. Цена на газ для по-
требителей выросла с 4 леев (0,2 доллара) 
при президенте Игоре Додоне до 30 леев (1,54 
доллара) за кубометр. В РФ цена на газ — 2 лея 

(0,1 доллар) по нашим деньгам. На Украине 8 
гривен — то есть меньше 5 леев (0,25 доллара). 
Даже в соседней Румынии — 12 леев (0,6 дол-
лара). А у нас, в самой бедной стране Европы, 
такие цены. Понятно, что это порождает про-
тестные настроения.

 Около 60% населения Молдавии живет в 
селах. Дома там большие — в среднем 150–200 
квадратных метров, а зимы холодные и длин-
ные. Отопительный сезон длится с октября 
по март-апрель. При этом средняя пенсия в 
Молдове — 100 долларов, а средняя зарплата 
— около 400 долларов. Но это официальные 
данные, большинство получает меньше. Со-
гласно данным, опубликованным экспертом 
Вячеславом Ионицэ, в 2019–2020 годах газо-
вое отопление обходилось молдавской семье 
ежемесячно в 750 леев (38,6 доллара) в сред-
нем, централизованное стоило 1400 леев (72 
доллара), если же топили дровами и углем, то 
тратили на это 230 леев (11,8 доллара). Прогноз 
на 2022–2023 годы следующий: за отопление 
газом придется заплатить 4800 леев (247 дол-
ларов), за централизованное отопление — 3700 
леев (190,5 доллара), а дрова и уголь будут 
стоить 1160 леев (59,74). Плюс электричество, 
вода и другие коммунальные услуги.

Кто же сможет оплачивать такие счета? 
Как заявил министр труда и социальной за-
щиты Молдовы Марчел Спатарь, оплачивать 
счета за отопление и электроэнергию по но-
вым тарифам сможет только 1% населения. 
Остальным придется надеяться на помощь 
от государства. И переходить на более деше-
вые виды отопления. Но сделать это не так-то 
просто. Дрова стали в Молдавии дефицитным 
товаром, достать их непросто. И Румыния не 
поможет.

— У Румынии самой нет дров, — рассказы-
вает Богдан Цырдя. — Румыния нам поможет 
мазутом. Она может отправить мазут для мол-
давской ТЭЦ, которая производит тепло для 
Кишинева. Но это не решает проблему, так как 
с 1 октября тарифы на отопление в Кишиневе 
выросли еще на 30%. Те, у кого были деньги и 
кто успел, запаслись дровами. Сейчас дров в 
Молдове практически нет. Они стоят 1700–1800 
леев за кубометр (87–92 доллара). Полгода 
назад они продавались за 35 долларов. Про-
блема в том, что уже и за такие деньги не купить. 
Правительство создало специальный сайт по 
поиску дров, но толку от этого мало. Поэтому 
во многих селах Молдовы начали запасаться 
кизяком. Мы вернулись в феодализм, в 19-й 
век. Страна, которая получила статус кандидата 
на вступление в ЕС, отапливает дома кизяком. 
Ирония судьбы в том, что в последние годы, 

особенно при Додоне, многие села были гази-
фицированы и люди перешли на газовое ото-
пление. Предстоящая зима будет для молдаван 
очень тяжелой, холодной и голодной. Многие с 
ужасом ожидают наступления холодов.

Волшебная прививка 
доктора Лебедя

 На фоне приближающейся гуманитарной 
катастрофы перед руководством Молдовы 
стоит крайне сложная задача: усидеть на елке 
с вкусной рыбкой в руках. То есть, оставаясь 
протекторатом Запада, получая от него все 
плюшки в виде кредитов, грантов, безвиза 
для населения и гарантий для правящей вер-
хушки, все же не дать втянуть страну непо-
средственно в боевые действия против РФ. 
Такая попытка может закончиться свержением 
правящего режима, потому что военная тема 
крайне непопулярна у населения: прививка 
генерала Лебедя, сделанная во время войны 
в Приднестровье, все еще действует. Майе 
Санду приходится лавировать. На словах она 
всей душой с Украиной, но «второй фронт» 
не открывает. И не откроет, несмотря на все 
старания и провокации Киева.

Но как поведет себя Кишинев в том случае, 
если ВСУ атакуют пророссийское и де-факто 
независимое Приднестровье? Вероятность 
этого сейчас высока как никогда. Один из сце-
нариев возможного развития событий описы-
вает телеграм-канал «Молдавский Vагон». Как 
считают авторы канала, Киев может начать 
обстрел Приднестровья в порядке мести за ра-
кетные удары российских войск по украинской 
инфраструктуре. «Взорвать российские склады 
в Колбасной, обстрелять через лиман Мол-
давскую ГРЭС, да просто начать «кошмарить» 

Приднестровье» — так, по мнению канала, 
могут развиваться события. «Эскалация будет 
только нарастать, война все ближе к Молдавии», 
— заключает «Молдавский Vагон».

 — Приднестровье действительно может 
стать одной из ближайших целей ВСУ, — ска-
зал в разговоре с «МК» молдавский политолог 
Владимир Букарский. — Об этом неоднократно 
говорили официальные лица и Украины, и Запа-
да. Думаю, это вполне реальный сценарий.

 — Какой в этом случае может быть 
реакция Кишинева?

 — В Кишиневе такого развития событий 
не хотели бы. Причем в этом вопросе и поли-
тический класс, и граждане солидарны: все 
хотели бы себя максимально абстрагировать 
от военных действий на территории Украины. 
Никто не хочет, чтобы Молдова стала следую-
щей целью для ВКС РФ. Но дело в том, что 
руководство Молдовы является подневоль-
ным. Это выращенные Западом марионетки, 
и они будут делать все, что им прикажут их 
западные хозяева. Поэтому я не исключаю, 
что Украина все-таки решится реализовать 
подобный сценарий. 

В бой ведет тезка 
Остапа Бендера

 В финале «Золотого теленка», как извест-
но, Остап Бендер пытается прорваться через 
румынскую границу, и его грабят погранични-
ки. Происходит это недалеко от Тирасполя — 
ныне столицы непризнанной ПМР. У Великого 
комбинатора был вполне реальный прототип, 
который жил неподалеку — в Одессе. Звали 
его Осип Шор.

Неизвестно, приходится ли ему родствен-
ником Илан Шор — глава одноименной партии, 

предприниматель и лидер нынешних протестов 
в Молдавии. Но чем-то они явно похожи. Илан 
Шор родился в Тель-Авиве, женился на певице 
Жасмин и имеет проблемы с законом. Его, на 
минуточку, обвиняют в краже миллиарда долла-
ров из банковской системы Молдавии. Афера в 
духе Остапа Бендера. Шора даже приговорили 
к тюремному заключению на срок более семи 
лет, однако ему удалось бежать в Израиль. 
Разумеется, все обвинения он отрицает.

Партии «Шор» удалось организовать са-
мые масштабные за последнее время протесты 
против действующей власти. 

— Массовые митинги в столице идут уже 
более месяца, — рассказывает Богдан Цырдя. 
— Шор, который находится в Израиле, сумел 
поднять десятки тысяч граждан. По разным 
подсчетам, в акциях принимают участие 20–30 
тысяч протестующих. Они требуют отставки 
президента Майи Санду, роспуска парламен-
та, досрочных выборов. Хотя в резолюции 
митинга от 9 октября фигурировали толь-
ко социальные требования: компенсации 
тарифов на газ, электричество, воду и т.д. 
Эти митинги поддержали оппозиционный 

политик Георгий Кавкалюк, лидер партии PACE, 
почетный председатель платформы «Достоин-
ство и правда» Андрей Нэстасе (это правоцен-
тристский, проевропейский политик), а также 
почетный председатель Партии социалистов 
Республики Молдова (ПСРМ) Игорь Додон, 
экс-президент страны, который сегодня на-
ходится под домашним арестом. Но другие 
партии, и в том числе ПСРМ, к протестам не 
присоединились по разным мотивам. Правые 
боятся скомпрометировать себя связями с Шо-
ром, который фигурировал в расследованиях 
о краже миллиарда. А социалисты считают, 
что надо создавать общенациональную плат-
форму, в которую войдут все партии, и только 
тогда протестовать. Иначе, как подозревают 
социалисты, между партией власти и Шором 
могут быть заключены какие-то закулисные 
договоренности. Протесты носят и социаль-
ный, и политический характер. Президента 
Санду многие граждане считают марионеткой 
США. У нее румынское гражданство, она была 
членом сената Фонда Сороса. 80% депутатов 
от ее партии — это «соросята», представители 
западных фондов, НКО. Они идут напролом. 
Они повысили пенсионный возраст, запре-
тили российские новости и аналитические 
программы, запретили георгиевскую ленту. 
Кстати, последнее они сделали аккурат в день 
рождения Гитлера. Они идут бульдозером по 
вере молдаван, по их ценностям. Наверно, это 
даже страшнее, чем цена на газ.

 При этом эксперт полагает, что проте-
стующим вряд ли удастся добиться ухода дей-
ствующей власти на данном этапе:

 — Дело в том, что все рычаги власти и 
влияния, силовые структуры, СМИ — все скон-
центрировано в руках у Санду и ее партии. И 
они могут пойти на все — могут запретить 
партию «Шор» и решиться на полный разгром 
палаточного лагеря. Но я думаю, что все эти 
меры еще больше ожесточат население про-
тив этой власти. Шансов честно победить на 
любых следующих выборах у Санду становится 
все меньше и меньше.

Но почему люди пошли за человеком со 
столь неоднозначной репутацией, как Илан 
Шор? Неужели именно на него сегодня делает 
ставку Россия? 

— Я не знаю, на кого делает ставку РФ, — 
отвечает Букарский. — Но, как бы ни относиться 
к Шору и его достаточно спорному бэкграунду, 
для подавляющего большинства протестую-
щих вопрос его репутации находится далеко 
не на первом месте. Люди просто хотят ухода 
нынешней власти, которая надоела всем. И 

ради этого они выйдут на протест, кто бы его 
ни организовал: хоть Чикатило, хоть дьявол.

— Протестные настроения в стране очень 
велики, — говорит Богдан Цырдя. — Рейтинги 
Санду и партии власти находятся в обвале. 
Инфляция в Молдавии сегодня самая высокая 
в Европе — 34%. Мы на сей день самая бед-
ная страна в Европе. В СНГ мы конкурируем 
за первое место по бедности с Киргизией, а 
теперь уже и с Украиной.

— Как вы оцениваете фигуру Илана 
Шора?

— Фигура неоднозначная. Его отец был 
миллионером, владел многими крупными биз-
несами, был во Всемирном еврейском конгрес-
се. Потом умер. Илан Шор унаследовал бизнес 
отца. Он создал партию в 2018 году. Партия 
вначале имела определенную протекцию от 
олигарха Влада Плахотнюка. В 2019 году она 
прошла в парламент, набрав около 8%. В 2021 
году она опять прошла в парламент, у нее 8 
депутатов. Начиная с июля партия Шора на-
чала уличные протесты, связанные с арестом 
Марины Таубер, вице-председателя партии. 
Надо отдать должное Шору: он сумел вывести 
на протест большое количество граждан. У 
него огромный финансовый ресурс, появился и 
ресурс медийный. Появилась информационная 
поддержка в РФ. У депутатов от партии Шора и 
коммунистов была встреча с председателем ко-
митета Госдумы Леонидом Слуцким. Протесты 
Шора активно освещаются на российском ТВ. 
Его называют в РФ лидером молдавской оппо-
зиции. Шор показал неожиданные результаты 
на местных выборах. Он «взял» мэрию Оргеева, 
а это румынский, проевропейский город. Ма-
рина Таубер победила в самом крупном после 
Кишинева городе — Бельцах, но у нее отняли 
победу «по беспределу». Деятельность партии 
Шора вызывает подозрения и зависть у других 
партий. А у кого-то и опасения, что это может 
быть такая игра Шора с Майей Санду.

— Не станет ли поддержка Россией 
Шора такой же ошибкой, как поддержка 
Януковича?

— С одной стороны, ставка на Шора — это, 
возможно, ошибка. С другой — США поддер-
живали у нас более чем неоднозначные фигуры 
и не заморачивались по поводу их имиджа. 
Плахотнюка, Влада Филата, униониста Ми-
хая Гимпу. Их быстро отмывали, делали из них 
почти святых. Пример — Майя Санду, которая 
участвовала в голосовании по законам, которые 
помогли в краже миллиарда, которая путеше-
ствовала в Доху на самолете Шора, которая, 
будучи министром образования, закрыла 119 
школ. И которая подписывалась под привати-
зацией участков земли некоторых молдавских 
вузов в пользу некоторых молдавских олигар-
хов. И ничего. Сделали из нее икону и святую. 
Потому что у США в Молдове 105 СМИ. 130 
молдавских НПО имеют бюджет примерно 118 
миллионов евро в год. И все эти 130 НПО и 105 
СМИ отмывают имидж Санду. Вот когда у РФ 
будут в Молдове 105 СМИ, она может поставить 
любого бандита и сделать из него святого апо-
стола, как сделали США с Плахотнюком. 

— Может ли протест привести к смене 
власти?

— Результат протеста зависит от многих 
факторов. От геополитической, социально-
экономической ситуации, от того, сумеют ли 
партии объединиться. Если это произойдет, то 
режим Санду может пасть. Хотя большинство 
молдавских политологов убеждены, что скинуть 
его сегодня такими протестами невозможно. 
Режим можно скинуть только тотальными про-
тестами, тотальной национальной забастовкой 
и полным отключением всей экономики страны. 
Только так. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«Это будет очень 
тяжелая, холодная 
и голодная зима»

«КОРСАР», 
« КАМА» 

И РАЗВЕДБАТ

МОЛДАВИЯ МЕЖДУ СТРУЕК

Почему в разведку 
не берут женщин
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Разгром палаточного лагеря 
митингующих в Кишиневе.

Протесты в Кишиневе 
идут уже месяц.

Майя Санду 
прячется 
от людей 

за забором.
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Трофейная магнитная мина.

Разведчики 
за работой.
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В последние годы загородное жилье 
приобрело для россиян большие пре-
имущества. 
Но чтобы с удовольствием жить 
на даче, мало иметь красивый сад 
и дом, нужно еще, чтобы и вокруг тоже 
был порядок. Например, чтобы к СНТ 
вел удобный подъезд, а в самом дач-
ном поселке было чисто и красиво. 
Другой вопрос, как это все организо-
вать, если дачники не знают законов 
и не умеют конструктивно взаимо-
действовать друг с другом и органами 
власти?
О том, как превратить садоводче-
ское товарищество в комфортный 
поселок, «МК» попросил рассказать 
эксперта по дачному законодатель-
ству, руководителя федерального 
дачного проекта «Цифровые СНТ» 
Федора МЕЗЕНЦЕВА.

— Три года назад, 
в 2019 году, вступил 
в силу закон №217-
ФЗ «О ведении граж-
данами садоводства 
и огородничества 
для собственных 
нужд», тогда же в 
СНТ официально 
разрешили реги-
стрировать жилые 
дома и прописывать-
ся в них. 

Это очень важное положение, потому что 
после этого жители коттеджных и дачных по-
селков получили такие же права, как и в насе-
ленных пунктах. То есть к ним теперь можно 
строить подъездные дороги, а у жителей будет 
возможность отдавать своих детей в местные 
школы и детские сады. 

— Это все только в теории или уже и на 
практике есть?

— И на практике тоже. Власти Московской 
области несколько лет уже реализуют совмест-
но с Москвой план строительства подъездных 
дорог к подмосковным СНТ. И когда планируют 
строительство поликлиник, магазинов и дру-
гой социальной инфраструктуры в сельской 
местности, тоже берут в расчет то, что нагрузка 
на них будет не только за счет жителей близ-
лежащих деревень, но также и тех, кто живет 
в садоводческих товариществах.

— Однако далеко не всем дачникам 
удается эффективно взаимодействовать 
с местными органами власти. Например, 
наша общероссийская беда — дороги. 
Весной они разбиты, а зимой, которая 
уже не за горами, занесены снегом. И до-
браться до СНТ — целая проблема.

— Все зависит от того, на чьем балансе 
находится эта дорога. Если она муниципаль-
ная, то нужно смело обращаться на портал 
«Добродел», заявки там обрабатываются четко 
и оперативно. Но если дорога, ведущая в СНТ, 
является собственностью садоводческого то-
варищества или вообще не оформлена, то ее 
расчисткой от снега должны заниматься сами 
дачники. Регулярно вызывать спецтехнику 
для расчистки снега и оплачивать эту работу 
— обязанность правления СНТ.

— Это при условии, что в СНТ зимой 
живет много людей, а если только несколь-
ко семей, а остальные приезжают время 
от времени по выходным?

— Чистить дороги нужно независимо 
от количества проживающих, хотя бы потому, 
что промерзшая зимой дорога гораздо мень-
ше разбивается машинами во время весенней 
распутицы, и в результате дачники сэкономят 
летом на ямочном ремонте до 70% средств, по-
траченных зимой на расчистку дороги от снега. 
Кроме того, правила пожарной безопасности 
требуют, чтобы все дороги в поселке были 
свободны для проезда круглогодично, даже 
если на дачах никто не живет. Пожар может 
возникнуть и в пустом доме из-за замыкания 
проводов на вводе.

— Наверное, все бытовые проблемы 
в СНТ сводятся к одной — достаточно ли у 
товарищества средств, чтобы платить 
за благоустройство территории поселка, 
строительство дорог, детских и спортив-
ных площадок, газификацию домов и так 
далее. А средства — это взносы, которые 
не всегда исправно платят члены СНТ. Как 
с этим быть?

— На злостных неплательщиков нуж-
но подавать в суд, такие иски, как правило, 
удовлетворяются.

— Но бывает так, что на территории 
СНТ находится, к примеру, 100 участков, 
а владельцы половины из них не являют-
ся членами товарищества и говорят, что 
не обязаны платить взносы, хотя пользу-
ются дорогами, инженерными сетями, 
выбрасывают свой мусор в контейнеры. 
Как их заставить платить?

— По Федеральному закону №217-ФЗ 
все, кто приобрел землю в СНТ, обязаны пла-
тить членские взносы, независимо от того, 
является он членом товарищества или нет. 
Если семья находится в тяжелой финансовой 
ситуации, правление может согласовать рас-
срочку платежей или предложить погасить 

задолженности по взаимозачету: напри-
мер, покосить траву на территории общего 
пользования.

— Один из самых злободневных во-
просов, который вызывает ожесточен-
ные споры на общих собраниях в СНТ: как 
платить взносы. С площади участка или 
количества проживающих там людей? 

— Закон оставляет этот вопрос на усмо-
трение дачников. Они должны сами решить 
на общем собрании и внести в устав товари-
щества правила определения размера взно-
сов или формулу их расчета. Нужно один раз 
утвердить основной порядок, а также то, как 
будут применяться понижающие или повы-
шающие коэффициенты.

— И сколько в среднем платят сейчас 
дачники?

— В СНТ около 1,5 тыс. рублей в месяц, 
в коттеджных поселках 5–6 тысяч.

— Какие еще моменты из жизни садо-
водческого товарищества должны быть 
отражены в уставе СНТ?

— Необходимо указать возможность ис-
пользования электронных и иных технических 
средств при проведении общих собраний. 
Это касается не только электронной почты 
и чатов в соцсетях, но также видеоконферен-
цсвязи и сбора заочных голосов через СМС. 
Чтобы пользоваться этими гаджетами для 
решения различных хозяйственных проблем 
в СНТ, нужно сначала прописать все эти по-
ложения в уставе.

 — А что это дает?
— Возможность проводить общие собра-

ния заочно. Потому что собрать членов товари-
щества на очное собрание — это непосильная 
задача даже для опытного и авторитетного 
председателя правления. А без кворума, ко-
торый составляет 50% плюс 1 голос от всех 
членов товарищества, ни одно решение со-
брания не является законным. Такие решения 
собрания всегда смогут опротестовать в суде 
оппоненты правления, которых в любом СНТ 
всегда бывает в достатке. Чаще всего из-за 
этих проблем многие хозяйственные задачи 
решаются трудно, потому что люди не могут 
собраться вместе и договориться.

— Что чаще всего вызывает ожесто-
ченные споры между соседями?

— Причин для разногласий существует 

много. Например, кто-то из дачников держит 
на участке домашнюю птицу или мелкий скот. 
Закон это позволяет, но есть непременное 
условие: должны строго соблюдаться все нор-
мативы: площадь и расположение хозпостроек 
на участке, ветеринарные нормы по содер-
жанию и количеству животных. В частности, 
курятник не должен находиться от соседского 
забора ближе чем на расстоянии 4 метров, 
от колодца — 8 метров, от жилого дома — 12 
метров. 

В большинстве случаев возникают кон-
фликты между соседями именно тогда, когда 
эти нормы не выполняются. Кому понравится, 
если запах навоза и полчища мух от сосед-
ского птичника или скотного двора будут до-
саждать вам и вашим гостям? 

— Мне кажется, чаще всего конфликты 
возникают из-за шума. Один хочет под-
ремать в тенечке, другой в это время 
устраивает шумную вечеринку с громкой 
музыкой.

— И это тоже. В таких случаях, если разго-
вор с соседом «по душам» не помогает, нужно 
обращаться в правление или же записывать 
происходящее на видео и обращаться с за-
явлением к участковому. Все жители обязаны 
соблюдать Закон об обеспечении тишины 
и покоя граждан на территории Московской 
области, никаких исключений для территорий 
СНТ нет.

— А чем в данной ситуации может по-
мочь правление?

— Правление может лишить нарушителя 
скидки на оплату членских взносов. Наклады-
вать штрафы полномочий нет, а вот лишить 
бонусов — вполне можно. Если учесть, что 
скидка за год составляет несколько тысяч 
рублей, то наказание получается ощутимым. 
Такая мера применима и к тем, кто моет свои 
машины в СНТ или выгуливает на землях обще-
го пользования собак без поводка. В общем, 
нарушителей правил общежития в садовод-
ческом товариществе вполне реально на-
казывать рублем.

— Разве на своем участке машину 
нельзя мыть?

— Нет, конечно. Закон о благоустройстве 
в Московской области предписывает, что мыть 
автотранспорт можно только в строго уста-
новленных местах, то есть на официальных 
автомойках, потому что сточные воды после 
мойки машины загрязняют почву, делают не-
пригодной для питья воду в колодцах. Так что 
любителей сэкономить на автомойках ждет 
штраф — 5000 руб.

— Раз уж мы заговорили про сосед-
ские споры, то нельзя обойти стороной 
такой болезненный вопрос, как межевание 
границ в дачном поселке.

— Вопрос действительно очень актуаль-
ный, но имеющий сегодня реальное решение 
— нужно заказать комплексные кадастровые 
работы на всей территории товарищества. Это 
позволит одновременно устранить все ошиб-
ки в межевании, узаконить неоформленные 
строения, а также сэкономить от 20% на стои-
мости таких работ. Если исправлять ошибки 

в границах участков индивидуально, то по-
лучается принцип домино: привели в порядок 
границы одного участка (причем чаще всего 
через суд) — исключили из государственного 
реестра границы трех соседских. Потом эти 
соседи начинают «двигать» следующих — и так 
до последнего участка. Поодиночке будет раз 
в 10 дороже и дольше.

— А если не удается договориться с со-
седями, тогда как быть? Ведь если ваш 
участок накладывается на соседский, то в 
этом случае недвижимость зарегистри-
ровать нельзя.

— Бывает, что и дом формально оказы-
вается на соседнем участке. Тогда решать 
спор приходится только через суд. Причем 
иногда люди решают оставить все как есть, 
но это отложенная проблема, которая рано или 
поздно проявится. Сейчас у вас хорошие отно-
шения и ни для кого принципиальной разницы 
не имеет, что соседский забор фактически 
смещен на полметра в сторону вашего участка. 
А завтра что-нибудь изменится: отношения 
испортятся или сосед надумает продавать 
дачу — и проблема заиграет всеми красками, 
а решать ее придется, как всегда, в срочном 
порядке (например, сделка по купле-продаже 
участка «горит» или банк отказывает в ипоте-
ке), что существенно удорожает процесс.

— Наверно, поэтому многие дачники 
и не регистрируют свою собственность, 
когда подумают, сколько с этим мороки 
возникает, а бонусов ноль.

— Вот тут я с вами не согласен. Процедура 
регистрации дачной недвижимости сейчас 
упрощена до предела. Вы приглашаете када-
стрового инженера, который составляет ме-
жевой план участка и технические планы всех 
строений на нем, пишете заявление о поста-
новке на учет своей недвижимости через МФЦ 
и подаете эти документы на регистрацию.

Теперь о плюсах регистрации. Они, безу-
словно, есть. Если ваши строения не зареги-
стрированы, вы не сможете их официально 
продать или завещать: придется указывать 
в документах только пустой участок. Да и стра-
ховые компании сегодня более внимательно 
относятся к наличию документов на недвижи-
мость. А представьте, что в один прекрасный 
день власти решат провести через ваш дачный 
поселок дорогу или построить другой инфра-
структурный объект? При изъятии земельных 
участков для государственных нужд соседи, 
у кого недвижимость зарегистрирована, могут 
получить адекватную компенсацию, а вы буде-
те долго доказывать имущественный интерес 
и рыночную стоимость своих объектов. Ведь 
с юридической точки зрения у вас там ничего 
не построено. Важно учесть, что планирование 
и строительство социальной инфраструктуры 
власти делают на основании базы зарегистри-
рованных жилых объектов. Откуда им знать, 
что к вашему дачному поселку нужна дорога 
или нужен магазин поблизости, если дома 
не зарегистрированы? 

— Но люди опасаются, что придет-
ся платить большие налоги, жизнь-то 
дорожает.

— Налоговое бремя — вполне посильное. 
Если мы не берем участки в несколько гекта-
ров и расположенные в районе Рублевки или 
Завидова, то налоги на дачную недвижимость 
в Московской области невысокие, они по кар-
ману семье даже со скромным достатком. 
Тем более что существует ряд федеральных 
льгот. Например, пенсионеры не платят на-
логи на дачу, если она единственная, и на 
одну капитальную хозяйственную постройку, 
на один гараж, а также за участок в 6 соток. 

А для всех остальных жителей действует на-
логовый вычет на 50 кв. метров в доме, то есть 
если у вас площадь дачи — 90 кв. метров, 
то налог начисляется только за 40 кв. м. Это 
правило действует для всех владельцев дач 
на территории страны. 

— Наши читатели спрашивают, правда 
ли, что нужно регистрировать все хозяй-
ственные постройки на участке, в том 
числе теплицы?

— Хозяйственные постройки регистри-
руются по желанию собственника, это нужно 
только для оформления страховки или для про-
дажи. Что касается теплиц, то это устойчивый 
фейк, неизвестно кем запущенный в Интернет, 
но он очень живучий и время от времени воз-
никает в различных чатах дачников. Теплицу 
не нужно регистрировать, даже если она у вас 
стоит на фундаменте. Регистрируют только 
промышленные теплицы большой площади 
на землях для сельскохозяйственного про-
изводства, предназначенные для выращива-
ния овощей на продажу, но их вообще нельзя 
строить на землях СНТ — это нецелевое ис-
пользование земли.

— Еще одна болезненная тема для 
дачников — постоянно растущие тарифы 
ЖКХ, в том числе и на вывоз мусора.

— Тарифы на коммунальные услуги дей-
ствительно растут, очередное повышение мы 
ждем уже в декабре этого года. Подмосковные 
СНТ уже несколько лет заключают официаль-
ные договоры на вывоз твердых коммунальных 
отходов, и благодаря этому вокруг дачных 
поселков стало меньше стихийных свалок. 
Кстати, если подойти к утилизации отходов 
с умом, то можно существенно сэкономить 
на этой статье расходов.

— Каким образом?
— Вывоз отходов, в зависимости от сезо-

на и количества проживающих на территории 
СНТ людей, может производиться двумя спо-
собами — как по определенному графику, так 
и по факту накопления. Плата за эту услугу 
также начисляется по-разному: по нормати-
ву или по факту. Если дачники на общем со-
брании решат, что будут отделять вторсырье 
от смешанных отходов, то объемы вывозимого 
мусора сократятся в несколько раз.

— Но вторсырье тоже нужно вывозить, 
а значит, платить.

— Вывозить — да, но совсем не обяза-
тельно платить. Многие подмосковные СНТ 
заключили договоры на бесплатный вывоз 
пластиковых бутылок и стеклобоя с частными 
компаниями. Закон это не запрещает. СНТ 
как юридическое лицо вправе сдать вторсы-
рье на переработку, своими силами сдавать 
металлолом.

Например, мы в своем СНТ поставили не-
сколько специальных сеток для разных видов 
отходов — отдельно для пластиковых бутылок, 
жестяных банок, стекла и картона. После этого 
объемы вывозимого мусора у нас сократились 
почти в 2 раза, и серый бак (для смешанных 
отходов) стал наполняться на 45% меньше. 
А это уже очень приличная экономия.

Елена БЕРЕЗИНА. 

В Подмосковье в каждом городском 
округе открыли центры помощи се-
мьям мобилизованных. На сегод-
няшний день в регионе работает 60 
подобных центров. В них трудятся 
соцработники, психологи, юристы 
и волонтеры.

Центры помощи семьям мобилизован-
ных были созданы по поручению губернато-
ра Московской области Андрея Воробьева. 
За поддержкой туда смогут обратиться также 
родные и близкие добровольцев, которые 
отправились служить в зону проведения спе-
циальной военной операции.

«У каждой семьи свои вопросы: кре-
дитные каникулы, детский сад, социальная 
поддержка и так далее. Для их решения от-
крываем в каждом округе штаб поддержки 
семей мобилизованных и добровольцев», 
— сообщил Андрей Воробьев.

Мужа Марии недавно мобилизовали. 
Семья живет в Химках, воспитывает двоих 
детей, причем с младшим Маша находилась 
дома, в декретном отпуске, но, когда муж 
уехал в зону СВО, женщина решила вернуть-
ся на работу. С устройством ребенка в дет-
ский сад ей помог центр помощи семьям 
мобилизованных.

«Сегодня нам выдали путевку в детский 
садик на младшего ребенка. Возраст уже 

подошел, а мне нужно выходить на работу. 
Также здесь помогли решить вопрос по льгот-
ному питанию и продленке в школе для стар-
шей дочери», — рассказала Мария.

Она призналась, что не ожидала такой 
оперативности в решении этого вопроса, 
боялась, что обещанной помощи придется 
добиваться. Но в итоге получилось все очень 
быстро и просто: женщине позвонили и при-
гласили прийти в центр, там она расписалась 
в получении путевки на ребенка, и все.

«Даже не верится, что все так просто 
может быть», — поделилась она.

На самом деле ситуация с семьей Марии 
не единичная. Родственников мобилизован-
ных сопровождают в проактивном режиме. 
С ними находятся в постоянном контакте спе-
циалисты, которые обрабатывают каждое об-
ращение и контролируют решение возникшей 
у семьи проблемы.

За центрами помощи в округах закре-
плены соцработники, психологи, юристы 

и волонтеры. Они предоставляют своим по-
допечным широкий спектр услуг — от пси-
хологических и юридических консультаций 
до помощи в оформлении всех нужных до-
кументов. Также специалисты помогают 
устроить детей мобилизованных в детский 
сад без очереди, разобраться с работой 
банковских карт, на которые поступают со-
цвыплаты, дают информацию о положенных 
по закону мерах поддержки, рассказыва-
ют, как их получить. Здесь же можно подать 
заявку на оказание социальной помощи 
родственникам-инвалидам. В частности, 
им доставляют на дом продукты, помогают 
по дому, выгуливают питомцев. Всего семьям 
мобилизованных в Московской области по-
могает около 2 тыс. добровольцев.

К нам уже обратилось несколько десят-
ков семей мобилизованных с различными 
просьбами, говорит глава ресурсного центра 
поддержки добровольцев «Волонтеры Под-
московья» в округе Балашиха Елена Жарова. 
По ее словам, одним нужны продукты питания, 
другим юридическая помощь, чтобы разо-
браться, как получить положенные льготы. 
Многие, как и Мария, просят устроить ребенка 
в детский садик. А недавно к ним обратилась 
мать мобилизованного, которая является ин-
валидом. Добровольцы сделали у нее дома 
генеральную уборку, починили сантехнику, 
прибили полку.

«Наши мобилизованные ребята долж-
ны понимать, что их тыл надежно прикрыт, 
их близкие, дети не остались одни, рядом 
с ними всегда есть люди, готовые прийти 
на помощь», — говорит Елена.

Она добавила, что волонтеры местного 
центра всегда готовы помочь родственникам 
мобилизованных воинов с бытовыми про-
блемами: если нужно, они и квартиру уберут, 
и обед приготовят, и ребенка заберут из дет-
ского садика.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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На подмосковном сайте «До-
бродел» запустили отдельный 
блок «Доброе дело — поддерж-
ка семей мобилизованных». 
Теперь родственникам моби-

лизованных даже не нужно выходить 
из дома, чтобы оформить заявку на по-
лучение социальной помощи, — все мож-
но сделать из дома через Интернет.

Чтобы воспользоваться мерами под-
держки, необходимо зарегистрировать-
ся на «Добродел», затем выбрать нужный 
раздел, кликнув на кнопку «Мобилизация» 
или на баннер, расположенный на главной 
странице.

Для подачи заявки нужно выбрать тему 
сообщения: например, психологическая или 
юридическая помощь, вопросы по выплатам 
или кредитные каникулы, другие вопросы. 
После этого в поле для записи необходимо 
описать проблему, указать, кем заявителю 
приходится мобилизованный, оставить адрес, 
контакты и при необходимости прикрепить 
фотографии.

С момента, когда заявитель поставит 
галочку в поле «Согласиться с правилами 
Добродела» и отправит сообщение, в лич-
ном кабинете портала будет отображаться 
статус заявки. 

Евгения ВОКАЧ.

Коэффициент для 
членских взносов, 
законный курятник 
у соседа, общие 
собрания через СМС, 
межевание в складчину, 
регистрация теплицы: 
что нужно знать 
жителям СНТ в первую 
очередь

В 60 подмосковных центрах помощи семьям 
мобилизованных готовы решить любую насущную 
проблему

СОКОЛА ДУЛЬСИНЕЮ 
ВЗЯЛИ НА СЛУЖБУ 

ПОЧТАЛЬОНОМ
Самый экзотический и одновремен-

но экологичный способ почтовой связи 
появился в Мытищах. Роль доставщика 
личной корреспонденции здесь играет 
пернатый хищник.

Как стало известно «МК», так называе-
мая соколиная почта открылась в дерев-
не Лысково Мытищинского городского 
округа. Здесь к полетам готов первый 
крылатый почтальон — сокол-балабан 
Дульсинея, которой 14 лет. В среду 
на торжественном открытии необычно-
го почтового отделения она доставила 
письмо №1 к специальному ящику, куда 
впоследствии будет приносить и другие 
конверты. В дальнейшем это отделение 
связи станет работать следующим об-
разом: авторы могут написать письмо 
любому адресату или подписать поздра-
вительную открытку, вложить ее в кон-
верт, на который приклеена почтовая 
марка, и передать Дульсинее. Обученная 
особа со знанием дела подцепит клювом 
ценный груз и полетит к заветному по-
чтовому ящику. Причем он не является 
бутафорией: емкость регулярно будут 
опустошать почтовые работники. Рассто-
яние, которое она преодолеет в полете, 
составляет около 1,5 километра. Проект 
направлен на развитие так называемого 
филатуризма — направления, которо-
го в России до сих пор не существова-
ло. Оно предполагает отправку почтой 
в любую точку мира марок, открыток 
и штемпелей, приобретенных во время 
путешествия. Причем отправлять эти 
коллекционные предметы можно как 
другому человеку, так и на свой домаш-
ний адрес.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
НЕОЖИДАННО СТАЛИ 

ДЕШЕВЕТЬ СМАРТФОНЫ
В Подмосковье подорожали ювелир-

ные украшения и подешевели садовые 
лопаты. Также в сентябре немного сни-
зились цены на смартфоны.

Как сообщили «МК» в Мосстате, в целом 
сентябрьские цены на продовольствие 
в Московской области незначительно 
снизились по сравнению с августом — 
на 0,3%. Однако стоимость некоторых 
категорий продуктов радовала покупате-
лей существенным изменением в мень-
шую сторону. Так, ощутимо подешевели 
многие овощи и фрукты: репчатый лук 
— на 31%, морковь — на 20,9%, карто-
фель — на 20,3%, капуста белокочанная 
свежая — на 17%, виноград — на 11,6%, 
яблоки — на 9,1%, груши — на 5,6%. Чуть 
дешевле стали стоить крупы и бобовые, 
сметана, соки и рыба — соленая, мари-
нованная и копченая.

В то же время специалисты зафикси-
ровали рост цен на отдельные съест-
ные товары. Свежие огурцы подоро-
жали на 42,7%, апельсины — на 13,5%, 
фруктово-ягодные консервы для дет-
ского питания — на 2,2%, сухие супы 
в пакетах — на 2,2%, а бананы — на 2%.

Стоимость минимального набора про-
дуктов питания в Подмосковье в сентя-
бре 2022 года составила 5793 рубля. 
По сравнению с августом 2022 года она 
снизилась на 2,7%, по сравнению с де-
кабрем 2021 года выросла на 4,2%.

Цены на непродовольственные товары 
в сентябре по сравнению с августом, 
наоборот, выросли — но тоже незначи-
тельно, на 0,2%. Отмечено повышение 
стоимости газового моторного топлива 
на 3,9%, ювелирных изделий — на 3,8%, 
напольных электропылесосов — на 2,5%. 
Зато подешевели садовые лопаты (на 
4,6%), пиломатериалы (на 2,5%) и сред-
ства связи: стационарные телефон-
ные аппараты стали дешевле на 2,8%, 
а смартфоны — на 2,2%.

ГРИБНИК НАПОРОЛСЯ 
НА СОБСТВЕННЫЙ 
НОЖ, УПАВ В ЛЕСУ 

НА ЛУКОШКО
Удачливый грибник, которому по-

счастливилось собрать в лесу целую 
корзину молодых подберезовиков и бо-
ровиков, оказался не очень ловок во вре-
мя своих передвижений по зарослям. 
57-летний мужчина упал на свое лукош-
ко, из которого в тот момент, как назло,  
острием вверх торчал нож, и сильно 
поранился.

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел в среду в середине дня в лес-
ном массиве между деревнями Селяти-
но и Рассудово в Новой Москве. Чтобы 
вернуться домой не с пустыми руками, 
мужчина углубился в самые дебри и на-
шел там долгожданное грибное изоби-
лие, о котором в этом неурожайном году 
многим любителям «тихой охоты» прихо-
дится лишь мечтать. Набрав целую кор-
зинку, собиратель лесных даров вдруг 
увидел на старом дереве разросшийся 
трутовик и решил до него добраться. 
Мужчина встал на бревно, потянулся 
за мясистым красавцем, но неожиданно 
поскользнулся и упал вперед. На беду 
перед ним стояло лукошко с собранными 
белыми, а сверху в неудачном положении 
торчал нож — острием вверх. Мужчина 
напоролся прямо на него — лезвие вошло 
в грудь, едва не задев артерию. Из раны 
хлынула кровь, она за считаные мгнове-
ния залила всю рубашку. Испугавшись 
умереть от потери крови (мужчина при-
нимает препараты от тромбоза, разжи-
жающие кровь), грибник сразу позвонил 
в «скорую», а потом отправился на вы-
ход из леса. Медбригада встретила его 
на опушке. Мужчину доставили в боль-
ницу, а там обработали рану и назначили 
антибиотики. 

ДЕТЕЙ — В ДЕТСАД, ЗАЕМЩИКУ 
— КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ

КАК ПЕРЕВЕРНУЛ ЖИЗНЬ КАК ПЕРЕВЕРНУЛ ЖИЗНЬ 
НОВЫЙ ДАЧНЫЙ ЗАКОН

КОММЕНТАРИЙ
Наталья АДИГАМОВА, министр иму-

щественных отношений Московской 
области:

 — В Подмосковье с начала года по «дач-
ной амнистии» зарегистрировано порядка 70 
тысяч объектов недвижимости, из них более 
53 тыс. — объекты индивидуального жилищ-
ного строительства общей площадью 7,4 млн 
кв. м, что на 23% больше, чем в прошлом году. 
Причем рост отмечается именно с мая, когда 
начал действовать новый закон по ускоренной 
регистрации и постановка имущества на учет 
стала занимать до трех рабочих дней. Несмо-
тря на то что «дачную амнистию» продлили, 
мы не видим снижения в регистрации. Это 
говорит о том, что жители понимают важ-
ность этой программы. А стимулом является 
не только возможность стать собственниками 
построек в упрощенном порядке и сделать 
имущество своим, но и возможность получить 
ряд преимуществ. Мы проводим большую 
информационную кампанию. Это непосред-
ственно встречи с жителями с привлечением 
специалистов из БТИ и Росреестра. К при-
меру, только в этом году мы провели с пред-
седателями СНТ более 30 встреч во всех 
муниципальных образованиях с охватом 12 
миллионов дачников. В августе мы запустили 
мобильные офисы МОБТИ, которые выезжают 
в СНТ, консультируют и помогают непосред-
ственно в регистрации. «Дачная амнистия» 
в первую очередь позволяет решить про-
блему переоформления прав по документам 
старого образца, легализовать построенные 
жилые дома на участках, в отношении которых 
отсутствуют правоустанавливающие доку-
менты, а для государства этот законопроект 
позволяет увеличить приток капитала в виде 
налоговых взносов. Если говорить о планах, 
в этом году осталось зарегистрировать чуть 
более 10% объектов недвижимости — это 80 
тысяч, но мы рассчитываем, что достигнем 
рекордного количества госрегистраций — 100 
тысяч объектов за этот год.

ПОДМОСКОВЬЕ
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Непросто живется нашим 
артистам в последнее 
время: концертов нет, 
бизнес прикрывают. 

Певица Ани Лорак ощутила сей 
факт на своей шкуре. Ее концерты 
в Чехии и Германии были 
благополучно отменены. Причиной 
стало возмущение украинцев по 
поводу того, что Лорак на своей 
афише написала, что выступает 
как «самая титулованная певица 
Украины». Мол, она за счет этого 
хотела собрать залы в Европе. 

Мало того — возникла угроза протестов в 
Германии. В общем, Ани Лорак пришлось опе-
ративно поменять афиши, но было уже поздно: 
концерты в Праге отменили, тур по Германии 
перенесли на следующий год. Официальная 
версия — в связи с нестабильной политиче-
ской ситуацией. А 5 октября она в компании 
с Седоковой, Тодоренко и Повалий еще и 
попала в санкционный список Совбеза Украи-
ны. В дополнение ко всему несколько дней 
назад Федеральная налоговая служба лик-
видировала фирму Ани Лорак, которая была 
образована в 2015 году и занималась концерт-
ной деятельностью. Поговаривали, что 
ноги растут у этой ситуации 
из секс-скандала 
с Константином 
Меладзе. Если 
кто помнит, Лорак 
в телепередаче на-
мекнула ведущему 
Борису Корчевникову 
на домогательства со 
стороны продюсера в 
то время, когда она 
еще только начинала 
карьеру. После того как 
эта информация разле-
телась на просторах Ин-
тернета, она привлекла к 
артистке и ее деятельно-
сти внимание, в том числе 
налоговых органов. А после 
проверки у Лорак выявили ряд 
нарушений. В частности, что юридический 
адрес с фактическим не совпадает. 

Вы сейчас спросите: а что тут такого? Но 
выяснилось, что отношение у налоговиков к 
этому факту несколько поменялось, в том чис-
ле из-за борьбы с фирмами-однодневками. 
Теперь требуется, чтобы адреса совпадали. 
Фирма Лорак была зарегистрирована в Крас-
ногорске, на Международной улице, однако 
никакой компании певицы по факту там не 
нашли. Скорее всего, была проверка, которая 
и выявила данный факт. Сама певица не из-
вестила налоговые органы о смене реального 
местонахождения фирмы. Возможно, забыла 
или ей было не до того в связи с последни-
ми обстоятельствами, но ситуацию это не 
меняет: компанию ликвидировали из-за не-
достоверно указанного адреса.

● ● ●
Впрочем, не у всех артистов с доходами 

все плохо. Пару лет назад, когда пандемия 
бушевала, многие фанаты задавались вопро-
сом, на что же звезды живут, когда не поют. И 
вот тут стало ясно, что соломку популярные 
артисты себе уже давно подстелили, так как у 
многих из них процветает бизнес. Ну а те, кто 
еще не открыл дело, вовремя, что называет-
ся, подсуетились. Например, после того как 
стоимость прокладок в магазинах взлетела 
до небес, небезызвестная светская львица и 
блогер Мария Погребняк, жена именитого 
футболиста Погребняка, задумалась о про-
кладочном бизнесе. О том, как обстоят дела 
сейчас с выпуском гигиенической продукции 
с крылышками и без, она рассказала «МК». 

Как выяснилось, у Марии Погребняк 
жизнь не такая уж беззаботная. Ее за успех 
часто хейтят в Интернете и считают, что все, 
чего она добилась, — это благодаря извест-
ному мужу и его деньгам. Но сама Погребняк 
категорически не согласна. 

«У меня сейчас два проекта, которые не 
имеют никакого отношения к моему мужу. 
Это гигиенические прокладки и тампоны для 
женщин и блогерское комьюнити, которое я 
продюсировала. Еще в феврале 2022 года, 
когда возникла тема импортозамещения, я 
была одной из первых, кто предложил своей 
команде создать бренд именно российских 
прокладок и товаров гигиены для женщин. 
Это не так легко, как кажется, — это не одеж-
ду выпускать. Тяжелый бизнес. Я знаю, что 

многие хотели, но сделала только я. Тут много 
нюансов. Это и производство, и оборудова-
ние», — рассказала блондинка.

По словам Марии, она вложила в проект 
много собственных денег. «Это миллионы, но 
срок окупаемости 24 месяца», — призналась 
бизнесвумен.

Правда, блогерский бизнес Марии уже 
существенно потерял после закрытия соц-
сетей в России. «Доходы в блогерской сфере 
упали на сорок процентов», — призналась 
звезда.

● ● ●
А вот артистка, которой ну совсем не ве-

зет в бизнесе, зато, похоже, повезло в любви, 
— это Алла Пугачева. О том, что Примадонне 
в деловых отношениях никогда не фартило, 
не знает только ленивый. За плечами певицы 
и выпуск журнала, который не приносил осо-
бого дохода, и духи, и чипсы, производство 
которых она вынуждена была продать из-за 
нерентабельности. Сюда же можно добавить 
проект культурного центра на Васильевском 
острове в Санкт-Петербурге, который так и не 
открылся из-за выявленных нарушений при 
выдаче разрешения на строительство. Кроме 
того, Пугачева вложилась в мюзикл «Чикаго», 
который оказался не очень рентабелен. Не 
принесли ожидаемых миллионов шко-
ла для детей богатеньких родителей и 
мастерская эстрадного искусства. А 
убытки от охотничье-рыболовного хо-
зяйства вообще составили миллионы 
рублей. По слухам, какой-никакой 
доход приносит разве что фирма, 
выпускающая кожаную обувь, чьим 
лицом является звезда.

Так чем же может заняться сей-
час Алла Пугачева, которая уже не 
выходит на сцену? Помимо того, что 
она распродаст свое имущество в Рос-
сии, певица может освоить вполне себе 
модный бизнес, причем даже в Израиле, 
о чем рассказал продюсер Павел Рудчен-
ко, который прекрасно знает изнанку шоу-
бизнеса уже на протяжении десятков лет.

«У нее уже были какие-то эксперименты 
по бизнесу. Возможно, займется криптовалю-
той. Это направление до сих пор актуально. 
Просто в ее окружении есть советчики по 

финансовым вопросам, так что вполне воз-
можно, что она может попытать счастья в 
этом направлении», — поделился мнением 
продюсер Павел Рудченко.

● ● ●
Как говорится, остается только пожелать 

успехов в столь непростом деле.
Говоря о звездах-бизнесменах, как не 

вспомнить Филиппа Киркорова. С точки 
зрения успешности подобных проектов он 
от Аллы Борисовны недалеко ушел. Ну не 
получается у него быть бизнесменом от бога 
— ничего не попишешь.

Чуть больше 10 лет назад он открыл свой 
магазин одежды, где продавались вещи из 
гардероба не только самого Киркорова, но 
и его звездных коллег. Например, в списке 
были замечены наряды Валерия Леонтьева 
и Аллы Пугачевой. Как пояснил артист, его 
одежда в доме уже не помещается, так что от 
нее нужно было избавляться. Решил, что про-
дажа — лучший способ. Он даже открыл через 

какое-то время подобный бутик и в Минске, 
но, по слухам, оба магазина благополучно 
закрылись. Просто стоили вещи сотни тысяч 
рублей — не каждому по карману. 

Также Киркоров решил выпустить экс-
клюзивные духи, но и их продажи оказались 
не на высоте. Говорят, даже зефир пытался 
производить, но любовь россиян к сладкому 
оказалась не столь сильна. Заводик продал. 
Было еще агентство по организации празд-
ников, но сейчас, как вы понимаете, не до 
праздника. А недавно Киркоров анонсировал 
вложение в строительство торгового центра 
в Санкт-Петербурге, после чего артист Ан-
дрей Ковалев нам рассказал, что Филипп 
«инвестирует в недвижимость тогда, когда 
она уже никому не нужна. Надо было раньше, 
Филипп: все уже, поезд ушел». Впрочем, о 
судьбе вложения пока ничего не известно. 
Да и доход если и будет, то уже после строи-
тельства центра, то есть не в ближайший год. 
Но фанаты скрестили пальцы, чтобы хотя бы 
данное предприятие удалось.

● ● ●
Главная страсть одиноких женщин певец 

Стас Михайлов, оказывается, тоже являет-
ся владельцем бизнеса, в чем он недавно 
признался. Артист параллельно со своей 
работой принимает участие в строитель-
стве. В Сети то и дело всплывают разме-
ры его доходов. И это суммы, достойные 
попадания в список Forbes. Например, по 
слухам, с 2011 года это свыше 62 миллио-
нов долларов. Кроме того, Михайлов умело 
управляет сетью ресторанов, которая также 
приносит деньги. Судя по доходности всех 
его мероприятий, артист умеет филигранно 
совмещать работу артиста и бизнесмена. 
Недавно, правда, певец признался «МК», что 
устал уже быть в шоу-бизнесе, но при этом 
менять работу музыканта не собирается. А 
собирается меньше выступать, но бизнесом 
продолжит заниматься. «Я с 13 лет пахал 
без остановки», — аргументировал свое 
решение певец.

● ● ●
Певица Анна Седокова пробует себя 

в модном бизнесе. Незадолго до пандемии 
она открыла свой магазин одежды в по-
пулярном у продвинутой молодежи месте. 
Правда, коронавирус так и не дал бизнесу 
разрастись, но Седокова не унывала. Она 
решила немного изменить формат. Напри-
мер, открыла магазин-бар, где можно было не 
только одежду примерить, но и кофе попить. 
Также открыла «точку» в торговом центре. 
«Я также амбассадор марки шампуня, и у 
меня линейка сладостей в кондитерской. Но 
я пытаюсь сконцентрироваться на основной 
музыкальной деятельности и семье», — по-
яснила певица «МК».

Поклонники Григория Лепса не ошибут-
ся, если предположат, что его бизнес как-то 
связан с алкогольной продукцией. Действи-
тельно, Лепс не стал далеко ходить и открыл 
рюмочную. А затем затеял выпуск очков и 
ювелирки. Как-то он признался, что бизнес 
приносит не гигантский доход, но зато ста-
бильный, что в наше время важно. Кстати, 
интересный факт: перед разводом с Анной 
Шаплыковой в конце прошлого года Григорий 
вышел из состава учредителей в ювелирном 
доме, таким образом сделав экс-супругу 
единственной владелицей. Что же, матери его 
многочисленных детей можно не переживать 
за финансовое благополучие семьи.

● ● ●
Дима Билан, как ни странно, оказал-

ся весьма успешным бизнесменом, не 
имея бизнес-образования. Три года он 

работал над созданием мини-отеля 
в Подмосковье. Этакая гостиница 
для народа, простых смертных. Как 
рассказал певец, он вообще даже 
не хотел особо рассказывать об 
этом и рекламировать, поскольку 
мини-отель стал пользоваться по-
пулярностью сам по себе. Так что 
Билан имеет стабильный доход. 
Хотя, конечно, за бизнес-жилкой 

продюсера Яны Рудковской ему не 
угнаться. Яна настолько успешна, 

создавая всевозможные проекты, что 
перечислять их не хватит пальцев на 

обеих руках. Там и салоны красоты, и 
Ледовый дворец, и академия для фигу-

ристов, а также ресторан, всевозможные 
шоу и т.п. Даже сын Саша Плющенко приносит 
доход, участвуя в рекламных контрактах. Как 
говорится, все в семью!

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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КРОССВОРД

ПАМЯТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Забвение» буддиста. 
4. Веселый праздник, где Борька кричит: «Горь-
ко!». 10. «Конверт» из металла с письмом в 
будущее. 11. Вор, присвоивший чужой авто-
мобиль. 13. Привычная травма пожарного. 
14. Спор приятелей на бутылку коньяка. 15. 
Дешевая альтернатива натуральной ткани. 16. 
Европейский пенсионер, колесящий по миру. 
18. Укромный уголок с волчатами. 20. Рыба, 
ставшая одним из символов Санкт-Петербурга. 
22. Резной «багет» на окне избы. 23. Веский до-
вод, приведенный оппонентом. 24. Коллекция 
мускатов, рислинга и бордо. 27. «Грант» убыточ-
ному предприятию. 30. «Морщина», ползущая 
по фасаду дома. 32. «Диванчик» для посиделок 
в парке. 34. Глухой уголок заповедного леса. 
35. Атака грабителей на машину инкассаторов. 
36. Результат удара коленкой об асфальт. 38. 
Ватный кружок для снятия макияжа. 39. Штаб 
«главнокомандующего» факультета. 40. Гормон, 
о котором все знает диабетик. 41. «Гонорар» в 
корзине для Мальчиша-Плохиша. 42. Густой 
ополаскиватель для волос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Невысокий» поступок 
подлеца. 2. Язык болтуна для своего хозяина. 
3. Жердочка, на которой ночуют курицы. 5. 
Хулиган, отбивающий головы памятникам. 6. 
Иномарка, которой русские ухабы нипочем. 7. 
Оранжевая «слива» с бархатной кожицей. 8. 
Лопатка, которой наносят раствор штукатуры. 
9. Красотка без внутреннего содержания. 10. 
Испанское зрелище, знаменитое на весь мир. 
12. Пигмент, раскрасивший гроздья рябины. 
17. Тюремный срок за плечами рецидивиста. 
19. Главное соревнование в карьере спор-
тсмена. 20. Эстрадная «солянка» в новогодней 
программе. 21. Урок с изучением синусов и ко-
синусов. 25. Солдат, потерявший ногу на войне. 
26. Мелкозернистый строительный гипс. 27. 
Сбрасывание скорости на аварийном участке 
дороги. 28. Дуб, поражающий своими разме-
рами. 29. «Главврач» в римской мифологии. 31. 
Язвительность в словах злого острослова. 33. 
Месяц Рождества и крещенских морозов. 34. 
Синоним к словам «белиберда» и «ерунда». 37. 
«Зефирки» в торте «Графские развалины». 38. 
Добытая охотником пара уток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обитель. 4. Строчок. 10. Счастье. 11. Арбалет. 13. Яхта. 14. 
Дети. 15. Иконостас. 16. Рудник. 18. Аптека. 20. Ножовка. 22. Инвестор. 23. Архиерей. 
24. Проекция. 27. Кампания. 30. Язычник. 32. Огонек. 34. Реноме. 35. Любовница. 36. 
Узор. 38. Виза. 39. Веселье. 40. Дивизия. 41. Кадастр. 42. Княгиня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Октябрь. 2. Туча. 3. Ластик. 5. Трасса. 6. Обед. 7. Кулинар. 8. 
Рейнджер. 9. Массовка. 10. Стадион. 12. Течение. 17. Изменение. 19. Пеленание. 20. 
Нотация. 21. Алхимик. 25. Рыболов. 26. Языковед. 27. Канонада. 28. История. 29. По-
ручик. 31. Регалия. 33. Клиент. 34. Рацион. 37. Рева. 38. Визг.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. 
Т. 8(495)128-50-09

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
21 октября с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 октября с 8.30 до 18.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12

р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
24 октября с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки.
м. «Преображенская», на пересечении улиц 2-й Пуга-
чевской и Б. Черкизовской, д. 16/2, около маг. «Дикси»
м. «Народное Ополчение», 
ул. Маршала Жукова, д. 11, корп. 1, около Сбербанка
м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское шоссе, 
д. 90, к «Вкусно — и точка»
м. «Смоленская» (Арбатско-Покровская линия), 

выход на Смоленскую площадь
м. «Орехово», выход №1 к Шипиловскому проезду, 
киоск напротив магазина «Дикси»
м. «Багратионовская», ул. Барклая д. 10А, 
около ТЦ «Багратионовский»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
20 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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НАШИ ЗВЕЗДЫНАШИ ЗВЕЗДЫ

ансовым вопросам, так что вполне воз-
жно что она может попытать счастья в

П
в мод
она о
пуля
Прав
разр
реши

Надежде Бабкиной, в отличие 
от Пугачевой, удалось сделать 

свой театр песни.

какое-т
но, по 
закрыл
рублей

Та
клюзив
не на в
произв

Лепс и Киркоров 
соревнуются: 

кто лучший 
бизнесмен.

Стас Михайлов разрывается 
между сценой и бизнесом.

Время все-таки летит пугающе быстро. С 
трудом верится, что с тех пор, когда редакция 
в прошлый раз готовила масштабный памят-
ный материал о трагедии в Лужниках 1982 
года, прошло уже 10 лет. И вот очередное 20 
октября, а черный юбилей — уже 40-летний. А 
ведь для кого-то прошла целая жизнь. Жизнь 
со страшными воспоминаниями.

20 октября 1982 года на стадионе имени 
Ленина в Лужниках московский «Спартак» 
принимал «Хаарлем» из Голландии. Это был 
первый матч 1/16 финала Кубка УЕФА. Билетов 
на ту игру было продано чуть больше 15 тысяч: 
слишком холодно было тем октябрьским днем 
в Москве. Температура доходила до минус 
девяти. Скамьи обледенелые, ступени тоже. 
Зрителей, среди которых было очень много 
подростков, разместили на двух трибунах.

Хозяева забили еще в середине первого 
тайма. Так и выигрывали к концу игры 1:0. За-
мерзшие болельщики потянулись к выходу, 
когда на 90-й минуте второй мяч забил Сергей 
Швецов, и вся толпа развернулась и рванула 
в обратном направлении, поскальзываясь на 
мерзлом камне.

Журналист Сергей Микулик, спустя семь 
лет первым опубликовавший расследование 
трагедии в «Советском спорте», рассказывал: 
«Несколько человек упали, другие под напо-
ром задних прошли по ним, помогавшие под-
няться только сильнее закупоривали проход, 
не выдержали перила, люди стали валиться 
с высокой лестницы вниз…»

По официальным данным, в тот страшный 
вечер погибли 66 человек. Впрочем, все оче-
видцы до сих пор считают, что смертельных 
исходов было намного больше.

«Сначала говорили, что погибло 10 че-
ловек, я понимал, что это неправда! Какие 10 
человек, если вокруг меня все лежали мерт-
вые, — вспоминал в беседе с «МК» известный 
советский и российский теннисист Андрей 
Чесноков, который тоже был на том матче. — Я 
до сих пор все это слишком хорошо помню. Мы 
вытащили какого-то мальчика втроем. Приво-
локли его к «скорой помощи». А там рядами 
лежат мертвые ребята. Я спрашиваю врача: 
вы можете помочь? Доктор очень спокойно 
открывает ему глаз: «Мертв». Я залез во вну-
тренний карман, нашел его паспорт. Ему было 
17 лет… Помню, это были восьмой и тринад-
цатый выходы. И та трибуна, которая ближе к 
метро. На матче были ребята из моего класса. 
Я спрашивал потом, как они выбрались. Им по-
везло, они просто вышли. Остальные выходы 
ведь нормально функционировали. Пришел 
домой, вся одежда в крови». 

Трупы складывали у памятника Ленину, а 
врачи «скорой помощи» фиксировали удушье 
и сдавливание грудной клетки. Но Москва и 
страна еще не скоро узнали о том, что произо-
шла трагедия.

«На следующий день я купил все газеты, 
которые существовали. Нигде ни слова! И 
только в «Вечерней Москве» было две строч-
ки: на матче «Спартак»—«Хаарлем» что-то 
произошло. Что именно, сказано не было. 
Никто не знал, ни о чем нигде не сообщалось», 
— рассказывает Чесноков.

Вот она, та заметка в «Вечерней 
Москве»:

«20 октября 1982 г. после футбольного 
матча на Большой спортивной арене Цен-
трального стадиона имени В.И.Ленина при 
выходе зрителей в результате нарушения 
порядка движения людей произошел не-
счастный случай. Имеются пострадавшие. 
Проводится расследование обстоятельств 
происшедшего».

По словам Микулика, так как большин-
ство из погибших были либо подростками, 
либо студентами, их решено было скопом 
считать хулиганами, которые «грубо нарушили 
правила поведения на стадионе».

«По уголовному делу проходили четыре 
фигуранта, реально осужден один — на пол-
тора года исправительных работ. Полностью 
материалов дела я не видел, но частично 
мне их зачитывал старший следователь по 
особо важным делам Александр Шпеер. Мне 
надо было узнать, почему крайним сдела-
ли коменданта Большой спортивной арены, 
который на тот день специально взял отгул, 
чтобы поболеть, ни на что не отвлекаясь, за 
любимый «Спартак». А начальник милицей-
ского оцепления, которое не смогло отрегу-
лировать такую простейшую операцию, как 
выход со стадиона, превратив ее в мясорубку 
со страшным количеством трупов, — он что, 
совсем не виноват? Оказалось, что майор, 
когда увидел, что там происходит, сам бро-
сился людей из толпы вытаскивать и получил 
травмы — следствие это учло. А во-вторых, 
как человек, имеющий правительственные 
награды, он попадал под амнистию», — вспо-
минал Сергей Микулик.

Это уже потом, когда журналисты стали 
копать эту историю, встречаться с родствен-
никами погибших и очевидцами, о трагедии 
заговорили, а потом разрешили и поставить 
памятник «Погибшим на стадионах мира». 
Спустя 10 лет после случившегося. А сначала, 
как говорит Андрей Чесноков, даже родите-
лям страшно было рассказать: «Недели через 
две я рассказал своему тренеру. Начал так: 
однажды я видел трагедию, вы можете верить, 
а можете нет. Мне иногда кажется, что мне это 
приснилось… И рассказал ей все. Про то, что 
было много мертвых. Про сломанные перила, 
которые свисали… Она поверила».

Спустя 25 лет Чесноков разговорился с 
одной женщиной, которая в тот жуткий вечер 
потеряла сына. «Я признался, что даже не 
представляю, как можно смириться с этим... 
А я, говорит, до сих пор не смирилась. До 
сих пор».

А Андрей Эдуардович с тех пор на футбол 
ходить перестал. «Как теннисист я вырос на 
«Спартаке». Когда приходил на тренировки, 
на футбольном поле тренировался сам мо-
сковский «Спартак». Я помню всех: Родионов, 
Черенков… Я ходил на матчи. После 82-го 
года перестал. Тогда, в той давке, я понял, что 
жизнь иногда висит на волоске. Меня охватил 
нереальный страх. Просто нереальный. Сей-
час, даже если в метро попадаю в скопление 
народа, становится не по себе».

Ульяна УРБАН.

40 лет трагедии 
в Лужниках

«ВОКРУГ МЕНЯ ВСЕ 
ЛЕЖАЛИ МЕРТВЫЕ»

20 октября 1982 
года в Лужниках 
на матче 1/16 
финала Кубка УЕФА 
между «Спартаком» 
и голландским 
«Хаарлемом» 
произошла страшная 
трагедия. В давке на 
ступенях трибуны С 
стадиона имени Ленина 
(ныне — «Лужники») 
погибли 66 человек, 
и это только по 
официальным данным. 
Две трети из них были подростками. Прошло 40 лет. Выжившие 
в трагедии подростки стали взрослыми и солидными людьми, но 
некоторые до сих пор боятся ходить на футбол...

Памятник 
погибшим 
болельщикам 
в «Лужниках».
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«8 Марта девчонки мне все 
прощали»
— Юра, это правда, что в свое время 

ты вошел в десятку лучших гармонистов 
России? 

Правда, мне было семнадцать лет, но 
вообще-то все началось раньше, еще в дет-
стве, когда в какой-то момент я начал петь на 
улицах.

То есть?
Вот просто ходил по улице и распевал 

песни. И тогда родители отдали меня в хор. 
Ну, я там пел-пел, а инструмент мне не давали, 
потому что баян — большой, а я — маленький, 
щуплый. И только позже, когда перешел в дру-
гую школу, стал осваивать гармонь.

— Парень с гармошкой или с гитарой — 
гарантированный успех у девчонок! 

— Еще бы, ведь в музыкальной школе в 
классе я три года был один-единственный па-
рень, а это пятый, шестой, седьмой класс — 
самое становление. Что-то с чем-то творилось 
23 февраля — по уши подарков, но 8 Марта 
девчонки мне все прощали. Благодаря этим 
трем годам я многое понял — это была школа. 
Помню, в девочку какую-то влюбился: сидел и 
все время оборачивался, смотрел на нее, ловил 
себя на том, что надо мной смеялся весь класс. 
Понимая это, все равно смотрел, глаз оторвать 
не мог. Но все-таки начал себя в руки брать, 
взрослеть, разбираться в своих чувствах. Но 
музыка… ею можно выразить все. Ну а с годами 
понял: есть разница между тем, как меня вос-
принимают до и после пения. Как спою, вижу, 
что взгляд девушек как-то останавливается. 

— Пользуешься этим? 
— Не только этим беру… 
— И все-таки — почему гармонь, а не 

скрипка или виолончель? 
— Я же с Кубани, а там все привязано к 

фольклору. Родился в Питере, но все детство 

провел в Анапе, а потом в Краснода-
ре. Родители мои встретились в 
Питере (мама из Белоруссии, 
а папа из Сибири), но по-
скольку папа всегда меч-
тал жить у моря, то когда 
я родился, они поехали 
к Черному морю испол-
нять свои мечты. Там я 
и вырос. А гармонь… 
Она — самодоста-
точный инструмент, 
с ней можно все: петь, 
играть аккомпанемент, 
инструментальные 
вещи, играть в орке-
стре… Я же в консервато-
рию собирался поступать, 
и если бы меня не приняли в 
Щуку, пошел бы в консерваторию 
сдавать экзамены. 

— При такой страсти к музыке и успе-
хам почему актерское начало победило в 
тебе музыку? Ведь у музыкантов другая 
психология, не такая, как у артистов.

— Как раз сегодня размышлял на эту 
тему в контексте того, что я ищу все время 
доказательства этому и понимаю, чего хочу. А 
это очень важно — понимать, чего ты хочешь. 
Может быть, тогда доводы мои были такими: 
«С баяном я попаду в оркестр, а это не такой 
популярный инструмент. Если останусь на 
Кубани, попаду в казачий хор, буду ездить с 
ним на гастроли — и это мой потолок на всю 
жизнь». А я хотел куда-то рвануть — и так воз-
никло актерство. Мне казалось, что там надо 

больше трудиться, чем в музыке, и поэтому я 
выбрал для себя самый трудный путь. И еще 
подумал, что актер может и играть на сцене, 
и при этом — на разных инструментах, чем я 
сейчас и занимаюсь.

Рассудив так, я приехал в Москву и с перво-
го раза поступил в «Щуку», хотя понимал, что 
отступной путь у меня всегда есть — консерва-
тория. К Александру Анатольевичу Коручекову 
сразу попал на прослушивание, и он отправил 
меня домой, договорившись о следующей 
дате моего приезда сразу на третий тур, минуя 
второй. Так что у меня не было выбора — меня 
как будто вело.

«Два года назад у меня 
появилась рок-группа» 

— Сколько же инструментов, которыми 
ты владеешь на сегодняшний день?

— Много — гитара, балалайка, домра, 
баян, аккордеон, бубен. Играю на басу и на 
гармошке. Когда меня приняли в «Щуку», Алек-
сандр Анатольевич сказал, чтобы мы за лето 
освоили какой-то инструмент, и я за два месяца 
освоил саксофон. А сейчас для спектакля «Лир» 
(режиссер Ю.Бутусов. — М.Р.) за три месяца 
освоил трубу. И в «Войне и мире» тоже играю 
на трубе. Правда, она чуть поменьше, чем в 
«Лире», карманной называется. Я легко осваи-

ваю инструмент — у меня к этому 
склонность. 

—  М у з ы к у 
сочиняешь?

— Да. В каждый 
спектакль внедряю по 

сочинению: в «Пер Гюн-
те» Яна Соболевская 
мою песенку поет, в 
«Войне и мире» мой 
романс поем втроем 
— я, Маша Волкова 

и Оля Лерман… Не 
могу сказать, что му-

зыка меня выручает, 
но, во-первых, она все 

время рядом, а во-вторых, 
я сам к ней невольно возвра-

щаюсь. Два года назад у меня 
рок-группа появилась, альбом вы-

пустили, сейчас второй записываем. 
Но там — современная электронная гитарная 
музыка. Хочу попробовать новое звучание, не 
народное или классическое.

— Внутри тебя не происходит конфлик-
та между музыкантом и актером?

— Не происходит — сам удивляюсь. Вот 
думаю: «Пора бы определиться», а потом: «Да 
вроде и не надо». Я занимаюсь тем, что надо 
сейчас. Вот был выпуск «Войны и мира» — я 
отдался полностью выпуску, отложил гармошку 
в сторону, и ничего мне не мешало. А закончи-
лась «Война и мир» — стал писать музыку, за 
полгода сочинил альбом. 

Мы, актеры, зависимы: позовут в рабо-
ту или нет, как сложится репертуар в сезоне, 

сколько будет спектаклей, пройдешь ли пробы 
в кино… А тут у меня полный карт-бланш, могу 
в свободное время творить сам. Это же вообще 
все про творчество. Наверное, таково свойство 
человека — думать о конечности жизни, и от-
сюда желание что-то сотворить, после себя что-
то оставить. И это может быть все что угодно: 
гончарное дело, сборка автомобиля… А кто-то 
садится и пишет, но это точно не я. 

— Мне кажется, в самое сложное время 
ты, в отличие от других, не пропадешь: с 
гармошкой или балалайкой всегда на хлеб 
заработаешь. 

— Знаете, я по жизни испытываю чувство 
защищенности — оно как будто с рождения 
было со мной. Оно есть, и с годами я только 
его сохранял, улучшал, оттачивал многими 
часами игры на инструментах. И оно всегда 
будет со мной.

— А жизнь ты воспринимаешь как 
музыку?

Жизненные эмоции потом как-то выли-
ваются в музыку. Но полифонии жизни пока 
не слышу.

«Я был по-умному 
облюблен»

— В «Войне и мире» — сегодня самом 
громком спектакле в Москве — ты игра-
ешь не просто Николая Ростова, но двух 
абсолютно разных Николаев. Точнее, два 
разных состояния одного человека. 

— Да, сначала я играю счастливого ребен-
ка, и это счастье. В период репетиций я слушал 
концерты Моцарта. Инструментальную музыку, 
а не вокальную, чтобы связки не перетрудить. 
Возможно, роль Николки — продолжение моего 
Питера Пэна. Она — как мечта, как полет. Она 
про детство, про счастье, которое в финале 
ломается. Растаптывается о действитель-
ность, разбивается о слово «надо», о законы, 
политику… Может быть, мой Николка и глупый 
ребенок, который в первых актах бредит славой 
и который хочет, чтобы на него все смотрели, 
все его любили, — это же понятно. Но в третьем 
акте он становится совсем другим. 

— Проблемы раннего взросления тебе 
должны быть понятны: в 90-е годы многих 
из твоего поколения выбило — одних пре-
ступность, других наркотики, безработи-
ца родителей, нищета малых российских 
городов… 

— Наверное, я счастливый человек. Благо-
даря своим родителям я ничего этого не заме-
тил. У мамы я второй ребенок, а у отца — един-
ственный и поздний. Если папа рациональный 
человек, программист с дипломом математика, 
то мама — торпеда, вся в эмоциях. Так что все, 
что у меня есть, — это любовь родителей. 

Я облюблен был отцом, причем по-умному 
облюблен. Папа был строгим со мной, очень 
строгим. И я даже маме как-то сказал: «Папа 
со мной строг». — «Это он при тебе строгий, а 
когда тебя нет — так слезу роняет и все для тебя 
делает», — ответила мне тогда мама. В самом 
деле — отец многим для меня пожертвовал, по 
сути, отдал все мне. 

 — Во второй части спектакля «Война и 
мир» твой Николка пропах порохом и узнал 
истинную цену жизни и смерти. А ведь ты 
же и в армии не служил… 

— Почему-то я сразу почувствовал свой 
финальный монолог. Тут не только про стрельбу 
и взрывы — это про Родину, про жертву, про 
поражение, победу, про желание защитить 
семью. И все это в одном человеке. Это наши 
русские мотивы. Я как человек с гармошкой 
всю жизнь пел эти песни, и они соединяют 
меня с Николкой в финале. Он тот солдатик, 
который за всех солдатиков. За всех наших 
русских солдатиков. 

— А ты когда-нибудь думал, что можешь 
стать таким солдатиком?

— Конечно. И я был бы горд быть каким-то 
таким. Как говорят: на войне погибают лучшие 
и вперед идут самые отчаянные и смелые. Я 
чувствую, что во мне живет желание защищать. 
Война — это страшно, это плохо. Но есть у нас 
тема русских офицеров, русской славы, добле-
сти, и она во мне очень сильна, особенно когда 
речь идет о событиях ХIХ века. Слава русского 
народа и войска, о которой Николка в финале 
спектакля произносит слова: «Военачальник 
попытается еще скрыть свои ошибки, но это 
не удастся. Не удастся умалить славу русского 
народа и войска».

«В фундаментальных вещах 
я для себя определился»

— Вы начали репетировать «Войну и 
мир» за несколько месяцев до того, как 
началась специальная военная операция. 
И никто тогда не догадывался, что военные 
действия будут. Эти чувства вошли в твой 
монолог? 

— Спектакль играли на следующий день 
после начала СВО. А накануне у нас был «Лир», 
где у меня есть такой сонет: «К чуме, к пожару, 
к голоду, к войне — не знаю я, к ненастью иль 
к погоде…» И на следующий день — «Война и 
мир». И все, что на сцене, кипело и спорило с 
тем, что вокруг. У меня мурашки шли… 

Это гений Римаса Туминаса — как будто 
предвидеть все и об этом заранее поставить 
спектакль. И когда я на сцене читал монолог, 
сам чувствовал, как это выросло, увеличилось 
и дальше пошло. Таким звенящим стало. И 
даже не театром, а разговором с огромным и 
притихшим залом. Происходит слом четвертой 
стены: мы понимаем, о чем говорим своим 
спектаклем. Это про то, что происходит сейчас 
и будет происходить всегда. И мой монолог — 
пик не только для моего героя и для меня. Он 
для сегодняшнего дня.

— В связи с происходящими события-
ми и в обществе, и особенно в творческой 
среде наблюдаю раскол — нет единства. 
Патриотическая тема, на которой ты вы-
рос, помогает лично тебе определиться 
с твоей личной позицией и справиться с 
ситуацией?

— Честно скажу, сначала был момент 
какого-то отчаянья, но потом для себя я что-то 
определил: уезжать из страны не буду, я любил 
и люблю людей вокруг… И, конечно, спасает 
работа: у меня есть музыка, театр. Начал со-
чинять, пытаясь понять звучание того, что про-
исходит вокруг. Нельзя останавливаться, надо 
идти дальше. Если тяжело — значит, надо еще с 
большими усилиями двигаться дальше. В этом 
жизнь и состоит. В фундаментальных вещах для 
себя я определился, и они вообще неизменны: 
самое важное — человеческая жизнь, важно 
быть свободным и делать то, что любишь. Все 
остальное — преходяще. Тогда понимаешь, кто 
ты и для чего ты это делаешь. 

Все в наших руках, мы все сами можем 
сделать. Если даже от тебя мало что зависит, то 
лучше сформулировать для себя, что зависит. И 
что не другой человек не прав, а что ты можешь 
так себя вести, что человек изменится. И никого 
не обвинять, не ждать, а все брать в свои руки. 
И не только ради себя, а ты можешь сделать 
мир лучше и людей вокруг счастливее. 

Насколько я счастливый человек? Да не 
знаю. Вопрос: в чем счастье? Можно прочитать 
Толстого и найти у него парочку ответов. Но в 
том-то вся и штука — он сам же не знал ответов, 
сам каждой своей следующей записью в днев-
никах говорил: «Я был неправ» — и находился в 
поиске. Может быть, счастье в поиске?.. 

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.10.2022:
1 USD — 61,5905; 1 EURO — 60,1086.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Аленичев (1972) — футболист и футбольный 
тренер
Эдуард Винокуров (1942–2010) — фехтовальщик, двукрат-
ный олимпийский чемпион, шестикратный чемпион мира 
Владимир Гомельский (1953) — баскетболист, тренер, 
телекомментатор, журналист, писатель
Владимир Кузьмин (1937) — инженер, авиаконструктор, 
в 1991–1999 гг. — гендиректор МАПО «МиГ»
Владимир Соловьев (1963) — журналист, радио- и теле-
ведущий, писатель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве 
температура ночью 3…5°, днем 5…7°. Облачно с проясне-
ниями. Преимущественно без осадков. Ветер северный, 
северо-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 7.10, заход 
Солнца — 17.17, долгота дня — 10.07. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день ленивца
Международный день поваров
Международный день авиадиспетчера
День военного связиста в России
Всемирный день борьбы с остеопорозом

1827 г. — состоялось Наваринское морское сражение
1932 г. — газета «Правда» впервые опубликовала лозунг 
«Динамо» — это сила в движении»
1947 г. — в подмосковном Жуковском при Летно-
исследовательском институте открылась школа летчиков-
испытателей
1962 г. — поступил на эксплуатацию реактивный самолет 
Ту-124
1982 г. — произошла приведшая к человеческим жертвам 
давка в Лужниках на Большой спортивной арене в конце пер-
вого матча 1/16 розыгрыша Кубка УЕФА между футбольными 
клубами «Спартак» (Москва) и «Хаарлем» (Нидерланды)
1992 г. — первый полет самолета общего назначения «Як-
112» (В.А.Якимов)
2017 г. — добыта 10-миллионная тонна нефти на шельфе 
Сахалина

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2022.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.30

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.30

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2835
Общий тираж: 1.865.600 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Жена — мужу:
— Какие же люди сволочи! Наши гости 
уперли у нас четыре серебряные ложки. 
— Какие? 
— Да те, с гравировкой «Отель «Ритц».

— Ты почему такая пьяная?
— Меня Юлька напоила!
— А ты что, отказаться не могла?
— Она мне угрожала!
— Чем?
— Что если я не выпью, она мне больше 
не нальет!

— Дорогой, а наш сын-то вырос! Сегодня он 
тихонько воспользовался твоей бритвой.
— Главное, чтобы он тихонько не начал поль-
зоваться твоей косметикой.

Ты чего такая взвинченная? Что случилось?
— Подарила мужу набор рыболовных 
блесен.
— Ну, все правильно. Он у тебя уже 10 лет 
каждые выходные на рыбалку уезжает. Что 
не так?
— Он его в руках вертел, вертел и спраши-
вает: «А что это такое?»

— Любимая, хочешь я подарю тебе Луну, 
Солнце, звезды?..
— Любимый, а денег что, совсем нет?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Юрий ЦОКУРОВ: 
«На «Войне и мире» все 
кипело и спорило с тем, 
что вокруг»

В Ельцин-центре выставка, в заглавие ко-
торой вынесено название одного из ключевых 
философских трактатов Казимира Малевича 
«Мир как беспредметность», была построена 
по принципу движения. Зритель мог про-
следить, с чего начинался супрематизм, как 
Малевич собрал вокруг себя сотни после-
дователей, как после головокружительного 
успеха произошел спад. В Екатеринбурге 
проект занимал два этажа: на первом рас-
сказывалось про подъем арт-движения, а 
на втором — про его угасание. «Похороны 
Малевича стали похоронами авангарда», — 
сказал «МК» на открытии того проекта кура-
тор Андрей Сарабьянов. В Москве выставка 
получилась иной, хотя по составу работ почти 
не изменилась, да и концепция, где красной 
линией повествования становятся цитаты из 
дневников ученика Малевича Льва Юдина, 
сохранилась. В Еврейском музее зритель 
не движется по истории авангарда, а словно 
парит во Вселенной беспредметности, ока-
зываясь то в одной ее главе, то в другой, а 
потом возвращается опять к началу.

А начинается все с Витебска, куда Ма-
левича пригласил преподавать Марк Шагал, 
который в итоге из-за харизмы супрематиста 
лишился учеников и был вынужден уехать в 
Париж (что в итоге принесло Шагалу все-
мирную славу и долгую жизнь). Потом был 
Петроград, где супрематизм развернулся на 
широкую ногу, несмотря на распад УНОВИСа 
(объединения «Утвердители нового искус-
ства»). Здесь возник Гинхук (Государствен-
ный институт художественной культуры), в 
котором не просто творили, а исследовали 

беспредметность на лабораторном, научном 
уровне. Рейтинг Малевича и его идей рос не 
по дням, а по часам. Ему даже выдали специ-
альное удостоверение на бесплатный проезд 
в трамвае. Эта любопытная деталь выделена 
экспозиционно: «ксива» размещена на услов-
ном трамвае с экранами-окнами, где транс-
лируются исторические кадры, и визуальны-
ми цитатами супрематических работ. Такой 
акцент обусловлен, конечно же, не только 
удостоверением. Авангардисты оформляли 
здания и общественный транспорт, то есть 
вышли на улицы. Супрематизм стал массо-
вым и народным. Впрочем, ненадолго. 

Постсупрематизм — финальный раздел 
выставки — рассказывает о закате движения 
в 1930-х и показывает работы единомышлен-
ников Малевича этого времени. Здесь мы и 
находим картину Анны Лепорской «Три фигу-
ры», получившую скандальную известность 
благодаря охраннику Ельцин-центра. Работа 
теперь экспонируется под антибликовым 
стеклом. Если приглядеться к «Трем фигу-
рам», можно заметить карандашные глазки, 
которые, по словам Андрея Сарабьянова, 
Лепорская, видимо, нарисовала «на всякий 
случай», чтобы избежать обвинений в форма-
лизме (мол, это незаконченная вещь).

Кстати, именно Анна Лепорская, супруга 
одного из ближайших друзей и последовате-
лей Малевича Николая Суетина, сохранила 
архив автора «Черного квадрата». Впрочем, 

не только благодаря ей русский авангард 
спустя десятилетия воскрес. Если бы не ху-
дожница Вера Ермолаева, которая просле-
дила за тем, чтобы работы супрематистов 
перевезли из Витебска в Петроград, картины 
наверняка были бы уничтожены во время 
Второй мировой войны. 

В целом этот проект о том, что супре-
матизм многолик и многогранен. Русский 
авангард — это не только Малевич, это целая 
плеяда художников, у каждого из которых 
своя сложная судьба и каждый из которых 
сделал внес свой вклад в арт-движение. 
Портреты основных действующих лиц мы 
видим на одной из стен. Если нажать крас-
ную кнопку под портретной галереей, то 
раздадутся аплодисменты. Таким образом 
каждый зритель может оставить свое «спа-
сибо» (и одно будет учтено на специальном 
табло) героям русского авангарда. Среди 
них и Лев Юдин, который открывается на 
выставке как летописец русского авангарда 
(его подробные дневники не тоньше тол-
стовского романа «Война и мир»); и Анна 
Лепорская, ставшая после смерти Мале-
вича известной художницей-керамисткой, 
ее сервизы и вазы были известны на всю 
страну и в них продолжался супрематизм. 
Во многом благодаря последователям идеи 
Малевича в 1960–1980-х снова захватили 
умы и сердца.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Париже завершился трехдневный Фе-
стиваль российского кино. Удивитель-
но, что он вообще состоялся в нынешних 
условиях. Зрители смогли посмотреть 
завоевавшее Гран-при в Каннах финско-
российское «Купе номер шесть» Юхо Ку-
османена, «Сказку» Александра Соку-
рова, фильм «Мама, я дома» Владимира 
Битокова, премьера которого состоялась 
в Венеции.

Фестиваль в Париже бессменно в каче-
стве президента возглавляет актриса Маша 
Мериль, урожденная княжна Гагарина. Она 
родилась в Марокко, окончила Сорбонну, курс 
Ли Страсберга в Нью-Йорке. Мериль снима-
лась у Роже Вадима, Жан-Люка Годара, Луиса 
Бунюэля, Мориса Пиала, была последней 
женой Мишеля Леграна, написавшего музыку 
к «Шербурским зонтикам». 

Изначально российское кино должны 
были представить в марте, но сразу после 
февральских событий это оказалось невоз-
можно. При этом французские зрители ин-
тересовались, почему организаторы боятся 
показывать кино. Когда восемь лет назад 
фестиваль только зарождался, его посещала в 
основном русская публика. А теперь приходят 
французы, которые несмотря ни на что хотят 
знать, что же происходит в России. 

Показы проходили в старом кинотеатре 
в центре Парижа. В день открытия на другой 
стороне улицы украинцы организовали пи-
кет, выкрикивали лозунги по поводу того, что 
русская культура поддерживает государство, 
а французский кинотеатр — Россию. Непо-
нимание вызвало и появление в програм-
ме «Серебряных коньков», в производстве 
которых принимала участие студия Никиты 
Михалкова. Одно только упоминание его име-
ни вызывает резкую реакцию у самых разных 

людей и по разным причинам. Дело в том, 
что на открытии планировался показ фильма 
«Капитан Волконогов бежал», метафорично 
рассказывающий о злодеяниях сталинизма. 
Однако французский сопродюсер картины, 
увидев зрительский интерес еще во время 
сентябрьского показа, решил картину при-
держать, чтобы потом выпустить в прокат, а 
взамен предоставил «Серебряные коньки». 

Русская француженка Коринна Даниэлу, 
а она организатор фестиваля, сама вышла к 
участникам пикета. Тут же приехала полиция, 
которой удалось объяснить, что ничего страш-
ного не происходит, идет мирное общение. 
Полицейские уехали, так и не приблизившись 
к пикетчикам. А потом Коринна пригласила их в 
зал. Раз есть вопросы — их можно задать. Две 
украинские девушки оказались студентками 
киношколы. Поскольку фестиваль открывался 
«Левиафаном» Андрея Звягинцева, они гово-
рили: «Мы не против «Левиафана», мы любим 
этот фильм. Мы против фестиваля, который 
поддерживает российскую культуру». Одна из 
них с волнением задала Звягинцеву «неудоб-
ные вопросы», а потом написала в соцсетях, 

что ей не давали говорить. Хотя слово ей дали, 
и она долго зачитывала декларацию, но другие 
тоже хотели задавать вопросы. 

Андрей Звягинцев после тяжелейшего 
ковида и курса реабилитации в Германии, 
он уже несколько месяцев живет в Париже, 
продолжая борьбу с недугом. И хотя фильм 
2014 года, людей собралось так много, что 
не все смогли попасть в зал. После сеанса 
Андрей минут сорок стоял перед публикой, 
отвечая на вопросы. Можно представить, 
чего ему это стоило. По счастью, Андрей уже 
передвигается не в инвалидной коляске, а 
самостоятельно, опираясь на палки, похожие 
на те, что предназначены для скандинавской 
ходьбы. Рядом с ним был сын-подросток Петя. 
После разговора со зрителями Андрей под-
писывал им свою книгу о фильме «Елена». 

Александр Сокуров заочно представлял 
«Сказку», которую у нас тоже еще никто не 
видел. У организаторов не было возможно-
сти пригласить мэтра, поскольку в феврале 
все меценаты куда-то исчезли. Да и везти 
его сложным маршрутом не отважились. Но 
это не помешало Сокурову после сеанса час 
общаться с публикой в зуме. В ближайшее 
время он лично представит «Сказку» в Севилье 
и Лиссабоне. 

Зрители отдали предпочтение фильму 
«Мама, я дома» Владимира Битокова о матери, 
которой сообщают о гибели сына в армии, но 
она отказывается в это верить. Роль матери 
сыграла Ксения Раппопорт. По счастливому 
стечению обстоятельств исполнитель главной 
мужской роли Юра Борисов оказался в Европе 
и смог приехать на фестиваль. Его самолет 
на час опоздал, но зрители не расходились 
до полуночи. Организаторы связались по 
телефону с режиссером Владимиром Бито-
ковым в час ночи по Москве, и он в течение 
сорока минут отвечал на вопросы зала. А по-
том приехал Юра Борисов. Чтобы побыстрее 
доставить его из аэропорта в кинотеатр, за-
казали мотоцикл. Есть в Париже такая услуга. 
Через полчаса молодежь высыпала встречать 
Юру на улицу. Люди хлопали, кричали, долго 
не отпускали. Никогда еще Юра Борисов не 
встречал такого приема. «Спасибо. Дружба. 
Любовь». «Это фильм о сильных женщинах, 
которые нас спасут. Они, как всегда, все по-
чинят и восстановят», — такие звучали слова 
в ту ночь.

Светлана ХОХРЯКОВА.

В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ ГЛАЗА НА АВАНГАРД
На выставке в Центре толерантности показали 
скандальную картину Анны Лепорской

АНДРЕЙ ЗВЯГИНЦЕВ ОТВЕТИЛ 
В ПАРИЖЕ ЗА РУССКУЮ КУЛЬТУРУ
За Юрой Борисовым 
пришлось посылать 
мотоцикл

Этого актера заметили с самой первой его роли 
— Питера Пэна в одноименном спектакле Театра 
им. Вахтангова. Яркий, свободный, необычайно 
музыкальный, за что «Московский комсомолец» 
несколько лет назад и отметил его своей театральной 
премией. И с тех пор в какой бы роли ни выходил Юрий 
Цокуров — в маленькой или большой, в спектаклях 
у Туминаса или Бутусова, — он сам как музыкаль-
ный инструмент, точнее — как многие, которыми 
владеет. Сегодня Юрий Цокуров — самый обая-
тельный человек-оркестр в молодом поколении 
российских актеров.

ЧЕЛОВЕК-
ОРКЕСТР

В Еврейском музее и Центре толерантности от-
крылась выставка «Мир как беспредметность. 
Рождение нового искусства», которая год назад 
была представлена в екатеринбургском Ельцин-
центре. Та самая, где произошел парадоксальный 
акт вандализма: охранник музея пририсовал глазки 
на фигурах картины Анны Лепорской. Позже выясни-
лось, что Александр Васильев — ветеран чеченской 
войны, психически нездоров. Суд назначил ему 180 
часов обязательных работ. Картину из собрания 
Третьяковки отреставрировали, и теперь московская 
публика может увидеть ее в первозданном виде, но 
под стеклом. Чем еще помимо антивандальных мер 
отличается нашумевшая выставка, оценил «МК».

«Три фигуры».
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Андрей  Звягинцев с сыном 
Петей  и организатором фестиваля 

Коринной Даниэлу.

Супрематический трамвай.
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музыканта.

Княжна Марья — Екатерина 
Крамзина, Николай  Ростов — 
Юрий  Цокуров.
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